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Miércoles 16 de mayo de 2018 
 

SECRETARIO 

Ondines nebulosos.- En Tamaulipas el sector pesquero ha sido minimizado y 
relegado ante otras actividades productivas como la siembra y la ganadería, que 
son importantes sí pero no por ellas se debe desplazar la pesca. Baltazar Hinojosa, 
el recién estrenado titular de Sagarpa, sabe lo importante que es detonar este sector 
en Tamaulipas. (La Capital / Tamaulipas / Internet, 2, 01:27, 15/05/2018) 

 

 

 

 

Los tres campos (Agenda Confidencial por Luis Soto). - Para los senadores del 
PRI, las políticas públicas en favor del campo mexicano aplicadas por el actual 
Gobierno han sido acertadas, dijo el senador Emilio Gamboa. Prueba de ello es que 
hoy nuestro país exporta más productos del campo de los que compramos y que 
esas exportaciones suman más de 30 mil millones de dólares, documentó. Y 
hablando del sector, Luis Videgaray sigue moviendo sus peones, después de que 
se le acabaron los alfiles, torres, reyes y reina. Primero colocó a Baltazar Hinojosa 
en la secretaría de Agricultura en sustitución de José Calzada Rovirosa. Para 
quienes lo hayan olvidado, Hinojosa fue la ficha política de Videgaray en la elección 
de 2016 de gobernador en Tamaulipas y perdió. La semana pasada hizo 
subsecretario de Agricultura a Fernando Galindo, quien había ocupado una 
subsecretaría en Hacienda, cuando Videgaray estaba "en los cuernos de la luna". –
El Heraldo de México 9  
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MONITOREO 

 Difundido el 15 de mayo 2018 
  

SECRETARIO 
  
Picudos observadores 
Cd. Victoria, Tamaulipas.- Mucho se ha hablado de la elección 2018 en nuestro 
país y para que no haya dudas de que las cosas se harán bien habrá muchos y 
picudos observadores internacionales a los que seguramente no se les podrá decir 
que están vendidos, y confiamos en que eso haga la diferencia de los “dimes y 
diretes” de procesos electorales pasados. 
Lorenzo Córdova el cuestionado presidente del INE oficializo la participación del ex 
secretario general de la ONU Kofi Annan a través de la fundación que preside, que 
será parte del grupo de observadores internacionales que atestiguará el proceso 
electoral mexicano. 
Kofi Annan tendrá una serie de reuniones con autoridades electorales y con otros 
actores, y dentro de las 100 organizaciones y personalidades que se han acreditado 
para participar destaca una muy importante de asistencia electoral de la OEA que 
preside Luis Almagro, y que será encabezada por el ex presidente de la República 
Dominicana Leonel Fernández. 
Así no habrá quien se llame “robado”, y tampoco quedará la cantaleta de que no 
hay democracia si los números no favorecen a determinado candidato. 
En otro orden dentro de los tamaulipecos que han desfilado en cargos por la 
Secretaría de Gobernación se cuentan además de Herminio Garza, Carlos Flores 
Rico, Bladimir Martínez, Paloma Guillén, Felipe Solís Acero y Abelardo Perales 
Meléndez, entre muchos otros. 
El que estuvo a punto de irse como Coordinador de Delegaciones de 
la SAGARPA fue el Delegado en el estado Eduardo Mansilla Gómez, por su 
estrecha relación con el Secretario Baltazar Hinojosa Ochoa. 
Crece el proyecto de instalación de videocámaras como acción importante contra la 
inseguridad, y asi lo da a conocer Miguel Manzur Pedraza, Presidente del Consejo 
de Desarrollo Económico y la Competitividad de Tamaulipas, pues aparte de 
negocios, comercios e industrias, se han sumado escuelas públicas y privadas, y 
se trata de videocámaras que estarán conectadas mediante un software especial 
con el Centro de Control, Comando y Cómputo, el C-4, para asegurar la inmediata 
reacción de las autoridades cuando se cometa algún delito. 
Los independientes abrirán y cerrarán el debate de candidatos presidenciales que 
se realizará el domingo en Tijuana según el sorteo que se hizo al respecto, y 
participarán en el orden siguiente: Margarita Zavala, Andrés Manuel López Obrador, 
Ricardo Anaya, José Antonio Meade y Jaime Rodríguez Calderón “El Bronco”- 
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54 años cumple la Diócesis de Victoria creada el 21 de diciembre de 1964, y que 
inició formalmente el 27 de mayo de 1965 con el Obispo José de Jesús Tirado y 
Pedraza. 
Seguramente habrá festejos de la grey católica que encabeza en Victoria el Obispo 
Antonio González Sánchez, en la Diócesis que comprende 20 municipios del centro 
del estado, donde hay 59 sacerdotes en 35 templos. 
https://www.gaceta.mx/2018/05/picudos-observadores/ 
  

SAGARPA 

 

Se registraron 20 impactos del Boletín 135.-  “Presenta SAGARPA plataforma 

informática de inteligencia sanitaria”. 

Portales de Internet: 20  

Boletín 135.-  “Presenta SAGARPA plataforma informática de inteligencia 

sanitaria”. El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 

(SENASICA) presentó la plataforma informática que integrará en tiempo real bases 

de datos donde se concentrará la información de inteligencia sanitaria que se 

genera en el país, a fin de contar de manera inmediata con los datos necesarios 

para actuar rápida y oportunamente en caso de presentarse una emergencia 

sanitaria. 

Durante la reunión con integrantes de la Red Nacional de Inteligencia Sanitaria 

(RENIS), el director de Planeación e Inteligencia Sanitaria del SENASICA, Jesús 

Oscar Vidales Torres, presentó la referida plataforma, denominada “Sistema 

Integral SENASICA (SIS) “y explicó que es una herramienta útil para la toma de 

decisiones en temas de sanidad e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera. 

El funcionario de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 

Alimentación (SAGARPA) indicó que el SIS integra, por ejemplo, información sobre 

las aves migratorias que cruzan el territorio nacional y que significan un riesgo por 

dispersión de influenza aviar. 

Las Unidades de Inteligencia Sanitaria Estatales (UISE) contarán con un módulo 

para incorporar información fito y zoosanitaria y podrán subir información 

georreferenciada sobre la condición sanitaria de las Unidades de Producción 

existentes en sus entidades. 

A través de este Sistema, en coordinación con la Unidad de Inteligencia Naval de la 

Secretaria de Marina – Armada de México (SEMAR) se da seguimiento internacional 

https://www.gaceta.mx/2018/05/picudos-observadores/
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a los contenedores que transportan productos agroalimentarios y que México 

rechaza porque presentan algún riesgo sanitario. 

Explicó que vía satélite se sigue la ruta del contenedor, a fin de constatar que 

regrese a su país de origen, en caso de que se desvíe o haga escala, se alerta 

sobre el riesgo a la autoridad sanitaria del país a donde llega, con el propósito de 

proteger la sanidad de la producción agropecuaria de México, de la región, el 

continente y el mundo. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/535035/autoridades-sanitarias-evaluar%C3%A1n-

riesgos-agroalimentarios-en-tiempo-real 

http://www.aztecanoticias.com.mx/mexico-integra-plataforma-informatica-para-actuar-ante-

emergencias-sanitarias/3283306 

http://www.notiradar.com/noticia/nota,7166551/t,Autoridades+sanitarias+evaluar%C3%A1n+r

iesgos+agroalimentarios+en+tiempo+real/ 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/369427/0/autoridades-sanitarias-evaluaran-riesgos-

agroalimentarios-en-tiempo-real/ 

http://www.e-consulta.com/nota/2018-05-15/sociedad/presenta-sagarpa-plataforma-

informatica-de-inteligencia-sanitaria 

https://edomex.quadratin.com.mx/presenta-sagarpa-plataforma-informativa-de-inteligencia-

sanitaria/ 

https://hojaderutadigital.mx/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-

sanitaria/ 

http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39111-presenta-sagarpa-

plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria 

http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/16312-

presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria 

http://grsupremo.com.mx/noticias/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-

sanitaria-20180515-154241 

https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/371279-

autoridades-sanitarias-evaluaran-riesgos-agroalimentarios-en-tiempo-real.html 

http://www.mexicoinforma.mx/presentan-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria/ 

https://www.mexicampo.com.mx/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia/ 

http://imagenagropecuaria.com/2018/mexico-tendra-inteligencia-sanitaria/ 

http://www.elarsenal.net/2018/05/15/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-

inteligencia-sanitaria/ 

http://desdepuebla.com/index.php/nacional/7945-presenta-%3CFONT%20COLOR= 

https://www.voragine.com.mx/2018/05/15/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-

inteligencia-sanitaria/ 

https://www.callemexico.com/sociedadypoder/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-

inteligencia-sanitaria/ 

http://retodiario.com/noticia/GOBIERNO/Presenta-Sagarpa-plataforma-inform&aacutetica-de-

inteligencia-sanitaria/136733.html 

http://www.metropolihoy.com/v1/paginas/noticias.php?id=25189 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/535035/autoridades-sanitarias-evaluar%C3%A1n-riesgos-agroalimentarios-en-tiempo-real
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/535035/autoridades-sanitarias-evaluar%C3%A1n-riesgos-agroalimentarios-en-tiempo-real
http://www.aztecanoticias.com.mx/mexico-integra-plataforma-informatica-para-actuar-ante-emergencias-sanitarias/3283306
http://www.aztecanoticias.com.mx/mexico-integra-plataforma-informatica-para-actuar-ante-emergencias-sanitarias/3283306
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7166551/t,Autoridades+sanitarias+evaluar%C3%A1n+riesgos+agroalimentarios+en+tiempo+real/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7166551/t,Autoridades+sanitarias+evaluar%C3%A1n+riesgos+agroalimentarios+en+tiempo+real/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/369427/0/autoridades-sanitarias-evaluaran-riesgos-agroalimentarios-en-tiempo-real/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/369427/0/autoridades-sanitarias-evaluaran-riesgos-agroalimentarios-en-tiempo-real/
http://www.e-consulta.com/nota/2018-05-15/sociedad/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria
http://www.e-consulta.com/nota/2018-05-15/sociedad/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria
https://edomex.quadratin.com.mx/presenta-sagarpa-plataforma-informativa-de-inteligencia-sanitaria/
https://edomex.quadratin.com.mx/presenta-sagarpa-plataforma-informativa-de-inteligencia-sanitaria/
https://hojaderutadigital.mx/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria/
https://hojaderutadigital.mx/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria/
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39111-presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39111-presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/16312-presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/16312-presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria
http://grsupremo.com.mx/noticias/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria-20180515-154241
http://grsupremo.com.mx/noticias/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria-20180515-154241
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/371279-autoridades-sanitarias-evaluaran-riesgos-agroalimentarios-en-tiempo-real.html
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/371279-autoridades-sanitarias-evaluaran-riesgos-agroalimentarios-en-tiempo-real.html
http://www.mexicoinforma.mx/presentan-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria/
https://www.mexicampo.com.mx/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia/
http://imagenagropecuaria.com/2018/mexico-tendra-inteligencia-sanitaria/
http://www.elarsenal.net/2018/05/15/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria/
http://www.elarsenal.net/2018/05/15/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria/
http://desdepuebla.com/index.php/nacional/7945-presenta-%3CFONT%20COLOR
https://www.voragine.com.mx/2018/05/15/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria/
https://www.voragine.com.mx/2018/05/15/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-de-inteligencia-sanitaria/
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-inteligencia-sanitaria/
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/presenta-sagarpa-plataforma-informatica-inteligencia-sanitaria/
http://retodiario.com/noticia/GOBIERNO/Presenta-Sagarpa-plataforma-inform&aacutetica-de-inteligencia-sanitaria/136733.html
http://retodiario.com/noticia/GOBIERNO/Presenta-Sagarpa-plataforma-inform&aacutetica-de-inteligencia-sanitaria/136733.html
http://www.metropolihoy.com/v1/paginas/noticias.php?id=25189
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Campesinos de Yucatán exigen pago de 30 millones de pesos.- Mérida, 
Yucatán; 15 de mayo de 2018 (ACOM).- Desde hace varios días, integrantes de la 
Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) mantienen sendos plantones en 
las delegaciones de las secretarias de Desarrollo Social (Sedesol) y de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) ambas del gobierno 
federal desde hace varios días, en demanda del pago de 30 millones de pesos de 
programas sociales y para el sector rural. 
En el caso de la Sedesol, el bloqueo se mantiene desde hace 7 días mientras, que 
en el de la Sagarpa hoy se cumplieron las primeras 48 horas. 
Guillermo Cauich Durán, dirigente estatal de esa organización, explicó que los 
plantones responden a la negativa de las dependencias de entregar recursos 
usando como pretexto la veda electoral, 
“Hoy es el segundo día que permanecemos de la Sagarpa, como desconfiamos del 
gobierno porque muchas ocasiones nos ha visto la cara de tontos por eso estamos 
aquí esperando de que no sigan utilizando el pretexto del blindaje electoral para 
estar atrasando los recursos que ya comprometidos por el secretario de 
Gobernación, Alfonso Navarrete Prida y el secretario de agricultura Baltazar 
Hinojosa”, precisó. 
Señaló que en el caso de la Sagarpa no se han entregado recursos en algunos 
programas desde el 2015, lo cual ha generado un adeudo superior a los 20 millones 
de pesos que serán destinados para el campo, la ganadería y pesca por parte de 
militantes de la UNTA. 
En lo que respecta a Sedesol son 10 millones adeudados en perjuicio de 300 
integrantes de la UNTA, “derivados de la falta de voluntad política de los delegados 
de esa dependencia que argumenta el periodo de campaña para no apoyar a 
quienes más lo necesitan”. 
Cauich Durán advirtió que, en caso de lograrse acuerdos a nivel nacional, los 
integrantes de la UNTA Yucatán se mantendrán en ambos plantones hasta que los 
recursos sean erradicados en las cuentas de los integrantes de esa agrupación. 
http://reporteroshoy.mx/wp/campesinos-de-yucatan-exigen-pago-de-30-millones-de-pesos.html 
  

Se deslinda APEAM de embarque ilegal de aguacate hacia Costa Rica 
URUAPAN, Michoacán. Con documentación falsa se pretendió ingresar aguacate 
mexicano a Costa Rica, en lo que iba a ser el primer envío del fruto nacional a 
aquella nación, tras tres años de veto. 
Son 23 toneladas de aguacate que están en la frontera norte de aquel país a la 
espera de su ingreso; pero se logró saber que un inspector de SAGARPA autorizó 
la salida de la fruta, indebidamente. 
Ante esta situación, la Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de 
Aguacate de México, A. C. (APEAM) se deslinda de ese envío y afirma que esta 

http://reporteroshoy.mx/wp/campesinos-de-yucatan-exigen-pago-de-30-millones-de-pesos.html
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maniobra de exportación la orquestó una empresa ajena a esta poderosa 
agrupación nacida en Uruapan. 
La organización dio a conocer que el citado embarque de aguacate se encuentra a 
la espera de ser importado a la República de Costa Rica y que Javier Trujillo, director 
General de Sanidad Vegetal, “nos ha informado que el Certificado Fitosanitario 
Internacional que se está presentando ante las autoridades de ese país fue 
expedido por un inspector de Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), en franca violación a la Ley Federal de 
Sanidad Vegetal, su Reglamento y las normas oficiales mexicanas aplicables y, por 
lo tanto, dicho certificado es ilegal”. 
“Este inspector ha sido inhabilitado para desempeñarse como tal. 
Consecuentemente, el certificado correspondiente carece de validez legal y no 
puede considerarse atribuible a las autoridades mexicanas, ni fundamento válido 
para permitir la importación con base en las propias reglas, injustificadas e 
innecesarias, impuestas por la República de Costa Rica a las importaciones de 
aguacate fresco para consumo originario de México”. 
La agrupación que paso de ser de productores, empacadores y exportadores de 
Michoacán a una organización con presencia nacional e internacional planeó que 
se deslinda “de cualquier actividad relacionada con la exportación de aguacate 
mexicano a Costa Rica, que tenga lugar mientras las medidas de ese país no sean 
revocadas o modificadas”. 
“En el caso del embarque de aguacate de que se trata, es preciso informar que fue 
exportado desde México por una empresa que no es asociada de APEAM”. 
A nombre de los socios de APEAM, Jesús Solís de Relaciones Públicas informó que 
en la agrupación los socios siguen “convencidos de que las medidas fitosanitarias 
aplicadas súbitamente por la República de Costa Rica el 5 de mayo de 2015, y que 
hasta la fecha siguen impidiendo las exportaciones de aguacate mexicano, son 
incompatibles con las obligaciones de ese país en el Acuerdo General sobre 
Aranceles Aduaneros y Comercio y el Acuerdo sobre la Aplicación de Medidas 
Sanitarias y Fitosanitarias de la Organización Mundial del Comercio (OMC). 
Consideramos que no hay justificación técnica o científica que respalde las medidas 
costarricenses”. Pero además “APEAM apoya, y en la medida que le corresponde, 
colabora con las autoridades de la Secretaría de Economía y de SENASICA para 
lograr que Costa Rica cumpla con los compromisos que adquirió en el marco de la 
OMC y se restablezca así el comercio de aguacate mexicano a ese país”. 
https://www.inforural.com.mx/se-deslinda-apeam-de-embarque-ilegal-de-aguacate-hacia-costa-rica/ 
  

Algodoneros pierden 60 dólares por paca 

Saltillo, Coahuila.- De las 17 mil 500 hectáreas de algodón que se siembran en la 
Comarca Lagunera de Coahuila y Durango, 12 mil quedan en San Pedro de las 

https://www.inforural.com.mx/se-deslinda-apeam-de-embarque-ilegal-de-aguacate-hacia-costa-rica/
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Colonias, con 3 mil 500 productores, mientras que en el municipio de Matamoros no 
hay ninguna actividad algodonera. 
Ante esta situación, el diputado Edgar Sánchez Garza exigió a la Sagarpa la 
reubicación en San Pedro del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, 
Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) que se ubica en Matamoros, para la verificación 
accesible del muestreo y certificación de la calidad del algodón. 
Explicó que por cada paca de algodón, el laboratorio cobra cerca de 30 pesos por 
el muestreo y certificación de calidad, pero en los dos últimos años reportó que las 
cosechas no fueron buenas, lo que representó pérdidas de hasta 60 dólares por 
paca a los productores. 
Ante este panorama solicitó que este laboratorio del INIFAP se cambie a San Pedro, 
para que los productores tengan un fácil acceso al tiempo de verificar la manera 
como se hace la valoración de la calidad de sus cosechas, y puedan reclamar 
cuando consideren que un resultado de las muestras no está bien sustentado. 
“No sabemos con claridad cuáles son los parámetros que toma el laboratorio para 
determinar la calidad de la cosecha. De lo que sí estamos seguros, es que algo no 
anda bien”. 
“Lo anterior porque no es posible que quienes han dedicado toda su vida a sembrar 
algodón, vean a simple vista que su cosecha es de primera clase y posteriormente 
se les informe que su producción es de tercera o cuarta”, expresó. 
Recordó que “San Pedro de las Colonias es el municipio con la mayor producción 
de esta fibra en el país, por lo cual el laboratorio es necesario para realizar el 
muestreo y certificación de las pacas de algodón para determinar su calidad y 
precio”, abundó. 
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/algodoneros-pierden-60-dolares-por-paca 
 

SECRETARÍA 

Autoridades sanitarias evaluarán riesgos agroalimentarios en tiempo real. - 
Con la intención de contar con los datos necesarios para actuar rápida y 
oportunamente en caso de presentarse una emergencia sanitaria, el SENASICA 
pondrá en marcha una plataforma informática con información en tiempo real al 
respecto. Durante la reunión con integrantes de la Red Nacional de Inteligencia 
Sanitaria (RENIS), el director de Planeación e Inteligencia Sanitaria del SENASICA, 
Jesús Oscar Vidales Torres, detalló que se trata de la plataforma denominada 
“Sistema Integral Senasica (SIS), y explicó que es una herramienta útil para la toma 
de decisiones en temas de sanidad e inocuidad agroalimentaria, acuícola y 
pesquera. De acuerdo con la SAGARPA, las unidades de inteligencia ya se 
encuentran en Aguascalientes, Baja California, Baja California Sur, Campeche, 
Colima, Chiapas, Chihuahua, Estado de México, Jalisco, Nuevo León, Oaxaca, 
Quintana Roo, Sinaloa, Tamaulipas, Yucatán y Zacatecas. –Notimex, Azteca noticias, 

20 minutos, Notiradar, Econsulta, Quadratin edomex, Hoja de ruta digital, Red financiera, 

https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/algodoneros-pierden-60-dolares-por-paca
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Clase turista, gr supremo, Infórmate, México informa, Mexicampo, Imagen Agropecuaria, El 
arsenal, Voragine, Desde Puebla, Calle México, Reto diario, Metropolihoy 

 

Explotan tapados gasto publicitario. -Todos los Secretarios de Estado que en 
algún momento sonaron como aspirantes a la candidatura presidencial del PRI 
explotaron el gasto publicitario. Según reportes de la Cuenta Pública de los dos 
últimos años, cuando intensificaron actividades públicas, la mayoría de los 
aspirantes presidenciales del tricolor -conocidos como "tapados"- sobreejerció el 
gasto de comunicación social. José Calzada, ex titular de Agricultura y candidato 
suplente al Senado, sobreejerció el presupuesto durante los tres años que 
permaneció en el cargo, antes de convertirse en el dirigente del Movimiento 
Territorial del PRI. –Reforma PP 

 

Se reúne Del Mazo con productores lácteos. -El Gobernador Alfredo Del Mazo 
Maza, mantuvo un encuentro en este municipio con productores de lácteos del norte 
de la entidad, para reiterar el trabajo a favor del sector y poder ver de primera mano 
las necesidades que se tienen en cada una de las regiones y con los productos que 
hacen en las distintas zonas de la geografía mexiquense. Acompañado por el titular 
de la Sedagro y el Delegado de la SAGARPA, el Gobernador mexiquense escuchó 
algunas de las necesidades de productores de Jilotepec, Aculco, Polotitlán y 
Soyaniquilpan, destacando que este esfuerzo al final de cuentas le sirve a todos 
para tener más ganado, alimento, resguardo y cuidado de su ganado, así como 
mejorar el equipamiento en las plantas donde se producen los lácteos. En este 
sentido, afirmó que el Estado de México tiene todo para poder seguir creciendo y 
ser un mayor productor de lácteos a nivel nacional, precisamente, por el apoyo en 
cuestiones de capacitación, tecnología y asistencia. –El Día 9 

 

Campesinos toman SAGARPA; exigen 23 mdp en Cd. Victoria. -Cansados de 
esperar solución a los problemas que enfrentan desde hace tiempo en cuanto el 
apoyo a proyectos productivos y que ya fueron autorizados por las autoridades 
federales, productores campesinos integrantes de tres organizaciones, se plantaron 
frente a las instalaciones de la SAGARPA para exigir la retribución de este adeudo. 
–Ovaciones 5 

 

Nombramiento (Riesgos y Rendimientos por Julio Brito). -Raúl Galindo Favela, 
quien asumió como subsecretario de Desarrollo Rural de la SAGARPA, tiene sin 
duda una arista positiva que le permitirá a la población rural encontrar un interlocutor 
válido, que seguramente dará por resultado soluciones acordes a las necesidades 
de un fragmentado sector ávido de respuestas. Su paso por diversas instituciones 
públicas entre ellas la Consar, el IPAB, CNBV, SAGARPA, FIRA, Financiera Rural 
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y FND, le han aportado la experiencia necesaria para la operación de programas 
que requieren de una gran participación social. –Crónica 26 

 

Tenemos todo para poder seguir creciendo y ser un mayor productor de 
lácteos a nivel nacional: Alfredo del Mazo (Línea Secreta por Octavio López 
Patiño). -El gobernador Alfredo Del Mazo lo dejó claro: "tenemos todo para poder 
seguir creciendo I y ser un mayor productor de lácteos a nivel nacional, y creo que 
eso pasa, precisamente, por el apoyo en cuestiones de capacitación, de tecnología, 
de asistencia, para todos ustedes, para que puedan producir más". Acompañado 
por el titular de la Sedagro, Ignacio Beltrán García, y el Delegado de la SAGARPA, 
Eduardo Gasea Pliego, Del Mazo conoció necesidades de productores de Jilotepec, 
Aculco, Polotitlán y Soyaniquilpan. Entre ellas, las de contar con más ganado 
lechero, a través de la adquisición de vientres y transferencia de embriones; y 
mejorar la tecnificación, infraestructura, equipamiento y alimentación de los 
animales. –Capital Edomex 10 

 

Podrían subir los precios mínimos.-Aumentos de costos "La idea es actualizar al 
alza el Ingreso Objetivo porque los costos de los insumos se incrementaron el año 
pasado como consecuencia del alza del tipo de cambio, a la vez se cayeron los 
precios internacionales de los granos, lo que afectó la rentabilidad de los 
productores", explicó a Excélsior El funcionario resaltó que a inicios de 2017, cuando 
Donald Trump llegó a la presidencia de Estados Unidos, el tipo de cambio se disparó 
a 22 pesos por dólar, lo que provocó que los fertilizantes y las semillas que están 
dolarizados aumentaron de precio, a la vez, los precios internacionales de los 
granos se cayeron, "fue la tormenta perfecta". La rentabilidad de los productores 
también se vio afectada porque, cuando vendieron su cosecha, el tipo de cambio ya 
estaba abajo de esa cotización, "compraron caro, vendieron barato y los precios se 
derrumbaron". Citó de ejemplo que cuando revisaron los análisis de los productores 
de trigo, no tenían siquiera el mínimo de rentabilidad. A decir del representante de 
ASERCA, que depende de la Secretaría de Agricultura, el problema no solamente 
es económico, sino de carácter social, "al no tener el productor un mínimo nivel de 
ingreso se desalienta su actividad". Excélsior, 8 

 

México será potencia en producción de café. -De llegar Andrés Manuel López 
Obrador a la presidencia de la república, el país se convertirá en una potencia en 
producción de café, aseguró Víctor Villalobos Arambula, posible titular de la 
SAGARPA en Veracruz. En conferencia de prensa que ofreció en Xalapa, consideró 
que el sector cafetalero debe y puede ser rescatado a través de programas que 
hagan un manejo efectivo de los cultivos, el control de plagas y la renovación de las 
plantaciones que existen. "Vamos a acompañar a los productores e incrementar la 



SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

10 

densidad de producción; el café tiene mucho futuro en los próximos años, pero 
nosotros no podemos competir con cantidad, tenemos que competir con cafés 
gourmet, con cafés de calidad y hacia allá debemos orientar nuestro mercado". –El 

Heraldo de Xalapa 9 

 

Relevancia de empresas tractoras en el sector agroalimentario (Agronegocios 
segunda parte). - Según el Grupo Expansión, dentro de las primeras 100 del país 
se encuentran siete empresas tractoras con relación directa con el sector primario, 
la cuales son: Grupo Bimbo, Sigma Alimentos, Gruma, Grupo Lala, Industrias 
Bachoco, Grupo Nestlé México, Sukarne, que se encuentran en los lugares 
9,30,48,58,59,64 y 71 de dicha clasificación; en conjunto, estas siete empresas 
tuvieron un ingreso de 623,430 millones de pesos, con una utilidad de operación y 
utilidad neta, de 47,219 mdp y 26,400 mdp, respectivamente. Si en un segundo 
bloque consideramos a las empresas tractoras con participación en la pro ducción 
alimenticia, mencionamos a Pilgrim''s Pride México, Danoneo, Mondeléz México, 
Grupo Herdez, Maseca, Alpura, Mars México, Grupo Bafar, Xignux Alimentos, 
LaModerna, Grupo Altex, Grupo Pinsa, Kuo Porcícola, Kellogg Company México, 
La Costeña, Grupo Minsa, Yakult, Grupo Marítimo Industrial y Mead Johnson Nu 
tricionales de México, donde la primera ocupa el lugar 129 y la última el lugar 366. 
–El Economista 13 T.E. 

 

SECTOR  

No ve Guajardo un acuerdo del TLC para esta semana.- La probabilidad de que 
no se logre un acuerdo con el TLC antes de mañana llevó el tipo de cambio hasta 
los 20.5 pesos por dólar en sucursales bancarias. En este contexto el secretario de 
Economía, Ildefonso Guajardo, no cree que se alcance pronto tal acuerdo, pero el 
jefe de negociaciones técnicas de México, Kenneth Smith, indicó que sí es posible 
de forma preliminar y el Congreso estadunidense podrá revisarlo y votarlo. Más 
tarde, en Querétaro, Guajardo dijo que la renegociación está en stand by, que dar 
fechas predictoras para el cierre del acuerdo obligaría a dar un resultado que 
posiblemente no será satisfactorio.  "Todavía hay un conjunto de temas que son 
críticos y estratégicos y hay que aterrizarlos correctamente", dijo. Entre dichos 
temas, sostuvo el secretario, están la estacionalidad de productos agrícolas 
perecederos, así como el tema de reglas de origen en la industria automotriz. Milenio, 

29 negocios 

 

Porcicultores temen la entrada del Tlcuem.- La apertura comercial que alcanzó 
con la modernización del Tlcuem preocupa a los productores de carne de cerdo, 
dado que habrá una dura competencia con los españoles, alertó la Confederación 
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de porcicultores Mexicanos (CPM). En entrevista, el director del organismo, 
Alejandro Ramírez, indicó que el país ibérico es un gran exportador de carne de 
cerdo, y en un plazo de cinco a siete años podría competir fuertemente con las 
empresas mexicanas si no hay una política de fomento que coloque a ambas partes 
en igualdad de circunstancias. Milenio, 31 negocios 

 

Sinaloa busca abastecer de mariscos a Shanghai.- Sinaloa se puede convertir, 
a corto plazo, en uno de los principales proveedores de mariscos y de productos 
agropecuarios, consideró el vicepresidente de la Federación de Industria y 
Comercio de Shanghai, Wang Jian Ming. Esta entidad cuenta con "un gran 
potencial" para abastecer a un mercado muy importante como el de Shanghai, dijo. 
Comentó que China impulsa mucho las importaciones de diversos productos 
mexicanos. A su vez, la cónsul general de México en esa ciudad, Lorena Larios, 
explicó que China es el segundo socio comercial de México, por lo que celebró la 
presencia de la delegación sinaloense que promueve al estado entre los 
inversionistas chinos. "Exportamos más a China que a Japón, Brasil, Corea o 
Alemania. Por ello, es un mercado que atender, cuidar y cultivar. Celebramos la 
presencia de todos ustedes en este país".- El Universal, 21 

 

México desperdicia 20 millones de toneladas de alimentos al año.- La 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales fue anfitriona de la Primera 
Reunión del Grupo de Expertos en medición de la pérdida y desperdicio de 
alimentos como parte del proyecto regional que México tiene con la Comisión de 
Cooperación Ambiental de América del Norte (CCA). El Subsecretario de Fomento 
y Normatividad Ambiental, Jorge Carlos Hurtado Valdez, señaló que para combatir 
realmente la pérdida y el desperdicio de alimentos es necesario contar con las 
herramientas para medir esta problemática. De acuerdo con el estudio presentado 
por el Banco de Mundial, precisó, la pérdida y desperdicio de alimentos en México 
alcanzan alrededor de 20 millones de toneladas anuales que en el mercado 
generarían ingresos por más de $400 mil millones de pesos.- Crónica, 9  

 

Reconocerá la UE como mexicano al jalapeño.- Tras el cierre de las 
negociaciones del Tratado de Libre Comercio entre la Unión Europea y México 
(TLCUEM) se logró el reconocimiento de la indicación geográfica para el chile 
jalapeño como un producto mexicano, informó Jonás Murillo, director general de la 
Cámara Nacional de la Industria de Conservas Alimenticias (Canainca). Este 
reconocimiento significa que solamente el chile jalapeño que se produzca en México 
puede llevar ese nombre, tanto en fresco como ya procesado, es decir, en conserva, 
detalló Murillo. En dicha distinción también se incluyen las variedades de este chile 
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como el chipotle, el cual es un jalapeño que se somete a un proceso de ahumado, 
secado, para posteriormente ser rehidratado, puntualizó.- Reforma, 1, 8 

 

Crecerá 15% participación de vinos locales en México.- El vino mexicano deleita 
los paladares más exigentes en el mercado nacional e internacional con más de 400 
marcas procedentes de estados productores de uva como Baja California, Coahuila, 
Querétaro, Zacatecas, Guanajuato, Chihuahua y Aguascalientes. El repunte de la 
industria entre 2004 y 2012 permitió una evolución en la demanda de vinos 
mexicanos, que pasó de 900 mil cajas a más de un millón 700 mil al año. 
Actualmente, en México se consumen 70 millones de litros de vino al año y sólo el 
30 por ciento se produce en nuestro país, por lo que el objetivo es llegar al 50 % en 
2020. El órgano regulador del vino mexicano destacó que para lograr aumentar la 
demanda es muy importante la autopromoción del producto, potenciando su calidad 
en eventos como el 5º Festival 100 Vinos Mexicanos en Ezequiel Montes, 
Querétaro.- Excélsior, 8 

 

Maíz sube a máximos de dos años en Chicago.- La cotización del maíz avanzó 
con fuerza este martes, alcanzando su mayor nivel en dos años a pesar del aumento 
de la siembra, mientras que el trigo y la soya también crecieron. Un reporte semanal 
del departamento estadounidense de Agricultura publicado el lunes reportó un 
avance de la siembra de maíz a 62 % en la semana terminada el 13 de mayo, 
ligeramente inferior al promedio de los últimos cinco años (63%) pero por encima 
de las expectativas (59 %). "Los mercados están más preocupados por las 
previsiones de temperaturas superiores a la normal para los próximos ocho a 14 
días" en el centro-oeste de Estados Unidos, dijo Dewey Strickler, de Watch Market 
Advisors. De su lado, la cotización de la soya subió poco, después que el informe 
diera cuenta de un aumento de la siembra a 35 % frente a 26 % en los últimos cinco 
años en promedio. - El Economista, 12 

INFORMACIÓN GENERAL 

EPN: mala calidad educativa abona a desigualdad.- El presidente Enrique Peña 
Nieto afirmó que no hay reformas sin controversias y tampoco sin intentos por 
revertir los cambios por parte, dijo, de los grupos de interés que se beneficiaban de 
la situación anterior. "Tolerar la mala calidad de la educación significa perpetuar la 
desigualdad y la exclusión social". En el marco de la ceremonia oficial por el Día del 
Maestro, citó el pensamiento del presidente Benito Juárez a favor de una mejor 
educación y afirmó que el Benemérito "no hizo concesiones" a quienes pretendían 
ser docentes sin estar preparados y que, por el contrario, promovió un sistema 
basado en valores vigentes, como la ética, el mérito y la equidad. Indicó que del 
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conjunto de reformas concretadas, la más compleja y trascendental es la educativa, 
la cual surgió, enfatizó, de algo que resultaba evidente: el sistema educativo había 
sido colonizado auténticamente por intereses ajenos y producía resultados 
disfuncionales.- El Universal, 4 

 

Red organizada detrás del ataque a la banca: ABM. -El ataque cibernético que 
afectó las transferencias entre algunos bancos en México fue orquestado por una 
"red muy bien organizada", aseguró Marcos Martínez Gavica, presidente de la 
Asociación de Bancos de México (ÁBM). Sostuvo que ningún cliente perdió dinero 
de sus cuentas, debido a que los recursos fueron sustraídos de las cuentas de las 
instituciones. Son bandas que operan en todo el mundo. En todos los puntos donde 
encuentran una vulnerabilidad se aprovechan, y cuando la falla se cierra se van a 
otro lado, expresó Martínez Gavica respecto de los autores del ataque, quienes 
hasta el momento no han sido identificados. El Sistema de Pagos Electrónicos 
Interbancarios (SPEI), administrado por el Banco de México (BdeM) y mediante el 
cual las instituciones financieras realizan entre sí las transacciones de sus clientes, 
comenzó a operar con deficiencias a finales de abril, aunque apenas esta semana 
autoridades y banqueros aceptaron que se trató de un ataque cibernético. Los 
bancos pusieron ya en práctica mecanismos para detectar lo antes posible la 
apertura de cuentas sospechosas para tratar de capturar a las personas que 
intentan hacer los retiros y seguir la pista para dar con quien o quienes están 
tratando de vulnerar el sistema, subrayó. –La Jornada CP 23 
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D iscrepan en la CNTE 
por apoyo a AMLO

Incertidumbre 
por TLCAN lleva 
al dólar arriba 
de los 20 posos

•  M a e stro s  n o  s o n  b o tín  p o iítico -e lecto ra l, c o n s id e ra n  d irigen tes
•  A firm a n  q u e  el m agisterio  n o  a p o y a rá  e n  b lo q u e  a  algún can d id ato

TERESA MORENO
/jü fiddrpso rierfiiíiiVJitri iltírsaí.tottíMíX

Dirigentes de la Coordinadora Na
cional de Trabajadores de la Edu
cación (CNTE) discreparon sobre 
apoyar aJ candidato presidencial 
Andrés Manuel López Obrador, 
I uego de que el sábado el labasque- 
rio propuso al magisterio en Chuta- 
ca u n decálogo por la educación, en 
contra de la refonna educativa.

Lideres de la CNTE aseguraron 
que aunque el abanderado de la 
coalición Juntos Haremos Historia 
haya pactado con otros maestros 
no lo hizo con el pleno de la orga
nización. y consideraron que no
r\pH#1 i it i I ¡7 í*R P  a In t nnaf^l rrw m m n
“botín po| rtíoo-electoralbe ningún 
político o candidato".

" La refonn a laboral, que el los 1 la
man educativa, la hemos tratado 
de derogar desde el inicio. Los can
didatos no toman en cuenta las 
propuestas que ha tenido la 
CNTE", argumentó el lider de la 
Sección ó en la Ciudad de México, 
Enrique Enriquez,

Durante la marcha por el Día de! 
Maestro, los dirigentes seccionales 
en la Ciudad de México, Chiapas, 
Michoacán, Guerrero, Sonora, Du- 
rangoy Nuevo León, que agutinan 
a más de 120 mil |>rofesores, expli
caron que la CNTE acordó que no 
habrá un apoyo “en bloque" a nin
gún candidato y que los posíciona- 
mientos son a lÍLulo personal.

Otros líderes de la CNTE disin
tieron, enl re ellos e! de la Sección 18 
en Michoacán* Víctor Manuel Za- 
vala, quien afirmó que “en ningún 
sentido el voto está cautivo. No va
mos con nitrgün partido, eso que 
quede muy clara ¿Quienes de tos 
que contienden tienen una pro
puesta educativa? No la tienen"'.

Al igual que lideres deOaxaca, el 
del Edomex, Víctor Rodríguez, 
consideró válido que el morenista 
llame a sumarse a su proyecto,

NACtÓlV AH

GAYOSSO REPUNTA 
EN EL INICIO 
DE LA CAMPAÑA

HORACIO JIMÉNEZ

P orfirio Muflo; Ledo, candi
dato pkirincurtinaJ a la Cá
mara de Dipitados por ia 

coalición Juntos Haremos Histo
ria, advierte sobre la posibilidad de 
un fraude electoral en contra de 
Andrés Manuel LÓptz Obrador en 
los comicios del 1 dn julio, al ase
gurar que la victoria Jei rabasque- 
ño ues indetenible e Irreversible", 

En entrevista con EL UNIVER
SAL, upínaque el INI está "pasma
do y agachado'" en elproceso, por-

• Eu la pelea por el gobierno 
de Morolos, Rodrigo Gayosso 
(PRD) tiene el segundo lugar 
en empate técnico con Víctor 
Caballero (PAN). Cuauhtcmoc 
Blanco (Morena) se mantiene al 
frente con cóm oda ventaja. A22

que no ejerce sus facultades ante la 
desi n formación y la guerra sucia 
contra el candidato presidencial. 
Considera que el INE tiene la po
sibilidad de "sacar tarjetas amari
llas y rojas" a los actores políticos, 
pero no io ha hecho.

E N T R E V I S T A
Llama a lagerne adarlemayoria 

a Morena en el Congreso para que 
dejen a López Obrador gobernar 
sin “piedras en el camino".

NACIÓN A6

Lope; Obrador:
voy ariba hasta 
en Las Vegas
• Asegura que no sólo en 
encuestas lleva ventaja, 
también en apuestas. A lo

Instituciones, 
atacadas si gana 
Morena: Meade
• Urge i no poner 
a  pmebi al país frente 
a  las elecciones. AJO

Me encantaría 
nacei equipo con 
Zavala: Anaya
• Se díte dispuesto a 
dialogar y llegar a  un 
acuerde político, AJO

Mi campaña no 
está en riesgo, 
afirma Margarita
• Asegura que cuenta 
con d insto para seguir 
en la contienda. A8

fl Bronco quiere
azotes para 
secuestradores
• De ganar elección, dice 
que actuará con firmeza 
contra delincuentes, A8

SI hoy fueran las deecorws para gobernador 
y tos candidatos tuerai... ¿por quién votarla?
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Porfirio M uñoz Led o
Candidato plurinominal de Morena
a la Cámira do Diputados

“No descarto que haya 
fraude; INE está pasmado’

RUBÉN MIGUELES
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El peso perdió 15 centavos frente 
ai dólar ia jomada de ayer, como 
oonsccuenci a de la i ncertidu mbre 
en romo a las negociaciones del 
Tratado de Líbre Comercio de 
América del Norte (TLCAN) y el 
fortalecimiento generalizado déla 
divisa estadounidense.

El billete verde concluyó en 
20.05 pesos en las ventanillas de 
los bancos, su nivel más elevado 
registrado desde el 26 de diciem
bre del ario pasado.

La moneda mexicana perdió te
rreno luego de que a primeras ho
ras de ayer ei secretario de Econo
mía, Ildefonso Guajardo, dijera 
que es poco probable que se alean - 
ce un nuevoaeuerdo en el TLCAN 
antes del 17 de mayo,

. ; : til

• Cusa de cambio y S bancos 
denuncian hacheo ante PGR.

A sesinan  
a periodista  
en Tabasco; 
van 5 en 2018

LEO BARDO PÉREZ Oortespocisai
e s m d o í& d m l verítil.tQ nuH X

Vlllahcrtnosa, Tab,— Eí perio
dista Juan Carlos Huerta Gutié
rrez fue asesinado ayer por hom
bres armados que le dispararon 
cuando se trasladaba en su auto.

Con Juan Carlos suman cinco 
comúnícadoros privados de la vi
da en lo que va del año, y sucede 
el día del primer aniversario luc
tuoso del period ¡ sta Javier Valdez, 
asesinado en Cu liarán, en 2017.

La SíP destacó como “ a g ra v a n 

te" el hecho de que el homicidio se 
haya producido en un clima de 
agitación polil ico-electoral,

ESTADOS A20

ESPECTÁCULOS

FIEL A SU

TENTACION DEL REGGAETON. 
PERO SUCUMBE ANTE EL 
IDIOMA JAPONES, r ,

DEFIENDE CAMBIO 
EN EDUCACIÓN
Para ei Presidente, tolerar 
i a mala calidad educativa 
es perpetuar la exclusión 
v la desigualdad. A4

El estadounidense que revolucionó el periodismo 
contemporáneo murió el lunes a los S8 años. E9

Cl Univercal
Año 101,
N-jrríro 34.7Q9 
CDMx 78 páginas
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Alejandro Hopo ATT
Raúl Rodríguez A13
Salvador García Soto Alt
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Ricardo Roe lia A18
Ignacio Morales L. A18
Arturo Samldián Al 9
Gabriel Guerra Al 9
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■ CNTE: no cejaremos hasta que sea abrogada  

Peña llama a defender 
la reforma educativa    
■ Grupos de interés buscan revertirla, señala el Presidente  
■ Admite que “no hay transformación sin controversia”      
■ El paro, salida ante la cerrazón, advierte la coordinadora

■ Suman 4 comunicadores en 2018 

A un año del 
asesinato de 
Javier Valdez 
matan a otro 
periodista   
■ Juan Carlos Huerta fue tiroteado en 
Tabasco; tenía programas en radio y tv          

■ Plantones en 5 estados para exigir justicia 
por el crimen del corresponsal de La Jornada

■ Hay avances, pero se requiere el total 
esclarecimiento del caso, dice la ONU-DH  

■ 2 a 4 y 17RENÉ ALBERTO LÓPEZ, GUSTAVO CASTILLO, CRISTIAN DÍAZ Y CORRESPONSALES

■ 5 y 6ROSA ELVIRA VARGAS, EMIR OLIVARES Y LAURA POY

HERNÁNDEZ

PRIMER ANIVERSARIO LUCTUOSO

El presidente Enrique Peña Nieto encabezó los festejos del Día del Maestro, en Los Pinos. Ahí 
entregó reconocimientos por antigüedad y desempeño a docentes ■ Foto Jesús Villaseca
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Una gran grieta en el fl anco oriental del volcán, ubicado en la isla más grande de Hawái, provocó una erupción de gases y lava. Las autoridades ordenaron 
más desalojos, al elevarse a más de 40 las viviendas destruidas. La nueva fi sura tiene más de 300 metros de largo. La actividad del coloso se ha intensi-
fi cado con gigantescas fumarolas de agua y ceniza ■ Foto Afp 

■ BdeM anuncia la creación de organismo de ciberseguridad 

Red organizada, 
detrás del ataque 
a la banca: ABM 
■ Subraya Martínez Gavica que ningún cliente perdió sus recursos          
■ La PGR inicia una investigación por hackeo a instituciones financieras       

Crece el riesgo de enorme erupción en el volcán Kilauea    

‘‘No soy el 
candidato de la 
continuidad”, 
asevera Meade  
■ ‘‘Será mi nombre el que 
aparezca en la boleta y no 
el de Peña Nieto; me 
avalan 20 años de trabajo’’    

■ 10VICENTE JUÁREZ Y CARLOS GARCÍA

Empresarios 
son generadores 
de empleo, no 
enemigos: Anaya  
■ ‘‘El aspirante del PRI es 
cómplice de políticas que 
no funcionan en el país’’       

■ 10FABIOLA MARTÍNEZ

Reformaré 
todas las leyes 
que afecten a 
docentes: AMLO 
■ ‘‘Los maestros no se 
oponen a la evaluación, 
sino a acciones punitivas’’      

Cómo han cambiado 
los tiempos. Antes los 
ladrones llegaban a los 
bancos y advertían: 
‘‘¡esto es un asalto!’’ 
Ahora ni avisan.      

EL TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN LOS ASESINATOS DE 

MIROSLAVA BREACH Y JAVIER VALDEZ

420 días367 días

■ 23 a 25ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR E ISRAEL RODRÍGUEZ 

DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

BAJO LA LUPA • ALFREDO JALIFE-RAHME

MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

12

14

20

26

■ 11NÉSTOR JIMÉNEZ

BERNARDO BARRANCO     21
EMMANUEL GONZÁLEZ-ORTEGA     21
LUIS LINARES ZAPATA     22
LEV M. VELÁZQUEZ BARRIGA     22
ALEJANDRO NADAL     25
ASA CRISTINA LAURELL     3a
JAVIER ARANDA LUNA     6a

■ El ‘‘padre del nuevo periodismo’’ recibió duras críticas del establishment literario    

Falleció el controvertido escritor Tom Wolfe
■ 4a
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TABASCO: MATAN
A COMUNICADOR
Acribillan a pareja en 
un restaurante de la 
colonia Del Valle  P. 20

Carlos Puig, Bárbara Anderson, Héctor Aguilar Camín, Rafael Pérez Gay, Joaquín López-
Dóriga p. 2/3  Marco Rascón, Guillermo Valdés, Fernando Escalante Gonzalbo p. 4  
Sergio López Ayllón p. 10  Jesús Rangel, Julio Serrano p. 28  Hugo González p. 29 

 Susana Moscatel, Álvaro Cueva p. 52/53  Jairo Calixto Albarrán p. 55

HOY
ESCRIBEN

$15.00

enmilenio.com
BUSCA: NORCOREA SUSPENDE DIÁLOGO CON SEÚL Y PONE 
EN DUDA CUMBRE CON EU, EN: milenio.com/internacional

FALLECIÓ TOM 
WOLFE A LOS 88
Periodista y autor 
de La hoguera de 
las vanidades  P. 40

NACIONAL
MIÉRCOLES
16 de mayo de 2018
www.milenio.commilenio

TENDENCIAS  Por tercer año consecutivo, Grupo MILENIO recibe el distintivo de Empresa Socialmente Responsable P. 46

Carlos Marín  cmarin@milenio.com

PALABRA DE 
TELEVIDENTES
Investigadora en el Departamento 
de Educación y Comunicación de la 
UAM Xochimilco, Elsie Mc Phail Fanger 
opina: “Lamentable el periodismo que 
practicaron con Ricardo Anaya durante 
la entrevista. Hubiera sido mejor para 
los televidentes que tanto a él como a 
Meade y a López Obrador les hicieran 
preguntas de fondo sobre temas clave 
(salud, economía, agricultura, educa-
ción, etcétera). Ojalá los periodistas  
practiquen más la autocrítica y menos 
la arrogancia”.

José Oswaldo García: “La entrevista-

emboscada con Anaya fue un gran 
espectáculo. Los trituradores, excepto 
Aguilar Camín, fueron los triturados...”.

Inés Martínez: “Qué pena. Los in-
quisidores contra el juzgado Anaya”. 

Miguel Herrera López: “Con Anaya 
se portaron como perros de presa. 
Ustedes se mofan y pontifican. No 
saben escuchar tampoco. Lamentable”.

María Esther Ibáñez: “Independien-
temente de que se da a conocer al 
entrevistado, también ustedes se dan a 
conocer en sus conocimientos, manejo 
de información y control personal”.

Yo: con todo y pese a todo, el público 
ha podido conocer a nuestros invitados 
como en ningún otro escenario.

“Medio para lograr el bienestar de las familias”, dice

Juárez hizo 
una reforma 
educativa y 
evaluó: Peña

HAY CUATRO DENUNCIAS
Investiga ya la PGR el 
ciberataque al sistema 
bancario P. 6, 7 Y 26

ES PRIORIDAD: SEP
Llama el SNTE a debatir 
el tema por sí mismo y 
no “en función de votos”

“AMLO NO ES SOLUCIÓN”
Los que la impusieron se 
“irán a la chingada” luego 
del 1 de diciembre: CNTE

“HASTA EN LAS 
VEGAS VAMOS 
A GANAR; 
NO CERRARÉ 
SANTA LUCÍA”

“HABÍA MEADE 
ANTES DE PEÑA 
NIETO Y LO 
HABRÁ DESPUÉS 
DE SU SALIDA”

“EL VOTO ÚTIL 
VA A DAR UN 
CAMPANAZO 
IMPORTANTE”, 
ANTICIPA

TAMBIÉN 
PROPONE  
APLICAR 
AZOTES A 
PLAGIARIOS

RECONOCE 
FALTA DE 
DINERO; SU 
EQUIPO, SIN 
COBRAR

LISTOS, 6 MIL
DE LA FEPADE
Desde niño he desayunado,  
comido y cenado política: 
Albores Gleason P. 8 A 15

Pega incertidumbre por el TLC al peso
Dólar llega a $20.50; descarta SCT concesionar nuevo aeropuerto P. 27 Y 29 

La disidencia magisterial protestó en seis entidades; el mandatario 

condecoró con el Águila Azteca al presidente de BBVA Bancomer.

MARTÍN SALAS

NELLY SALAS Y JORGE CARBALLO
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la metamorfosis
electoral

la alternancia que ha vivido méxico en los últimos años con el PaN y el 
Pri en la presidencia y la reciente irrupción de morena en la competencia 

electoral ha ocasionado que algunos bastiones de los partidos políticos 
cambien su voto considerado seguro

La banca 
hackeada

Tom Wolfe: 
El penúltimo 
nuevo periodista

indiGonomics PiEnsa

28 30

12

La muerte del periodista y novelista 
Tom Wolfe a sus 88 años de edad por 
una neumonía nos recuerda que la 
generación que dio vida a lo que hoy 
se conoce como ‘nuevo periodismo’ 
está a punto de extinguirse, pues el 
último de sus representantes que 
queda es Gay Talese

El robo de millones de pesos 
a cinco grupos financieros 

por medio de transferencias 
vía SPEI puso en evidencia 

la vulnerabilidad del sistema 
bancario en México. Pese a los 

esfuerzos por proteger a la banca, 
el sector aún no está a salvo, ya 

que se esperan más ataques















































































BAJO RESERVA

Andrés Manuel López Obrador

AMLO y los estudiantes de la UNAM
Al interior del equipo de Andrés Manuel López Obrador se
analiza la posibilidad de una reunión del candidato presidencial
de Morena con la comunidad estudiantil de la UNAM. Nos dicen
que grupos de estudiantes de distintas facultades de la máxima
casa de estudios han expresado su interés en establecer un diálo
go con el tabasqueño. Pero nos comentan que hay muchas com
plicaciones logísticas y las autoridades universitarias han expresa
do su oposición a que los aspirantes presidenciales hagan actos
en Ciudad Universitaria. Y lo que se ha ofrecido por parte de Mo
rena es realizar la reunión en algún auditorio, como se hizo con la
comunidad del Tecnológico de Monterrey el pasado 27 de abril.

Tres senadores viajan a Rusia
Así nomás, sin previo aviso, llegó el repor
te de que el presidente del Senado, el pa
nista Ernesto Cordero Arroyo, anda de
viaje en Moscú con sus compañeros de la
mesa directiva, el también panista César
Octavio Pedroza Gaitán y el verde eco
logista Gerardo Flores Ramírez. El trío,
nos dicen, está en representación de Mé
xico, como señala su investidura senato
rial, en el Consejo de la Federación de la
Asamblea General de Rusia. Y, además del
ambiente mundialista que colorea a la ca
pital rusa, nos adelantan que habrá dis
curso de don Ernesto ante el pleno anfi

trión. Las relaciones de diplomacia parlamentaria bilateral tuvie
ron una actividad, hace ocho años, con la visita a México de la lí
der parlamentaria Valentina ívanovna Matviyenko. Nos dicen
en la Cámara Alta que había un compromiso ineludible con este
viaje a Rusia.
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Zavala padece con el dinero
Margarita Zavala dio a conocer que ha tenido complicaciones
en la recaudación de dinero para su campaña, sobre todo por los
procedimientos que impuso el Instituto Nacional Electoral. Des
pués de que renunció al financiamiento público, la aspirante in
dependiente a la Presidencia reveló en un encuentro con funcio
narios de BBVA Bancomer que tiene un equipo de campaña ex
traordinario, pero hay un pequeño detalle: no cobra desde el 31
de enero pasado. Eso sí, presumió que sus compañeros de viaje
electoral han dado una enorme batalla, porque hay alma, ideas y
convicción, elementos que, afirma, le alcanzarán para ganar una
elección marcada por el despilfarro que están haciendo sus con
tendientes de los partidos políticos. Lo que sí es que la ex prime
ra dama se calificó de demócrata y dijo que a pesar de todo se
guirá luchando hasta el final de la contienda.

Renuncian a funcionario de Bucareli
En este espacio le dimos a conocer que un funcionario de la Se
cretaría de Gobernación, el mexiquense Fausto Muciño Durán,
director general de Gestión de Riesgos, había generado reportes
que llegaron al despacho del jefe de Bucareli, Alfonso Navairete
Prida. por estar preparando lo que se conoce como el "año de
Hidalgo". Nos informan que el servidor público dejó su puesto,
que dependía de la Coordinación Nacional de Protección Civil.
¿Se fue o lo fúeron?, se preguntó en Gobernación. La respuesta es
que don Fausto renunció hace dos semanas...
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KIOSKO
Candidata a diputada ofrece enviar su "paek"

En Sinaloa, nos cuentan, la candidata a
diputada local de la coalición Todos por
México, Paola Gárate Valenzuela (PRI),
provocó escozor en las redes sociales, lue
go de postear en su cuenta de Facebook
un mensaje en el que ofrece a la ciudada
nía enviar su "pack" mediante un número
de WhatsApp. El hecho, nos detallan, ge
neró revuelo entre los usuarios más jóve
nes, pues en la jerga digital un pack es
una serie de fotografías íntimas, e incluso
quienes se atrevieron a escribirle se dije
ron decepcionados, pues lo que la joven
de 33 años realmente enviaba era infor

mación sobre sus propuestas de campaña.
Así, nos comentan, hubo quienes la tacharon de vulgar e indig
na; otros la criticaron por su presunto desconocimiento del uso
del lenguaje, mientras que los malpensados aseguran que la sus
pirante sabe los alcances de las redes sociales y realmente se tra
tó de una estrategia de campaña exitosa, pues a pesar del des
prestigió generado logró posicionar su nombre e imagen.

Francisco
Solís
Peón

El PRD contra Pancho Cachondo
Quien, nos platican, mantiene disgustados a los
perredistas yucatecos es su candidato a diputado
local Francisco Solís Peón, mejor conocido co
mo Pancho Cachondo, ya que en su promoción

del voto a favor de Ricardo Anaya (PAN), abanderado presiden
cial de la coalición Por México al Frente, parece enviar un men
saje confuso en las elecciones locales a gobernador, ya que en la
entidad esa alianza no se concretó. De hecho, nos detallan, antes
de ser abanderado del sol azteca, don Francisco pidió al blan
quiazul ser postulado para la alcaldía de Mérida, pero su petición
fúe ignorada. Al parecer, nos señalan, en Acción Nacional aún no
le perdonan haber posado desnudo hace casi 16 años.
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Diputados de Oaxaca plantan a tesorero
En el Congreso de Oaxaca, nos comentan, los diputados del PRI,
del PAN y algunos del PRD se pusieron de acuerdo para no asis
tir a la comparecencia del tesorero del gobierno, Jorge Gallardo
donde expondría la situación financiera de la entidad Ello, nos
señalan, provocó que la sesión se suspendiera, pues de 43 dipu
tados sólo llegaron 13, casi todos de Morena, por lo que priístas
como la diputada María de las Nieves García rápidamente jus
tificaron su ausencia al afirmar que sus colegas morenistas sólo
pretendían sacar provecho de la comparecencia para capitalizarlo
en las campañas políticas de sus candidatos. El hecho no fue
bien recibido entre la ciudadanía, pues consideran que más que
trabajar, los legisladores oaxaqueños prefieren estar de montone
ros, dejando en el limbo la rendición de cuentas de don Jorge.

Piden cuentas a consejero
El consejero electoral tabasqueño Da
vid Cuba Herrera, presidente de la
Comisión Temporal de Debates, nos
cuentan, tendrá que explicar a deta
lle en qué se invierte el millón y me
dio de pesos presupuestado para la
organización de dos encuentros entre
los seis candidatos a la gubernatura del
estado. El motivo, nos platican, es que
en ninguno de los debates se requi
rió la renta de un espacio, y has
ta el momento el único mon
to contemplado son los 150
mil pesos que se les pagará a
los periodistas que modera
ron el primer evento.

David Cuba
Herrera
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"A veinte"

20 pesos con 20 centavos alcanzó ayer el
dólar; 20 peses cuesta el litro de gasolina
premium; 20 puntos de intención del

vototieneel candidato presidencial del PRI, Jo
sé Antonio Meade, en el tercer lugar de las en
cuestas y más de 20 puntos le saca de ventaja
el primer lugar, Andrés Manuel López Obrador,
También a20% caen los niveles de aprobación
del presidente Peña Nieto, que en la agonía de
su sexenio es el mandatario más impopular en
la historia de las mediciones del desempeño
presidencial; y en medio de tantos números
vigésimos, aestegobiernoy asu partido, frente
a la ola de indignación y rechazo popular que
atraviesa el país, de plano, no les cae el 20.
Porque mientras Peña Nieto no entiende las

razones del enojo social y pasa del regaño de
"llagamos bien las cuentas" y "ya chole con
tus quejas" a la amenaza de "por votar eno
jados no nos vayamos aequivocar" o al fingido
consejo de "no votar con la viscera y sí con la
razón", de plano en su partido ya iniciaron el
deslinde de la figura presidencial con una de
claración del candidato prilsta Meade que,
aunque tarde y tibia, por primera vez toma
cierta distancia de la pesada losa que ha sido
para su campaña la marca peñista; "Yo soy el
candidato ciudadano de tres partidos. El Pre
sidente no está en la boleta, el que está en la
boleta soy yo", les contestó ayer a los conse
jeros regionales de Bancomer que le pregun
taron si no cargaba con los negativos del Pre
sidente y del gobierno en su candidatura.
Luego Meade, en un claro desmarque que ya

había anticipado —y seguramente hasta pac
tado con Los Pinos— agregó ante los banque
ros: "Había Meade antes de Peña Nieto y hay

Meade después de Peña Nieto", y confió en que
su perfil político personal, más allá de su paso

por el actual gobierno, le alcanza para ganar la
elección del 1 de julio. "Es mi historia de vida,
mi honorabilidad y estoy seguro que es sufi
ciente", dijo el candidato presidencial del PRI
en el primerintentode loque vade su campaña
para esquivar los negativos que acompañan
tanto al Presidente como a su partido.
¿Llega a tiempo el desmarque o deslinde

de Meade de la figura del presidente que re
pudian, según encuesta, 80% de mexicanos?
Todo apunta a que es tarde, porque el no ha
berse deslindado en mes y medio de las cam
pañas, le ha trasladado ya las cargas nega
tivas del gobierno de Peña y el desgaste tam
bién de la marca del PRI.
Pero también se le cuestiona a Meade, no

de "antes ni de después" de Peña, sino más
bien "durante Peña", las decisiones que él

mismo tomó como secretario del gabinete,
sobre todo en la Sedesol, al haber ignorado las
denuncias de corrupción de la Estafa Maes
tra y no haber entregado información ni ex
pedientes que le pedia la Auditoría Superior
de la Federación sobre ese fraude de más de

2 mil 300 millones de pesos de recursos pú
blicos para los más pobres, y marcadamente
en la Secretaría de Hacienda, donde fue el
instrumentador, operador y justificador del
famoso "gasolinazo" que elevó los precios de
los combustibles, esos que justamente hoy
llegan a la barrera de los 20 pesos el litro.
Veremos si el intento de deslinde de Mea

dede la toxicidad peñistale alcanzapara algo
y tiene algún efecto. Porque en momentos en
que la iracunda sociedad mexicana, con más
viscera que razón —aunque no entienda el
presidente— resiente los efectos de tantos 20
en la economía, en la política y en las cam

pañas presidenciales, las poco más de 20 pa
labras que el candidato priísta utilizó para
desmarcarse del presidente ("había Meade
antes de Peña y hay Meade después de Peña.
Es mi historia de vida, mi honorabilidad y
estoy seguro que es suficiente") podrían no
ser suficientes para que el electorado salga y
les grite al PRI y a sus candidatos el 1 de julio:
"¡A veinte!".

NOTAS INDISCRETAS... Sólo para confir
mar la maldición de los vigésimos, anoche
Roy Campos, director de Consulta Mtofsky,
liberó los resultados de su última encuesta

de preferencias presidenciales: el candidato
Meade sigue en el tercer lugar con 19.8 pun
tos que equivalen a20; en el segundo Ricardo
Anaya con 28 y a la cabeza López Obrador
con 44.5, 24 puntos por arriba del abande
rado priísta; casi la misma distancia que el
lunes diera la encuesta de Alejandro Moreno
en El Financiero que marcaba 26 puntos en
tre el primero y el tercer lugar... Se baten los
dados. Serpiente doble. •
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Si AMLO va a ganar y es
Chávez, ¿por que el dólar
no está en 35?

Los mercados financieros suelen anti

ciparse a todos los acontecimientos.
O por lo menos intentarlo. Antes de

que algo suceda, lo "descuentan", es decir,
actúan como si ya hubiera sucedido. Al pro
nosticar un hecho y adelantarse, obtienen
mayores ganancias. Ese es el truco.
Dos datos.
Primero, todas las encuestas marcan que

la elección presidencial mexicana lleva co
mo puntero a Andrés Manuel López Obra
dor; incluso, cualquier agregador de encues
tas le da 14 puntos de ventaja sobre su más
cercano competidor y la probabilidad de
vencer hoy en la contienda que le asigna el
modelo de Oraculus es de 90 por ciento.
Segundo, los mexicanos que más influyen

en los mercados financieros nacionales e in
ternacionales dicen que el candidato de Mo
rena puede, de ganar, sumergir a México en
una crisis como la de Venezuela.
Si las dos cosas fueran ciertas e inevitables

—que AMLO va a ganar y que es como Chá
vez—, los mercados financieros ya se estarían
anticipando y el dólar ya estaría muy arriba de
donde está. Es cierto que ha repuntado no
tablemente en los últimos días, pero este au
mento está generado por varios factores: uno

de ellos es en efecto, la preocupación que ge
nera el candidato de Morena, pero también el
estrellón que se llevó la renegociación del TLC
(que los mercados habían anticipado, equivo
cadamente, que se anunciaría favorablemen
te a más tardar antier) y el fortalecimiento del
dólar frente a las monedas del mundo.
Entonces, si el factor electoral no está des 

quiciando la moneda se puede deber a dos
factores: primero, a que los mercados no es

tán tan seguros de que sea como Chávez y/o
porque, segundo, quizá creen que todavía
pueden pasar cosas en la elección mexicana
que deshanquen a López Obrador.
Lo primero. Es verdad que muchas de las

políticas anunciadas por el tabasqueño asus
tan a los inversionistas. Pero también frente
a todas esas políticas, tanto él como sus cer
canos han sido lo suficientemente ambiguos.
¿Cómo sería su gobierno? ¿Sería como su ges 
tión al frente del Gobierno del Distrito Fede
ral o sería una aventura populista bolivaria
na? Hay incertidumbre sobre esa respuesta
porque existen elementos que respaldan am 
bos argumentos, y quizá los mercados reac
cionan en un rango entre esos dos polos, en
función de qué tanto le creen al candidato
cuando se pone moderado, qué tanto cuando
se pone radical, qué tanto le creen a los de su
equipo y a quiénes en su equipo.
Lo segundo es que quizá los analistas fi

nancieros calculen que la fuerza antiPeje
que está ahora desperdigada entre varios as
pirantes presidenciales, apenas tomando
cuerpo y cohesión, pueda ser lo suficiente
mente poderosa para respaldar a uno de
ellos y éste pueda arrebatarle el primer lu
gar... en 45 días.
Conforme se acerque el 1 de julio vamos a ir

viendo más claramente su reacción y su expec 
tativa No hay que perder de vista al dólar.
SACIAMORBOS. Sociedad asaltada, roba
da, secuestrada. Otro periodista asesinado.
Políticos y candidatos ejecutados. El tema es
y tiene que ser La Seguridad. •

historiasreportero@gma il. com
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EL BACHE en el que entró la renegociación del TLCAN
es una mala noticia para Donald Trump por doble vía.

DE ENTRADA porque por más bravuconadas que
lance en contra del acuerdo trilátera! él mismo
sabe que Estados Unidos es quien más perdería
si no logra sacar adelante la nueva versión. Para eso,
el Congreso norteamericano tendría que procesarlo
antes de las elecciones de noviembre, en que los
republicanos podrían perder el control de alguna
o de ambas Cámaras.

POR el otro lado está la elección en México: si no

se aprueba el TLCAN 2.0 antes de la toma de
posesión del lo. de diciembre, quienquiera que sea
el nuevo Presidente bien podría decir: "¡Momentito!".
Tal y como lo hizo Bill Clinton en 1993, que impuso
los famosos "acuerdos paralelos" sobre el documento
que ya había firmado George Bush padre. ¿O a poco
ya nadie se acuerda de eso?

POR CIERTO que a José Antonio Meade tampoco
le debe caer en gracia que se posponga la renovación
del TLCAN, pues su equipo planeaba presumir ese
logro en el debate del próximo domingo.

PERO, para colmo, el candidato tricolor llegará
a la discusión sobre temas económicos cargando
a cuestas broncas que no son suyas, pero que igual
se las van a cobrar, como el litro de gasolina Premium
a 20 pesos, el dólar en pleno ascenso y hasta el hackeo

del sistema de pagos interbancario. ¡Que le hagan
una limpia!
NO CABE duda que la tierra de Morelos es muy
fértil, pues las broncas florecen al por mayor
para Graco Ramírez

MIENTRAS en la elección presidencial el PRD va
en mancuerna con el PAN y MC, a nivel estatal
estos dos partidos presentarán en estos días
ante la Fepade una denuncia penal en contra
del gobernador perredista.

AUNQUE parezca increíble, lo acusarán de utilizar
recursos públicos estatales para financiar, entre otras,
la campaña de su hijo Rodrigo Gayosso Claro, lo
increíble es que hasta ahora se dieron cuenta.

LUEGO de la desbandada de panistas cercanos
a Guillermo Padrés que se fueron a Morena
en Sonora, vale la pena aclarar que el caso de Sergio
Gutiérrez Luna se cuece aparte, pues él se mudó
mucho antes, pero al Estado de México, donde
de hecho es el representante morenista ante
el instituto electoral.

Y QUE las acusaciones en su contra por supuestos
desvíos cuando estuvo al frente de la implementación
del Nuevo Sistema Penal nomás no pegaron, pues
ni la Auditoría Superior de la Federación ni la
estatal hallaron irregularidades.
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MAÑANA Claudia
Sheinbaum y
Alejandra Barrales
tendrán eventos por
el Día Mundial de
la Lucha contra la
Discriminación por
Orientación Sexual e
Identidad de Género.

LA morenista estará en
la plaza Manuel Tolsá y
la perredista tendrá un
foro frente a la Alameda.
Ya nomás queda una
duda: ¿ahora qué hará
el priista Mikel Arrióla?

• • •

SI viven en Coyoacán,
quizá notaron una
coincidencia que
no lo es tanto: los
baches en la Colonia

Atlántida siguen sin
taparse... y ayer hubo
mucho acarreado en la
Alameda del Sur.

RESULTA que
empleados
delegacionales están
que trinan con el
Jefe sustituto, Édgar
Jiménez, porque
dicen que en el Cesac,
Servicios Urbanos

y Participación
Ciudadana los están

amenazando con
descuentos si no van

a mítines del PRD, y
ayer incluso tuvieron
que olvidarse de una
jornada de bacheo por
irse a la campaña.

TAL parece que cuando
los trabajadores de
Coyoacán no sufren
por falta de recursos,
padecen por exceso de
acarreo.

CUANDO se trata de

transparencia, la ALDF
se luce en opacidad.

EN plena polémica del
diputado Leonel Luna
y la comisionada Elsa
Bibiana Peralta sobre
los nombramientos en
el InfoDF, la Asamblea
bajó de su sitio web la
Ley de Transparencia
en cuestión y en su
lugar dejó una versión
viejita.

SI algo puede
presumir Luna es
haber encabezado el

"parlamento abierto"...
¡más cerrado!

iitointenor;a refornia.com
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Nada de renovador
López Obrador ha dicho inspirarse
en Juárez, Madero y Cárdenas,
pero no se advierten en él rasgos
de un reformador.

El gran maratonista apodado el
Sapo Tech les contó en el gim
nasio a sus amigos: "Abandoné

el Maratón de la Ciudad de México a
los 15 kilómetros. Regresé a mi casa
y encontré a mi mujer con un amigo
mío que lo abandonó a los 3"... Don
Efesto, el herrero del pueblo, tarta
mudeaba cuando bebía un vaso de
vino. Tres o cuatro de tinto apuró en
la taberna y luego regresó a la fragua,
pues debía forjar una pieza de metal.
Cuando el hierro esUivo al rojo vivo
don Efesto esgrimió su enorme mazo
y le ordenó a su ayudante: "Pon en
el yunque la pipí". "¡Ni madres!" se
asustó el muchacho disponiéndose a
escapar. "¡La pipieza de metal, pe
pendejo!" precisó con enojo el herra
dor... Andrés Manuel López Obrador
ha dicho que quiere parecerse a Juá
rez, a Madero y a Cárdenas. Sucede,
sin embargo, que esos proceres fueron
grandes reformadores. El oaxaqueño
llevó a cabo la separación de la Iglesia
y el Estado, con lo cual hizo un gran
bien al Estado y un bien aún mayor a
la Iglesia. El coahuilense puso a Méxi
co en el camino de la democracia, por

eso nunca ha sido santo de la devoción
priista El michoacano hizo la reforma
agraria, cuyo fracaso de ningún modo
amengua la buena intención de quien
la consumó. A mi modo de ver AMLO
no tiene nada de renovador, como
pretende aparecer. Ha hecho alianza
con los sectores más conservadores
del país (por ejemplo el PES) y con los
grupos más retardatarios (la CNTE,
por ejemplo). Se ha negado sistemá
ticamente a fijar su posición frente a
los derechos de la mujer y de las per
sonas homosexuales. Ha anunciado
que echará abajo la reforma educativa,
cuya cabal aplicación traería benefi
cios a los educandos. No se advierten
en AMLO visos de modernidad; antes
bien parece inclinado a volver a los
tiempos del estatismo centralista y
la dominación presidencial. Por eso
quiere the whole enchilada, si me es
permitido usar ese modismo grin
go. No sólo pide a sus feligreses que
lo lleven a la Presidencia: demanda
también que le elijan un Congreso
que pueda manejar a voluntad. Con
eso quedaría anulado el sistema de
frenos y contrapesos en que se finca
una sana democracia López Obrador
representa el absolutismo. Y no hay
nada más peligroso para una sociedad
que una voluntad omnímoda que se
impone sobre la voluntad general...
Con lo anteriormente dicho he cum

plido por hoy mi deber de orientar a la
República Daré fin a esta columneja
con otros lenes chascarrillos... El pasa
do Día de la Madre un conferencista
declaró con voz solemne: "En el futu
ro el mundo será regido por las manos
que mecen las cunas". Cierta señora
se sobresaltó. "¡Cómo! exclamó llena
de asombro. ¿Las empleadas de las
guarderías regirán el mundo?"... Co
nocemos ya a don Chinguetas. Es un
casquivano señor dado a los devaneos
amorosos. Doña Macalota, su esposa,
comentó en la merienda de los jueves:
"Yo voy a votar por el cambio, a ver si
me cambian al cabrón de mi marido"...
El doctor Dyingstone fue a llevar a
los paganos de África la luz de la fe.
Les dijo que se iban a condenar, pues
vivían en amor libre en vez de unirse
en matrimonio. Casarse les costaría
sólo 12 cocos. Al parecer el precio les
pareció excesivo a los salvajes, pues
ataron de pies y manos al reverendo
y lo llevaron a la aldea colgado de un
palo que dos aborígenes cargaron so
bre los hombros. Al llegar ahí el doctor
Dyingstone se alegró grandemente,
pues vio que los cocineros de la tribu
pusieron a hervir un cazo de agua
con verduras. "Praise the Lord! ex
clamó con alivio. ¡Son vegetarianos!".
Uno de los cocineros le aclaró: "Las
verduras son para el relleno. Métase
en el cazo y voltéese"... FIN.
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Los políticos prefieren gastaren dádivas
que en servicios públicos. Buscan votos.

Subsidios o agua
"La caridad no es parte

del deber legislativo del gobierno".
James Madison

La promesa de campaña de Ale
jandra Barrales de regalar 2,500
pesos mensuales a las jefas de

familia de la Ciudad de México ten
dría un costo para los contribuyentes
superior a los 30 mil millones de pesos
anuales. La candidata no ha dicho de
dónde saldría el dinero. ¿Qué nuevos
impuestos cobraría, qué programas re
cortaría o cuánto aumentaría la deuda
pública?

Los 30 mil millones de pesos anua
les son una cantidad enorme. Todo el
sector público de la ciudad tiene un
presupuesto para 2018 de 226,851 mi
llones. Nada más el gasto del gobierno
central y sus dependencias, sin contar
delegaciones u organismos autónomos,
asciende a 65,815 millones de pesos. La
Secretaría de Desarrollo Social, que
maneja muchos de los programas so
ciales existentes, tiene un presupuesto
de 11,035 millones de pesos. Introducir
el nuevo subsidio más que duplicaría
el gasto social y representaría casi la
mitad de todo el gasto del gobierno
central.

¿De dónde surge la cifra de 30 mil
millones de pesos? Barrales ha prome
tido 2,500 pesos mensuales para todas
las jefas de familia, lo que se traduce
en 30 mil pesos anuales para cada una.
Se calcula que un millón de jefas de

familia tendrían derecho al subsidio,
lo cual equivale a 30 mil millones de
pesos anuales sin considerar costos bu
rocráticos, que ascenderían a varios
miles de millones de pesos al año. El
monto tampoco toma en cuenta el pre
visible aumento de beneficiarías por
la mudanza real o fingida a la Ciudad
de México de jefas de familia de otras
entidades, particularmente del Estado
de México, para buscar el subsidio.
Sacar una credencial de elector en la
capital es poca inversión para recibir
2,500 pesos mensuales.

La creación de un nuevo progra
ma social tan oneroso, sin embargo,
condenaría a la Ciudad de México a
seguir sufriendo su actual deterioro
de servicios públicos. El dinero de
un gobierno siempre es limitado. Si
se utiliza una cantidad tan grande
en un subsidio, habrá menos recur
sos para cumplir con las obligaciones
fundamentales de la administración
pública.

Consideremos el caso del Sistema
de Aguas, el órgano desconcentrado
responsable de la red de agua y drenaje.
El Sacmex obtuvo un presupuesto de
13,617 millones de pesos para este 2018.
De esta cantidad, la mayor parte se
gasta en pago de agua del Cutzamala,
energía eléctrica, combustible, perso
nal y mantenimiento. Sólo 2,500 millo
nes de pesos quedan para la inversión,
tan importante para reducir las fu
gas que ascienden a un 40 por ciento
de toda el agua que maneja el sistema.

Una fracción del dinero que Ba
rrales pretende gastar en el nuevo
programa sería suficiente para resolver
en cinco años el problema del agua de
la ciudad. Seis mil millones de pesos
al año en inversión, sumados a los
2,500 millones actuales, permitirían
asegurar agua de calidad potable para
un millón de capitalinos y sacar del
régimen de tandeo a otro millón. Esa
inversión reduciría también de forma
importante el desperdicio de agua
por fugas.

Los políticos, sin embargo, pre
fieren usar el dinero de los contribu
yentes para repartir dádivas en vez
de cumplir con los servicios públicos.
Piensan que así compran votos. Lo
lamentable es que mientras regalan
cantidades tan grandes de dinero, de
jan sin presupuestos adecuados los
servicios indispensables. No les im
porta que millones no tengan agua o
la tengan de mala calidad. La próxima
vez que un residente de Iztapalapa
abra la llave y no tenga agua, o que
ésta salga amarillenta, debe recor
dar que los políticos están desviando
el dinero a otros propósitos.

• SPEI VULNERADO
El ataque cibernético al sistema SPEI
de transferencias electrónicas ha
generado temores fundados. Ayer el
Banco de México creó una dirección
de ciberseguridad. No creo que sea
suficiente.
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Que AMLO (y todos) manden
a sus hijos a escuelas públicas
El gran problema de México es que la clase gobernante vive
en una realidad muy alejada de la ciudadanía que utiliza
los servicios públicos.
Me encanta la discusión

de la Reforma Educativa
en México. Resulta que
los involucrados opinan
y proponen sobre lo que

hay que hacer con la educación pública
y todos mandan a sus hijos a... escuelas
privadas (o los enviaron cuando eran ni
ños). Todos, sin excepción alguna: López
Obrador, Esteban Moctezuma, Ricardo
Anaya, José Antonio Meade, Margarita
Zavala, Aurelio Ñuño, Peña Nieto, et
cétera, etcétera.
¿Quiere ganarse mi respeto López

Obrador con su propuesta de cance
lar la Reforma Educativa? Pues el día

que decrete que cambie a su hijo menor
—quien estudia en una escuela privada
de la Ciudad de México— a un plantel
público del estado de Oaxaca. Que lo
eduquen los "maestros" de la Sección
22. Eso sí que sería congruencia con sus
principios ideológicos. Yo lo aplaudiría a
rabiar.

Mientras no lo hagan, López Obrador
o todos los políticos involucrados en el
tema no tendrán incentivos para mejorar
la educación pública en México. Ésta se
guirá siendo muy deficiente. Resulta muy
cómodo para los que deciden qué hacer
con las escuelas del Estado educar a su

parentela en los mejores colegios pri
vados del país. Hágase la justicia en los
güeyes de mi compadre.

Lo mismo pienso en el tema de la sa
lud. ¿Cuándo mejorará la atención y ca
lidad de los servicios del IMSS, ISSSTE
y todos los hospitales del sector públi
co? Cuando ahí se traten los políticos.

sin ningún tipo de palancas, para curar
sus enfermedades. Por lo pronto, cuan
do le dio un infarto, López Obrador
acudió a un hospital privado (Medi
ca Sur). No tenía por qué tratarse en el
sector público porque no era funciona
rio gubernamental. Pero yo quiero ver.
si gana la Presidencia, si va a irse a for
mar al ISSSTE para que ahí lo atiendan.
O Anaya o Meade o quien gane, y todos
sus secretarios.

Esta idea, por cierto, no es mía. Aquí
en México tenemos un gran experto
en esta materia: el politólogo Claudio
LópezGuerra, del CIDE. En 2017 publi
có un extraordinario artículo en la pres
tigiosa revista Philosophy & PublicAffairs
titulado Equal Subjects. No sólo se trata
de un asunto de hipocresía, sino del sano
y eficaz involucramiento de los políticos
en los servicios que provee el Estado.

LópezGuerra hace el símil con un
avión. El piloto tiene los incentivos de
pilotarlo bien porque él o ella van dentro
de la aeronave. "Los gobernantes tienen
un inherente deber de justicia para jus
tificar su comportamiento en el puesto
que ocupan". Lo justo es que se compor
ten como sujetos iguales que los demás
con el fin de cumplir óptimamente su
deber. "La idea básica es que. al conver
tirse en sujetos iguales, los funcionarios
darían a los ciudadanos una razón más

grande para creer que su ejercicio de
poder ha sido el apropiado". En conclu
sión, los gobernantes y sus dependien
tes económicos (su familia nuclear, por
ejemplo) deben residir en la comunidad
política que gobiernan y utilizar, por lo
menos aleatoriamente, algunos servicios
públicos. Que los tomadores de decisio
nes estén sujetos a esas decisiones.

El gran problema de México es que
la clase gobernante vive en una realidad
muy alejada de la ciudadanía que utili
za los servicios públicos. Van a escuelas
y hospitales privados. Residen en colo
nias con mejores índices de seguridad.
Algunos tienen escoltas. Se trasladan
en automóviles, no en transporte pú
blico. En el extremo, viajan en aviones
y helicópteros privados. Cuando tienen
un problema con la justicia, utilizan su
influencia para no experimentar el tor
mento de pasar horas enteras en un
Ministerio Público. Salvo excepciones,
nunca pisan la cárcel para darse cuenta
del infierno que es.

Regreso al tema de la Reforma Edu
cativa. Meade dice que hay que con
tinuarla. Anaya la defiende, pero
argumenta que se ha implementado
mal. López Obrador un día afirma que
la va a cancelar y otro que sólo tantito.
Puros cuentos. El día que nuestros go
bernantes manden a sus hijos o nietos
a escuelas públicas, ese día la educa
ción del Estado va a mejorar. Es muy fá
cil hablar de cómo reparar los servicios
públicos cuando se recurre a los priva
dos. Son una bola de hipócritas, todos.
Los peores son los que desconfían de
la clase empresarial que precisamente
provee estos servicios. Ya sabe usted de
quién estoy hablando. A ver si se anima
a mandar a su hijo a estudiar a Oaxaca
con los "maestros" de la S22. Eso sí sería
una verdadera lucha por los principios,
como tantas veces presume. Insisto: yo
lo aplaudiría a rabiar. En serio...

Twttter: @leozuckermann

Sobre la Reforma
Educativa, Meade dice
que hay que continuarla.
Anaya la defiende,
pero argumenta que
se ha implementado
mal. López Obrador un
día afirma que la va a
cancelar y otro que sólo
tantito. Puros cuentos.
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TLCAN2: respira
aún...
La decisión de avanzar o dejarlas
cosas para otro momento depende
de la administración Trump.

Contra todo lo que pudiera pensarse, la genera
lizada percepción de que de no aprobarse en
las próximas horas, antes del último minuto de
mañana presumiblemente, la renegociación del
Tratado de Libre Comercio de América del Nor

te, ahora en marcha, entrará en una suerte de Impasse ter
minal lo cierto es que ni en Estados Unidos ni Canadá y,
menos, en nuestro país, autoridad alguna ha "arribado ban
deras..." o, está pensando en llamar a retirada.
Y esto, porque si bien es verdad que el congresista esta

dunidense Paul Ryan definid el 17 de los corrientes como
una suerte de deacllíne. de plazo fatal para la conclusión del
proceso tripartita de negociaciones, también lo es que tal
previsión aplica sólo para la administración del (cuestiona
dísimo) Donald Trump, por un lado, y que, más importante,
que de varios días a la fecha el balón está en su cancha... y la
decisión de avanzar y/u optar por el estancamiento depen
de más de consideraciones políticas y no ya, como en otro
tiempo, de orden técnico.
A la fecha, huelga recordar, tanto la administración ca

nadiense del premier Justin Trudeau cómo el gobierno del
presidente Enrique Peña Nieto colocaron ya sobre la mesa
la totalidad de sus propuestas e, igualmente, sus desave
nencias o desacuerdos respecto de las planteadas por la
Lasa Blanca.

En el caso de México,

por ejemplo, llegar a un
acuerdo parecería estar
condicionado por la res
puesta que se dé "a los
planteamientos realizados
en materia de reglas de
origen en el sector auto
motriz" y, obvio, la actitud
que se asuma respecto a
los "intransitables": la in

tención de revisar y poder
cancelar el Tratado de Libre Comercio cada cinco años, el
llamado Sunset: la propuesta de estacionalidad para el sec
tor agrícola u otros de menor envergadura.

Por ello es que, insistamos, la decisión de avanzar o de
jar las cosas para otro momento depende, ahora, de uno
sólo de los actores y que, en caso de dar la administra
ción Trump el que se espera, igual la canciller canadiense
Chrystia Freeland como el secretario mexicano de Eco
nomía Ildefonso Guajardo Villarreal estarían más que
dispuestos a volver a Washington para retomar las conver
saciones trilaterales y, como han dejado ver a sus cercanos,
concluir el proceso ahora en (informal) suspenso.

Que en la Unión Americana la política condicionará la
adopción de cualquier decisión es, entonces, una verdad
incuestionable, como también lo es que presiones de esa
naturaleza existen igualmente en Ottawa y, no se diga, de
carácter políticoelectoral en nuestro país... donde, incluso,
no sin frecuencia ahora se refiere sobre la posibilidad de
convocar aun periodo extraordinario de sesiones del legis
lativo a mediados de agosto para ratificar un eventual "nue
vo" tratado trilateral.
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ASTERISCOS

* Ahora sí que, contra todos los pronósticos, el exportero
Adolfo Ríos García, aspirante ahora por Morena y Encuen
tro Social (PES) a la alcaldía de Querétaro capital, consi
guió dejar sin efecto los reclamos que con la intención de
invalidar su candidatura por supuesto incumplimiento de
exigencias de residencia, hicieron el Partido Acción Nacio
nal, Movimiento Ciudadano y el Partido Revolucionario Ins
titucional en su contra.

* En su muy particular estilo, el pan; si a exgobernador de
Guanajuato y actual candidato de PRDPANMC por el IV
Distrito federal de esa entidad exigió al priista José Antonio
Meade, tomar distancia del programaAvanzar Contigo que,
"a semejanza de Monex en otro tiempo...", aspira a compro
meter el voto por el tricolor, a cambio de la entrega de be
neficios económicos.

? * Este viernes, presumiblemente acompañado por le
gisladores, el presidente Enrique Peña Nieto promulgará

? la nueva, estratégica Ley General de Mejora Regulatoria
orientada a implementar un nuevo sistema bajo principios

? de transparencia, participación ciudadana, responsabilidad
püblica, rendición de cuentas y eficiencia. Bien.

Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza
? política.

Twítter:@EnríqueArandaP

Tanto México
como Canadá
colocaron sobre la
mesa la totalidad

de propuestas y
desacuerdos con
Estados Unidos.
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El "monstruo

más espantoso"
de AMLO
Alas 8.30 de la mañana en punto apareció

Aurelio Ñuño en las oficinas de campaña de
José Antonio Meade, en Avenida Insurgentes
Sur. A esa hora nos había convocado el coordi
nador de la campaña del candidato de la coa

lición Todos por México para charlar sobre los vaivenes de
la campaña.

Era 15 de mayo. Día del Maestro. Se imponía hablar con
el extitular de la SEP sobre la amenazada Reforma Educa

tiva. AMLO ha manifestado, una y otra vez, que si gana la
Presidencia déla República la va a "cancelar".

¿Qué es lo que va a cancelar? ¿Los cambios al artículo
tercero de la Constitución? ¿La Ley de Servicio Profesional
Docente? ¿La Ley de Evaluación? ¿Los cambios a la Ley Ge
neral de Educación?

Son preguntas que flotan en el aire.
Ñuño nos hizo notar que si en algo ha sido consistente El

Peje es en su postura sobre la Reforma Educativa. "Si gana,
se la va a chingar", subrayó.

"Va a acabar con la evaluación, con los concursos por
plaza. Vamos a regresar al antiguo régimen", vaticinó.

Nos hizo notar que hay un millón 200 mil maestros que
ya evaluaron. Otros 350 mil han ganado así su plaza. "Quitar
la reforma es traicionarlos", asevera.

Ya encarrerado. nos dijo que "el monstruo más espanto
so que logró AMLO fue juntar a Elba Esther Gordillo con la
Sección 22 de la CNTE".

Por ahora no le preocupa. El mero mero del SNTE, Juan
Díaz, cambió los liderazgos de las 63 secciones del podero
so sindicato de maestros. No hay uno solo de Elba.
El profesor Rafael

Ochoa, incondicional de
la maestra, tiene algo de
influencia en Veracruz.
No más. "Pero si López
Obrador llega a ganar, re
construir el poder de la
maestra será fácil", admite.
¦ Aurelio tiene muy cla
ro el desafío que enfrenta
Meade en los 46 días que
faltan para la cita en las ur
nas. AMLO es un teflón.
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Nada le pega. Ni el anuncio de suspender la construcción
del Nuevo Aeropuerto ni la anunciada amnistía ni su pleito
con los hombres del dinero ni su pésimo lenguaje corporal
en el primer debate.

Es el número uno indiscutible en lapreferencia electoral.
Meade necesitaría de un milagro, un elemento exóge

no o algo extraordinario para revertir su posición en las
encuestas.

Ñuño, sin embargo, se declara satisfecho con el cambio
de estrategia. El resurgimiento del orgullo priista, que vimos
el pasado domingo en la sede nacional del PRI, acerca al
candidato simpatizante con la militancia.
Spots como el de Meade en 30 segundos ya los hace

Alejandro Quintero. Vienen las propuestas del programa
Avanzar Contigo, que seguramente van a provocar una fuer
te polémica: Salario Rosa, becas, apoyos, según las necesi
dades más apremiantes de cada quien.

"No hay dinero. No hay Monex. Es una forma de canalizar
lademanda. Eso, para la campaña del PRI, queda muy bien",
puntualizó.
¦ Nada que se resuelve el tema de la impugnada candida
tura plurinominal de Miguel Mancera al Senado. Las que
jas interpuestas por Mirelle Montes, consejera nacional del
PAN, nomás no avanzan.

Los magistrados resisten las "presiones" de dirigentes del
Frente que quieren el fallo a favor de la inclusión del exjefe
de gobierno como número dos de la lista de senadores de
representación proporcional de Acción Nacional.

La resolución debió darse esta semana, pero será apla
zada hasta la próxima.

Montes, una aguerrida militante del azul, tiene cuatro
quejas interpuestas en el Tribunal.

Va sola contra el mundo y las presiones de los abogados
de Mancera; del jefe nacional, Damián Zepeda; de Santiago
Creel, brazo derecho de Ricardo Anaya, entre otros.

Todos han hecho acto de presencia en el Tribunal y se
han entrevistado con los magistrados para empujar un fallo
a favor del exjefe de gobierno.
La queja más importante tiene que ver con supuestas

violaciones el artículo 55 de la Constitución.

"Si el fallo del Tribunal favorece a Mancera, sería la pri
mera vez en la historia que un jefe de Gobierno brinca de
manera directa al Senado. Ni siquiera los priistas fueron tan
impúdicos con sus gobernadores", destacó la consejera.

Otra queja tiene que ver con el hecho de que el dirigen
te nacional del PAN, Damián Zepeda, no estaba faculta
do para incluir a Mancera en la lista. Había pedido licencia
para participar en el proceso interno de su partido. No era,
pues, presidente de Acción Nacional.

La rebeldía de Mirelle le costó ser excluida de los sena
dores de lista. Por decisión de Damián Zepeda fue recorri
da del lugar número dos al 15, y luego borrada.
¦ Le vamos a poner palomita al secretario del Trabajo,
Roberto Campa, y a la Organización Nacional de Expende
dores de Petróleo (Onexpo). Hoy se firma el primer convenio
que saca de la informalidad a los trabajadores de las gasoli
nerías. Hombres y mujeres que viven de las propinas, por fin
tendrán acceso a prestaciones y seguridad social.

www.elarsenal.net

http://panchogarfias.blogspot.com

Aurelio Ñuño

tiene muy claro
el desafío que
enfrenta Meade

en los 46 días que
faltan para la cita
en las urnas.
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FRENTES
POLÍTICOS

IEn pie. Enrique Graue, rector de la UNAM, siempre tiene el dis
curso preciso. Seguramente lector del filósofo español Ortega y
Gasset, hizo un diagnóstico contundente. "Los mexicanos, y en

• particular los jóvenes, se encuentran desesperanzados, con una
sociedad polarizada y desencantada con las instituciones". Sin embargo,
en un entorno de inseguridad, reducción en la inversión en educación,
donde la intolerancia y la violencia de género se han hecho más visibles
en nuestra sociedad, "la UNAM está de pie, en paz y mirando al futuro".
Graue afirmo; "La educación es la herramienta más poderosa de la huma
nidad". Frase ideal para tiempo de definiciones.

n Fortaleza. El sistema de cómputo que contiene todos los de
talles sobre la democracia en el país es una caja fuerte im
penetrable. El consejero Marco Baños informó, para que los

•votantes, partidos, candidatos y funcionarios se mantengan
tranquilos, que no hay posibilidad de que los sistemas informáticos del
INE sean hackeados, como ocurrió con los aplicativos y la infraestructura
de los bancos para conectarse al SPEI. Y más enfático aún, el también pre
sidente de la Comisión de Capacitación y Organización Electoral del INE
descartó que haya una amenaza de hackeo. "El INE está absolutamente
tranquilo y garantizamos que los sistemas van a funcionar al 100%, no te
nemos preocupaciones con el tema de los hackeos", declaró. Guardemos
estas palabras. No vaya a ser que uno de estos días, "accidentalmente", se
caiga la página del INE! ¿Y dónde meterá la cabeza, señor consejero?

m Horizonte. Enrique Peña Nieto, presidente de Méxi
co, participó en la reunión anual de consejeros de BBVA
Bancomer y aseguró que "todos queremos avanzar más

•rápido en la generación de bienestar para las familias
mexicanas, pero el camino al desarrollo, lo he dicho y hoy lo vuelvo a sos
tener, no tiene atajos, serequiere del trabajoy del esfuerzo de la sociedad,
de la inversión de las empresas y de la capacidad del gobierno para gene
rar un ambiente de confianza y de estabilidad", enfatizó. Asistieron José
Antonio Meade, Ricardo Anaya, Margarita Zavala y Jaime Rodríguez
Calderón. Peña hizo un recuento de los cambios emprendidos durante su
administración, sobre todo con las reformas Energética y Educativa. Dis
cursos con tono de despedida triunfal. "O que la nación me lo demande".
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T lusr'c'a selectiva. Elba Esther Sí, pero Andrés Granier no
¦ / consiguió cárcel domiciliaria. Cosas de jueces y abogados.
¦ ¦t / Elba Esther Gordillo, exlideresa del SNTE, tiene a su grupo
M W #de defensores trabajando a todo tren para que el capítulo
prisión pase pronto en su vida. Acudirán ante la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos para entregar evidencias que, según ellos, prueban
que su cliente es una "presa política del Es tado mexicano". Marco Antonio
del Toro viajará a Washington con el objetivo de presentar información
relacionada con supuestas violaciones a los derechos de Gordillo Morales
durante los procesos judiciales que enfrenta desde 2013. "Presentaré ante
la opinión pública y ante las instancias jurídicas, incluso internacionales,
los datos duros que acreditan esta persecución y la forma en que la han
orquestado", señaló Del Toro. Se rumoraba que estaría presa únicamente
todo este sexenio... Mmm, ¿piensa mal y acertarás?

V Tomar la ciudad. Desaparecer mexicanos es uno de los críme
nes que azota a los gobiernos de casi todos los estados de la Re
pública. Pero el viacrucis de los familiares en busca de justicia
?se vuelve un reclamo largo, doloroso y muchas veces inútil ante

la pasividad de las autoridades. Ayer, un grupo de familiares y amigos del
activista Bruno Avendaflo, desaparecido el 10 de mayo en Tehuantepec,
Oaxaca, se trasladaron a la Ciudad de México para efectuar una manifes
tación exigiendo no sólo respuestas, sino investigaciones. Caminaron por
las principales avenidas e ingresaron a la estación Bellas Artes del Metro,
donde extendieron sus pancartas sobre los torniquetes y, con altavoz en
mano, informaban a los usuarios de sus exigencias y dejaban ingresar a
las instalaciones sin pagar boleto, como otra forma de protesta. ¿Alguien
en las altas esferas de la política estatal ha tomado el caso en sus manos?
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La muerte tiene permiso;
adiós, Tom Wolfe
La muerte tiene permiso en

este proceso electoral. Veinte
candidatos asesinados, políti
cos, sobre todo, de nivel local,
muertos, un millar que dejan

sus candidaturas por temor. Asesinos de
gobernadores que son asesinados en un
penal de, supuestamente, máxima seguri
dad apenas 72 horas después de ser dete
nidos. Y comunicadores amenazados por
el narco, por criminales, por políticos, por
funcionarios, por insensatos que usan las
redes sociales para descargar su ignoran 
ciay rencor. Y comunicadores que se asu
men, independientemente de las causas o
personajes que defiendan, en mezquinos
actores de todo lo que dicen detestar.

Lo terrible es que en demasiadas oca
siones esas amenazas se están convir

tiendo en realidades. Se siguen sumando
comunicadores asesinados. Es verdad
que en muchas ocasiones esas muertes
tienen nada o poco que ver con su labor
infonnativa. Pero no es el caso de muchos
otros, como Miroslava Breach. Javier
Valdez o Carlos Domínguez, asesinados
en Chihuahua, en Sinaloay en Tamauli
pas, por su labor profesional.

Ayer, en uno de los estados más des
compuestos del país, Tabasco, fue ase
sinado el periodista Juan Carlos Huerta
Gutiérrez. Había fundado el noticiero de
radio Panorama sin reservas, de Grupo
Acir, uno de los de más influyentes en el
estado y era el conductor de Notí 9, no
ticiero de televisión de Canal 9, filial lo
cal de Televisa. Además, tenía su propia
emisora de radio, donde conducía su no
ticierio. Era un personaje central en el pe
riodismo tabasqueño.

Es imposible deslindar este crimen de
la situación que vive el estado, que sufre
altísimos niveles de violencia, inmerso en
una campaña electoral con personajes y

grupos que parecen estar reviviendo las
épocas más oscuras de la vida en esa en
tidad que vaya que sufrió de violencia e
intransigencia en su historia. Allí como en
muchos otros puntos del país convergen
los cacicazgos, el crimen organizado, la
corrupción, los rencores sembrados en
unas campañas donde el adversario es el
enemigo con el que hay que acabar, si es
necesario recurriendo a la violencia.

Lo decíamos luego de los asesina
tos de los candidatos Abel Montúfar y
Remedios Aguirre en Guerrero y Gua
najuato, no es posible que los candidatos
presidenciales y sus partidos no se unan
para poner un alto a la violencia verbal,
escrita, pero, sobre todo, física, que se
está viviendo en esta campaña a la que le
faltan aún más de 40 días. No hay siquie
ra solidaridad para con las víctimas, salvo
cuando son parte de sus propios grupos
políticos.

Si bien en los próximos días, antes
del debate en Tijuana, se asegura que se
firmará un pacto de civilidad, hace falta
mucho más, de todos, para poner límites
a un escenario de violencia que muy fácil
mente puede desbordarse.
EL MEJOR DEL NUEVO, VIEJO
PERIODISMO

El llamado nuevo periodismo estaduni
dense, simplemente, recuperó mucho de
lo que el mejor periodismo europeo había

hecho siempre: contar historias. Pero le
agregó algo: un estilo, unaformade contar
las cosas, de presentar a los personajes, de
involucrarse en las historias, que le dio una
identidad única.

Y el mejor siempre fue Tom Wolfe.
Controvertido, con un estilo y una for
ma de escribir inigualable, Wolfe tran
sitó entre el periodismo, la crónica y la
novela de una forma en que ninguno de
los otros grandes de su generación, desde
Gay Tálese hasta su mutuamente odiado
Norman Mailer, jamás pudieron igualar.

Después de escribir trabajos notables,
que fueron desde la formación de los as
tronautas que llegarían a la Luna h asta las
experiencias de las tribus urbanas con el
ácido lisérgico, era reconocido como el li
beral, el progresista, el que había llegado
hasta las nuevas fronteras del periodismo.
Pero entonces publicó una demoledora
crónica sobre una gala convocada nada
menos que por Leonard Bernstein, que
se realizó en una mansión de Nueva York
para recaudar fondos para el movimiento
de los Panteras Negras. Y allí fue la élite
de la cultura, el dinero y el poder, a co
dearse con los líderes de los Panteras y a
juntar dinero para un movimiento que los
quería destruir, mientras que luchadores
antíestablíshment gozaban de los place
res de sus supuestos opresores. Nunca se
lo perdonaron ni unos ni otros.

Detestaba la corrección política, a la
que calificaba como un "marxismo des
infectado. Mire a esos intelectuales, decía,
los, supuestamente, más cultos, someti
dos a la corrección política, a ese marxis
mo rococó, porque piensan que no queda
bien oponerse a él".

En ningún otro trabajo lo mostró en
forma tan notable como en La Hoguera
de las vanidades, una novela excepcional
que simplemente anticipó lo que vivimos
unas décadas después: la llegada de ese
cinismo al poder en la figura de Donald
Trump.
Siempre, hasta su muerte a los 87

años el lunes en la noche, se consideró
un periodista. Pensaba que la nuestra
era una mala época para el periodismo.
Vivimos, dijo en una de sus últimas en
trevistas, "un muy mal momento. El pe
riodismo está pasándolo francamente
mal. Hemos vuelto a la comunicación

tribal. La gente se fía más de los chismes,
de lo que se dice, que de lo que se es
cribe. Creen que los periódicos mienten,
pero se fían de los blogs". Se fue el mejor
de los nuestros.

Wolfe transitó entre el

periodismo, la crónica
y la novela de una forma
inigualable para los
de su generación.
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Los trentes

de Trump
Mientras Ivanka Trump recibía aplausos,
el ejercito enviado por Benjamín Netanyahu
disparaba contra civiles del otro lado de la
frontera con Gaza. Estados Unidos sostiene
que los responsables de la violencia
y los muertos son, justamente, los muertos,
no quienes les dispararon.
Es el día de la inauguración. Una nueva oficina de

representación está lista. A la fiesta acuden figu
ras de primer nivel, del lado de los anfitriones te
rritoriales y de los otros, de sus amigos, mismos
que esperan cientos de aplausos por su decisión

—emanada de su comprensivo corazón— y que los llevó a
instalarse en esa región. Y el listón es cortado, la placa devela
da. La champán comienza a circular, las copas se chocan, los
canapés se ofrecen, ES el día en que estos dos socios afianzan
su pacto de amistad.

A kilómetros de ahí, uno de estos anfitriones, el territo
rial, se enfrenta con sus vecinos. Disparan, lanzan gases. No
se repara en el uso de la fuerza, si de algo sirve la violencia,
lo dejarán asentado. Sólo quieren defender su territorio de
quienes, dicen, se lo quieren arrebatar, aunque la propiedad
y a quien le corresponde es ya lo de menos. Y dirán que es un
acto "en defensa propia". Lo curioso es que ésta, su defensa,
mató a más de 60 personas, incluidos niños, en menos de 48
horas. ¿Qué daño hace un menor ala soberanía de cualquier
territorio? ¿Por qué lanzar un ejército contra un infante?

El otro anfitrión, luego del recibimiento y el festejo, y a
manera de reciprocidad, sale en defensa de su amigo: na
die habría actuado con mejor contención que tú, dice frente
al resto del vecindario que reprueba aquella ceremonia, sus
motivos y la respuesta a las críticas
recibidas. También reitera que su
amigo sólo respondió a una pro
vocación. que su aliado sólo bus
ca la paz, pero apoya que tampoco
cruce los brazos frente a las agre
siones. Y es que, piensan, hay tanta

mala voluntad alrededor, que por
eso se tuvo que enviar un mensaje;
tú, amigo mío, no estás solo, aquí
estoy yo para defenderte y para
justificar tu violencia como meca
nismo de defensa.

Y, así, Estados Unidos e Israel
reaccionan a la coyuntura. El lunes,
Ivanka Trump y su esposo. Jared
Kushner, asistieron a la apertura
de la embajada de su país en Israel.
Yano enTelAviv. sino en Terusalén.

como si faltaran razones para el conflicto con Palestina. Los
ojos de mundo levantaron las cejas, movieron su cabeza en
señal reprobatoria, pero, aun así, Estados Unidos defendió no
sólo la ubicación de su embajada, sino también la reacción
del gobierno israelí ante las protestas que se agudizaron el
lunes. Mientras Ivanka Trump recibía aplausos, el ejército
enviado por Benjamín Netanyahu disparaba contra civiles
del otro lado de la frontera con Gaza. Estados Unidos sostiene
que los responsables de la violencia y los muertos son, justa
mente, los muertos, 110 quienes les dispararon. Acaso reparte
responsabilidad a los aliados palestinos.

Así es la diplomacia de Donald Trump. El día de la inaugu
ración de la embajada en ¡erusalén —y que no debió moverse
de Tel Aviv—, ya con las protestas en marcha, envió felicitacio
nes a Israel vía Twitter. Ni un ápice de empatia con un conflicto
más añejo que su incipiente carrera empresarial o de celebri
dad, ya no digamos política. No importan los efectos, no im
portan los muertos... sólo la infantil demostración de poder.

No es el único gobierno que actúa de esta manera. Tal vez
porque no hallegado el momento de que Trump y... digamos.
Maduro, se sienten a platicar de sus coincidencias, que serían
más de las que quisieran... pero mejor no doy ideas. Son va
rios los países en donde se utiliza la violencia como medida
de represión. Sucede también en Nicaragua, por ejemplo. Y
esto se vuelve aún más peligroso cuando se comparte la idea
de la violencia como argumento para defender causas que,
en la lógica colectiva, están perdidas. La violencia no será ja
más un argumento/estrategia válido contra la crítica o la opo
sición. Menos cuando hay vidas de por medio.

Ni un ápice
de empatia
de Trump con
un conflicto

más añejo que
su incipiente
carrera

empresarial o
de celebridad,
yano digamos
política.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio
La salud de Andrés

En los últimos días han
circulado en las redes so

ciales preguntas sobre la
salud de Andrés Manuel López
Obrador. No es un tema que le
guste en absoluto y cada vez que
se le menciona a sus cercanos,
la reacción es descalificadora.

En diciembre pasado, el enton
ces precandidato del PRI, José
Antonio Meade, propuso que se
sometieran todos los aspiran
tes a la Presidencia a pruebas
de salud física y mental; López
Obrador rechazó de inmediato.

"Es un asunto muy banal", dijo,
"el país tiene graves problemas".
El tema no es intrascendente,
sino fundamental. Cuando se

vota por un candidato, se le en
trega un mandato para que tome
decisiones en nombre suyo. Por
tanto, se da esa confianza a una
persona y espera que termine su
periodo en el cargo y no que sea

alguien más, a quien no escogió,
quien lo concluya.

La salud en una persona que
va a dirigir un país es tomada
con seriedad en muchas nacio
nes. Los demócratas se cimbra
ron cuando las cámaras tomaron

durante la campaña presidencial
a Hillary Clinton, desvanecién
dose al subir a su vehículo. Boris
Yeltsin ocultó su alcoholismo

durante su campaña presiden
cial, con una serie de presiones
a la prensa rusa para que no ha
blaran de ese tema, enfermedad
que le provocó problemas en el
mundo. El presidente Franklin
D. Roosevelt murió en la Casa
Blanca durante su cuarto man

dato, que buscó a sabiendas de
que tenía una enfermedad del
corazón avanzada e hiperten
sión. "La gente tiene el dere
cho a saber si el candidato tiene

una razón para creer que puede
morir durante su gestión", de

claró a la CNN, en 2016, George
Alinas, presidente del Departa
mento de Salud, Bioética y Dere
chos Humanos de la Escuela de
Salud Pública de la Universidad
de Boston.

El tema de la salud de López
Obrador es relevante ante la

fuerte posibilidad de que sea
Presidente de México. Su salud

no es óptima, sobre todo des
pués de que fuera intervenido
de emergencia por un infarto
en diciembre de 2013, que lo
tuvo prácticamente muerto so
bre la plancha del quirófano. A
los políticos en general no les
gusta revelar su estado de salud,
y López Obrador está muy lejos
de ser la excepción. "También
le contesto", refutó a Meade en
diciembre, "soy hipertenso. Me
tengo que tomar unas pastillas,
un cóctel de pastillas diarias
para que no me aumente la pre
sión y que yo no me enoje".
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Durante y tras su interven
ción quirúrgica, los asuntos de
Morena, como las protestas en la
Cámara de Diputados en contra
de la Reforma Energética, que
daron en manos de su hijo An
drés, con lo cual toda la fuerza
de la izquierda social se evaporó
sin su liderazgo. En la operación
le colocaron un stent, que es un
dispositivo que se utiliza para
tratar los bloqueos significativos
en las arterias del corazón. La

obstrucción de las arterias puede
desencadenar problemas cardia
cos, como es la hipertensión.
Este padecimiento ha sido

motivo de preocupación desde
que tuvo el doble infarto en
2013, que lo llevó a contratar a
un grupo de médicos cubanos,
que viven en Miami, encabeza
dos por el neurocirujano Félix
Dolorit, quien trabaja en el Hos
pital Comunitario en Larkin, en
el condado MiamiDade, que
es un especialista reconocido
mundialmente en el tratamiento
de enfermedades de la columna

vertebral, de la cual también
padece.
Desde diciembre de 2013, el

doctor Dolorit ha viajado regu
larmente a México para revisar
a López Obrador, con frecuen
cias que han llegado a ser, in
cluso, quincenales. En total han
sido poco más de 150 viajes
realizados por el especialista
cubanoestadounidense, quien
lo atiende junto con el equipo

de médicos que vigilan la salud
del candidato presidencial en su
propio domicilio, en la delega
ción Tlalpan. El trabajo cons
tante de los médicos en México

los llevó a fundar, como un ne
gocio paralelo, el Centro de Es
pecialidades Médico Cubanas,
que se encuentra en la colonia
Roma.

La discusión pública sobre la
salud de un gobernante o un
candidato es pertinente. En ju
nio de 2014, López Obrador se
refirió a la salud del presidente
Enrique Peña Nieto, quien dos
meses antes había sido inter

venido quirúrgicamente para
retirarle un nodulo tiroideo

benigno. "Existe el rumor de
que Peña Nieto está enfermo",
escribió López Obrador en su
cuenta de Twitter, el 5 de junio
de ese año. "Ni lo creo ni lo de
seo. Pero es una buena salida

para su renuncia por su evidente
incapacidad". El candidato pre
sidencial jugaba con la salud y
las palabras en aquél entonces,
pero al debatir públicamente
sobre un tema de salud pública,
abría la puerta para que la suya
propia formara parte del debate
nacional.

Los problemas en su columna
vertebral son dolorosos y pue
den llegarlo a tener incapacitado
por algunos días, como cuando
al presidente Vicente Fox lo
intervinieron, en 2003, para
corregirle una hernia discal. La

hipertensión es diferente, aun
que, con una dieta saludable,
evitar el uso nocivo del alco

hol, no fumar, hacer ejercicio
en forma regular y gestionar el
estrés de una forma saludable,
los riesgos de esa enfermedad
llamada "asesina silenciosa", se
puede controlar y minimizar.
Discutir la salud de los can

didatos presidenciales no es
una superficialidad, como la ha
señalado López Obrador, apa
rentemente el menos saludable

de la quinteta de aspirantes, y
el que tiene más posibilidades
de triunfar. Sería útil que todos
los candidatos mostraran sus

certificados de salud para que
los conozcan los votantes. Con
esa transparencia aportarían
información adicional al elec

tor quien, de cualquier forma,
votará por quien desee sobre la
base de sus propias considera
ciones y a sabiendas de lo que
puede esperar.

"Discutir la salud
de los candidatos

presidenciales
no es una

superficialidad"
"López Obrador (es),
aparentemente,
el menos saludable

de la quinteto
de aspirantes"
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0 CONFIDENCIAL

AMLO, sus seguidores
y el patrimonio de la humanidad
Al iniciar una gira de dos días por Guanajuato, uno de los bastio
nes históricos del PAN, López Obrador llamó a los asistentes,
en un mitin en San Luis de la Paz, a "romper de una vez por todas
con los gobiernos corruptos que han tenido los guanajuatenses".
Lo que olvidó el tabasqueño pedirle a sus seguidores es que no ca
yeran en actos de vandalismo, y menos en una ciudad patrimonio
de la UNESCO, como lo es San Miguel de Allende, donde los sim
patizantes del morenista no tuvieron reparo en pintarrajear los
históricos edificios. Lo bueno es que "no se ha roto ni un vidrio".

Aureoles, en campaña
con dos cachuchas
Nada contento tiene a muchos perredistas la actitud del góher de
Michoacán, Silvano Aureoles. Nos dicen que aunque en pú
blico ya se declaró apoyador del candidato presidencial del PRI,
José Antonio Meade, en corto les dice a los candidatos amarillos
que está con ellos y que los apoyará en sus campañas. Otros con
fían en que, tarde que temprano, rectificará y volverá al PRD, de
donde, por cierto, aún no lo expulsan, y se sume a Ricardo Anaya.
Lo que no se vale es que ande en campaña con dos cachuchas,
critican.

La táctica del miedo
Desde que el PRI sacó sus spots de "Elige: Miedo o Meade"
que, por cierto, fueron avalados por el INE, Morena lo acusó de
campaña 'sucia'. Pero parece que en la coalición Juntos Haremos
Historia, que abandera a López Obrador, están incurriendo en la
misma táctica del miedo y el amago. El Partido Encuentro Social
tuvo a bien retomar la advertencia que AMLO hizo en Acapulco
de "a ver quién amarra al tigre", y lanzó un spot en redes sociales
en el que aparece un hombre con una máscara de tigre, diciendo:
"Vengo a recordarles a los políticos corruptos que (...) ya no po
demos permitirles un abuso más. El tigre no tiene miedo señores,
y ya despertamos". Por fin, ¿no que era reprobable ese tipo de
prácticas?
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El Bronco no es profeta en su tierra
En Nuevo León, el estado del que es gobernador con licencia, el
equipo de Jaime Rodríguez, El Bronco, sufre para llenar las
plazas. A diferencia de Tlaquepaque, Jalisco, y del puerto de Ve
racruz, donde el candidato presidencial tuvo la más alta asisten
cia en mítines, en su tierra las plazas no se llenan ni a la mitad
para escucharlo. Ayer, en Benito Juárez y luego en Guadalupe,
el presidenciable acompañó a candidatos a cargos locales, todos
uniformados con los colores característicos de su campaña, el
morado y el amarillo. Aun así, en el primer municipio pidió a las
casi 400 personas ahí reunidas que "no sean malinchistas" y vo
ten para que un norteño se vuelva presidente.

Zavala, con arcas vacías
La candidata presidencial independiente, Margarita Zavala,
niega que la falta de dinero sea una razón para declinar en la con
tienda. Pero lo que sí es una realidad admitida por ella misma
es que quienes trabajan con la expanista lo hacen por solidaridad,
ya que no han recibido salario desde enero pasado. Otra muestra
de la falta de recursos es la pausa en sus giras. A diferencia de sus
contrincantes, que continúan de viaje en viaje, ella utilizó una
semana para prepararse para el debate. Renunciar al financia
miento público puede ser encomiable y parece fácil... hacer cam
paña presidencial sin recursos, no lo es tanto.

Seguridad, garantizada
en segundo debate
El Estado Mayor Presidencial asumió el control y resguardo de
las instalaciones de la Universidad Autónoma de Baja California,
en Tijuana, que albergarán el segundo debate entre los candida
tos a la Presidencia. El consejero Ciro Murayama destacó que,
si bien la organización del debate corresponde a las autoridades
electorales, la seguridad estará en manos expertas.
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USO DE RAZÓN
Pablo
Hiríart

¿Votar por el mejor o por el
peor?Esa es la pregunta
Por alguna razón, que sólo

ellos conocen pero se puede
adivinar, los dirigentes

de la coalición que lleva a López
Obrador como candidato presi
dencial han comenzado a decir

que se fragua un fraude en las
próximas elecciones.
Temen que la ventaja se les

escurra entre las manos si se lle

gara a dar una votación masiva y
razonada.

Les asusta que los electores lle
guen a una conclusión sencilla a
la hora de estar a solas frente a la

boleta electoral: vamos a elegir al
mejor y no al peor.
Esa es la cuestión central: si po

demos elegir al mejor, ¿por qué
vamos a votar por el peor?
Esa reflexión les provoca miedo

e inseguridad. De pronto se con
vierten en fervientes seguidores
de las encuestas que antes desca
lificaban porque no iban arriba o
con la ventaja que soñaban.
Ahora que tienen una mayo

ría holgada en los sondeos de
opinión, se dan por vencedores
anticipados y, como expresaron
Yeidckol Polevnsky y Alberto
Anaya (presidentes de Morena y

el PT), "sólo habrá que esperar a
que no se consume el fraude que
el PRI y el PAN están fraguando".
Cuando las encuestas no les

favorecían, acusaban que estaban
"cuchareadas" y que el verdadero
resultado se daría en las urnas.

Y cuando les son favorables,
como es el caso, dicen que las
elecciones ya son cosa juzgada. Y
si no coinciden los resultados co

miciales con las encuestas, enton
ces será producto del fraude.
¿Quién dijo miedo? ¿Por qué la

inseguridad?
Tienen miedo porque las en

cuestas (El Financiero) indican
que el 43 por ciento del electo
rado aún no decide su voto o

puede cambiar de preferencia.
No han ganado, y son expertos

en boicotearse.

Su candidato es un político me
diocre que en cualquier momento
enseña su verdadera estatura en
un arrebato de sinceridad.

¿De veras los jóvenes van a
votar por el que ofrece el modelo
más viejo?
¿En serio un país grande como

México va a renunciar a su lugar
en el mundo para enconcharse,

empequeñecido sobre sí mismo?
Las encuestas dicen que, hasta

el momento, así es. Pero casi la
mitad del electorado aún no de
cide. Y falta la reflexión del voto.

Ayer, López Obrador debió estar
en la reunión de consejeros regio
nales de BBVABancomer para
exponer lo que piensa, y no asistió.
Los demás candidatos sí fueron.

Él prefirió no acudir porque no
se atreve a decir con claridad lo

que piensa. O porque todavía no
ha pensado bien lo que va a ha
cer. López Obrador no es un polí
tico de ideas, sino de ocurrencias.
Sus planes los cambia de ma

nera radical de una campaña a
otra.

Hace seis años prometía quitar
a las Fuerzas Armadas de las ca

lles "al día siguiente" de su toma
de posesión. Ahora dice que las va
a dejar de manera permanente,
en una Guardia Nacional.
Con Alfonso Romo manda decir

que las licitaciones de campos pe
troleros derivadas de la reforma

energética están bien y se van a
respetar. Pero en la plaza pública
se compromete a "no descansar
hasta revertiría".
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Igual con la reforma educativa:
manda decir que no se va a echar
abajo, que por favor no lo mal
interpreten, y en Oaxaca se com
promete a derogarla.
Por eso no fue con los conseje

ros de Bancomer, pues no tiene
claro qué va a decir para agradar
los, sin hacer enojar a los grupos
radicales que llegarían al poder
con él para gobernar.
No quiso arriesgarse a que salga

el verdadero López Obrador y
sufra un tropiezo. Prefirió irse a
una plaza pública en Guanajuato
donde puede hablar, arengar, de
cir lo que quiera sin que nadie le
pregunte nada.

En esa indefinición va a gober
nar, si gana.
Pero todavía falta. La población

aún no decide su voto.

Están nerviosos los dirigentes
que llevan a AMLO y empiezan a
hablar de fraude, en unas eleccio
nes archivigiladas.
Tienen razón. Los ciudadanos,

en la soledad de la casilla, tal vez
se hagan la pregunta clave: ¿voto
por el mejor, o voto por el peor?
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¿InfoDF, carnal?
Sin la mitad de sus integrantes ori

ginales, con suplentes inexpertos
y frivolos en su mayoría, el Senado

de la República prefirió seguir en la omi
sión que cumplir con los plazos legales
a la hora del nombramiento de los inte

grantes de las instancias que componen
el Sistema Nacional Anticorrupción.
La bancada oficialista no podría esqui

var el cerco opositor en lo que resta del
periodo legislativo. Así que hasta después
de las elecciones procederá a la designa
ción del primer fiscal general de la Repú
blica y después, del fiscal anticorrupción.
El "pacto de impunidad", empero,

podría quebrarse por la vía jurisdiccio
nal. A finales de la semana, los integran
tes del Comité de Participación Ciudada
na del SNA acudieron ante la SCJN para
interponer una demanda de amparo an
te la omisión senatorial de ratificar a los

18 magistrados en la materia, propuestos
por el presidente Enrique Peña Nieto des
de abril del 2017.

Presentada el pasado viernes 11, la de
manda busca que la Cámara Alta, o en su
caso la Comisión Permanente, ratifique a
los especialistas que resolverán las san
ciones aplicables a servidores públicos o
particulares que cometan faltas admi
nistrativas graves como peculado, cohe
cho, desvío de recursos y enriquecimien
to oculto.

¿Congresistas en rebeldía? En la CD
MX, la omisión legislativa de nombrar a
los integrantes del instituto local para la
transparencia, el acceso a la información
y la protección de datos personales tam
bién es motivo de una queja ante el Po
der Judicial que busca, en última instan
cia, obligar la designación ipsofacto de
los comisionados.

"Los asambleístas deben darle priori
dad al cumplimiento de su trabajo y no a
agendas políticas", juzgó María Ampa

ro Casar, presidenta ejecutiva de Mexica
nos contra la Corrupción, instancia pro
motora del recurso, "La existencia de un

periodo electoral no justifica que las au
toridades evadan sus responsabilidades,
sobre todo si esto obstaculiza el funcio

namiento del sistema de transparencia".
Laura Gutiérrez de Velasco, titular del

Juzgado Séptimo de Distrito en Mate
ria Administrativa en la Ciudad de Méxi
co, admitió la demanda. Y coincidente
mente, ahora se sabe que podría quedar
insubsistente... de acuerdo con una sili

bina y acomodaticia interpretación de la
ley formulada por el presidente de la Co
misión de Gobierno de la ALDF, Leonel
Luna.

El nuevo InfoCDMX debió entrar en

operación hace 47 días y, en consecuen
cia, el InfoDF se extinguiría en la víspera.
Pero mientras los nuevos comisionados

eran nombrados por la ALDF, los anterio
res continuarán en sus funciones según
la respuesta que Luna dio a la secretaria
ejecutiva del InfoDF, Ana Lilia de Fátima
García García.

"El precepto debe entenderse en su
literalidad, no obstante que al final se
mencione que es mientras termina el
plazo por el cual fueron nombrados (los
comisionados). Esto es así en virtud de
que este órgano legislativo se encuen
tra actualmente en el proceso de emisión
del dictamen relativo a la designación de
los nuevos comisionados... A efecto de

que dicho instituto continúe funcionan
do, en tanto se emite el dictamen corres
pondiente, los comisionados deben con
tinuar en sus funciones de conformidad

con lo que claramente señala el dispositi
vo normativo", estipuló.

La secretaria ejecutiva del InfoDF ha
bía consultado al presidente de la Co
misión de Gobierno sobre el artículo 17'
transitorio de la Ley de Transparencia de

la CDMX. Luna le respondió a través del
ALDF/VIIL/ CG/ST/733/2018, fechado el
26 de abril del 2018, aunque fue remiti
do a su destinataria hasta el 11 de mayo...
justo cuando acababa de ser ratificada la
petición de amparo de MCCI, con la ase
soría del despacho jurídico White & Case.

¿Y la autonomía? El contralor del In
foDF, César Rodríguez, ya notificó a
García García del regreso de los exco
misionados, quienes volverían a sus fun
ciones después de 45 días de paráli
sis, lapso en el que los comisionados del
INAI atrajeron las resolución de los casos
capitalinos.
EFECTOS SECUNDARIOS

PRÓRROGA. Los problemas para el Con
sejo Nacional de Ciencia y Tecnología no
cesan. Además de los reclamos de los es

tudiantes que han tramitado becas, es
tán los emplazamientos a huelga formu
lados por los sindicatos de investigadores
y profesores de diversos centros públicos
por la revisión anual del contrato colecti
vo de trabajo. La autoridad ha propuesto
un incremento salarial de 3.4% y un bo
no compensatorio. Unidos, en busca de
una mejor oferta salarial, los sindicatos
han sincronizado sus estallamientos de

huelga y continuarán las negociaciones
con sus respectivos patrones, en espera
de que los directores y presidentes de los
CPI autoricen 7% de incremento salarial.
ALARMA. En el semanario interna

cional de The New York Times apareció un
texto que advierte las preocupaciones de
la industria petrolera estadounidense so
bre las "posturas nacionalistas" del can
didato presidencial de Morena, Andrés
Manuel López Obrador. Y es que sus pro
puestas podrían reducir la producción
petrolera en Texas e impedir la perfora
ción en aguas profundas del Golfo de Mé
xico por parte de gigantes como Exxon
Mobil y Chevron.
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La hoguera de las obviedades

Si un conservador es un liberal que ha
sido atracado, un liberal es un con
servador que ha sido arrestado". Así,

esta frase del finado maestro Tom Wolfe,
quien nos enseñara a pecar en la inmacu
lada casa del periodismo, explica a la perfec
ción la lógica huarachuda de los frentes y las
coaliciones en México. Es una lástima que el
autor de La hoguera de las vanidades (que
acá podría aplicársele la licencia profética
de "La hoguera de las obviedades") no haya
conocido al dios del humorismo pando, El
Bronco, que quiere ser el Luis Miguel de la
polaca macuarra, quien con sus gracejadas
y arrebatos por probable falta de Prozac ha
rebasado al expresichente Fox.
O sea, en vida, compadre, en vida, te

níamos que haber importado a Wolfe para
que nos auxiliara a comprender los muy
kukluxklanescos spots de Niquel Arrióla,
que parecen inspirados en el pensamiento
superior de Sandoval íñiguez y Norbeto Ri
vera en un delirio tras el vino de consagrar.
Igual para entender la existencia misma del
Ñuño Artillero, que quiere hacer pasar su
rebaso de gastos en publicidad en la SEP de
un 2,700% como una inversión o, peor aún,
a la manera de un agregado para la canasta
básica de los mexican curious.
Sin duda con una cierta mirada sobre la

patria, el maese nos hubiera ofrecido una
reflexión sesuda sobre el método de reduc
ción de peso del dotor M/'íque está causan
do furor; ya la gente no sabe si abismarse
en la serie de Luis Miguel, que te genera una
nostalgia de esas gachas, o meterse de can

didato perdedor para quitarse esos kilitos de
más al ritmo de "Miénteme como siempre,
por favor, miénteme, necesito creerte, con
vénceme". Algo que le tendrían que haber
cantado los priistas a su candidote antes de
que fuera demasiado tarde.
Como quiera que sea, a través del arte

del nuevo periodismo, don Wolfe podría
ofrecernos una luz para entender la facilidad
de Margarita para desaparecer en esta cam
paña que más bien parece "La campaña de
la candidata invisible", el musical. O sea, ni el
Subjefe Diego desapareció tanto después de
aquel debate presidencial. La única manera
en que la señora Zavala podría remontar en
las encuestas sería rendirle un homenaje a
Sasha Montenegro cuando agarraba a zapes
a López Porpillo y producir un spot en una

onda bien bondage, dándole de latigazos a
su maridito bajo el grito de "¡¿cuántos más,
Calderón, cuántos más?!". "Los que usted
quiera, mi ladf.
Sería un hit con casa llena. Os lo

prometo.
Y quién sino Tom tendría la estatura inte

lectual para traducir al español dos frases
fundamentales de Chicken Little Anaya
quien, sin risas grabadas, afirmó: "Hay quien
cree que el PAN es un partido de derecha,
cuando el PAN es un partido humanista de
enfoque demócrata cristiano". Y el último
plagio al Peje, que parece explicación de Ba
namex ante los supuestos hackeosfEl lío no
es tener dinero, sino que sea mal habido".
"La sanación más segura para la vanidad,

es la soledad", dijo el maestro Tom Wolfe. M
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EN PRIVADO

No habrá TLC en
esta temporada
JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
El perro vale madre; del que hay que
cuidarse es del dueño, Florestán

En Los Pinos se le presentó al presiden
te Enrique Peña Nieto una disyuntiva:
firmar el llamado acuerdo de principio

del Tratado de Libre Comercio de América del
Norte (TLC) como está, pero ya, postura por
la que se inclinaría el canciller Luis Videgaray
en un afán de dejar ese tema cerrado y dar la
certidumbre que la renegociación implica, o la
de lograr el mejor acuerdo posible para México,
sin plazo fatal, que es la visión del secretario
de Economía, Ildefonso Guajardo, que está al
frente de la operación y que quien más sabe
del tema por llevar en él desde 1983, cuando
en aquel año se firmó el primer NAFTA, siendo
presidente Carlos Salinas de Gortari para que
entrara en vigor en el primer minuto del 1 de
enero de 1994, casi a la misma hora en que el
EZLN irrumpía a tiros en Chiapas declarando
la guerra al Estado mexicano, en lo que sería
el inicio de un annus horribilis, contra el annus
mirabilis que nos había prometido como llave
de ingreso al primer mundo.
Hoy, la diferencia está en el modo y debo

decir que la postura de Guajardo es la que
apoya Peña Nieto: o se firma el mejor acuerdo
o nada, y menos bajo la presión del plazo fatal
y de DonaldTrump.
El viernes pasado, el líder del Congreso de

Estados Unidos, el representante republicano
Paul Ryan, dio como ultimátum para la firma
el 17 de mayo, que es mañana jueves, lo que
según un participante en las negociaciones se
antoja poco probable dado el número de temas
que hay que resolver, aloque el ex embajador

de Estados Unidos en México Carlos Pascual
me dijo el viernes pasado que llevaban seis de
30 capítulos.
Así que el TLC no se firmará en esta ronda,

lo que lo llevará, en el mejor de los casos, al 15
de noviembre, en los últimos días de la actual
legislatura estadunidense, cuando aquí se haya
dado el relevo del Congreso y al gobierno de
Peña Nieto le queden dos semanas, aunque las
negociaciones seguirán.
Aun así, que es una posición optimista, el

nuevo TLC quedará para el próximo gobierno.
El reto es quién será el nuevo negociador que

yo dejaría, si me preguntan, que nadie me ha
preguntado, a un profesional, que es Ildefonso
Guajardo, por encima de quién gane las elecciones.
RETALES

1. BISONOS. No me puedo creer que el Banco
de México carezca en 2018 de una división
cibernética que hasta ahora, tras el hackeo a
bancos, anuncia que va a formar;
2. REBASADOS. Tardaron más de siete años en
encontrar a uno de los asesinos del ex goberna
dor de Colima Silverio Cavazos, muerto a tiros
en la puerta de su casa el 21 de noviembre de
2010. Y al crimen organizado le llevó tres días
ejecutarlo en el penal de Puente Grande, del
estado de Jalisco; y
3. TERCER GRADO. Tras la participación en
esta segunda temporada de Tercer grado, que
dirige y conduce el doctor Leopoldo Gómez, de
Andrés Manuel López Obrador, José Antonio
Meade y Ricardo Anaya, esta noche será el
turno de Margarita Zavala y mañana de Jaime
Rodríguez. M

Nos vemos mañana, pero en privado
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QUIEN RESULTE
RESPONSABLE!

  Editor: Calixto Albarrán
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también deberá cumplir acero para evitar que £/
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no de los candidatos. fcjJ|||MV M| flores o jitomatazos. Con V Y 1
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TÁCTICA Y ESTRATEGIA PARA mamo benvenuti y
ANIMAR DEBATES karina vargas »

Esto es lo que debe hacer el INE para invitar a los votantes a ver el segundo A I
debate presidencial I
• Contratar a Julia Orayen para que la cámara la enfoque cada vez que AMLO se distraiga al terminar una idea. ¦ J
• Proyectar al mismo tiempo, en un recuadro más pequeño dentro de la pantalla, el documental sobre el populismo

• Hacer un medio tiempo y transmitir en él los bloopers del debate anterior.
• Que en lugar de debatir, presente cada quien un spot en vivo.

EL TIGRE QUIERE DORMIR ¦¦¦¦
Guillermo GUERRERO 'a redacción de QrRI recibimos la siguiente carta, que

«¦ publicamos íntegramente
Señores del Partido Encuentro Social:

II* »V jiU > "M4¿25^^ Nos encontramos muy molestos por el comercial en el que un hombre con barbas de Santa Claus y
¦» llit* '• ~ pintura en la carita, sale amenazando a los "políticos corruptos". El hombre, que parece que tiene
mi W vitíligo, habla con un Lono amenazanLe y al llnal se echa un rugido como de gatito de la Condesa.

W íéf*^^5 Además, remata diciendo que "el Ligre ya desperLó y no tiene miedo".
#Y/ i¿\l, y w \\ Lo único que han logrado con esto es desprestigiar nuestra imagen de grandes felinos. Ya no pode

| JftjK f I i flpngj^H mos descansar en el zoológico sin que un chairo vaya y nos pique las costillas repitiendo eso de "ya
I IHí^1 ff despiértate, ya despiértate". Maldita la hora en la que al señor Obrador se le ocurrió esa payasada.

* yfj,1M Somos animales pacíficos, lo que más queremos es estar en la cama echadotes. Además, ya nadie
9Í 9 I quiere comprar el cereal de nuestro compañero Tigre Toño, que porque es de izquierda; los niños ven

jML a Tiger de Winnie Pooh y piensan que se fue a Morena. Ahora hasta nos quieren meter en el mismo

; V A nosotros no nos interesa quién gane la elección, dejen dormir, chingan.
i? 2'^.1. A^aáMÉiÉBMÍÍI8IMI^^B Shere Khan, representante del GROAR, Grupo Organizado de Animales que Rugen.
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DÍA CON DÍA

¿Y si los pleitos de las redes sociales saltan a la calle?

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN

Si las bandas de hostigadores que pueblan
las redes sociales saltaran a la realidad,
¿qué tendríamos?

Probablemente una batalla violenta, ince
sante, de pandillasy contingentes enfrentados
peleando por la hegemonía física del espacio
público, como pelean hoy en Twitter y Facebook.
La violencia verbal convoca la violencia

física. De hecho, suele ser su anticipo, como
le consta a todo el que haya visto la secuencia
de un pleito.
Primero el roce, luego los insultos, luego

los golpes.
He dejado de leer los mensajes que dejan

los lectores a mi columna en MILENIO porque
lo dominan de inmediato lectores sublec
toresque se insultan.
Es claro que son por su mayor parte discu

tidores instrumentados, que tienen la tarea
no de golpearme a mí, sino de insultarse y
descalificarse entre ellos.
De las redes sociales instrumentadas, que

sirven a una causa política, han venido ame
nazas grotescas de muerte para periodistas.
Llueven todos los días injurias y desca

lificaciones sobre quienes tienen alguna
preferencia política distinta del infamador.
También contra quienes pretenden man

tener el equilibrio en un campo donde cada
día más desaparecen los matices y hay solo
"conmigo o contra ti".
Quizá el peor de los espectáculos que hay

en esas batallas de violencia verbal, es el de
la seguridad con que unos hablan de la supe
rioridad de su causa frente a la inferioridad
de la de sus rivales.

Esa superioridad moral tiene el tufo del
maniqueísmo y se funda en la descalificación
del otro, quien es siempre el equivocado, el
sospechoso, el indigno de otra consideración
que no sea la denuncia y el escarnio.
"Frutos de la temporada", dicen los ob

servadores experimentados: van y vienen,
como vienen se van.
Puede ser. Pero puede ser también que

no, que todo ese veneno maniqueo y la
peor de sus expresiones, el seudohumor
vulgar acabe un día por saltar a la calle, y
convertir nuestro pleito de palabras en un
pleito de verdad.
Tenemos cientos de bandas armadas en el

país peleando por el control del crimen. Nada
peor podemos sembrar que otra proliferación
de bandas violentas peleando por la política. M
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TRASCENDIÓ
:Que la explicación sencilla de la
ausencia de Andrés Manuel López
Obrador en la reunión con consejeros
regionales de BBVA Bancomer fue que
privilegia sus recorridos por el país,
pero en el primer círculo del candidato
aseguran que hubo otro motivo: tuvie
ron un encuentro privado con ese grupo
de banqueros en marzo pasado y no
salió como se esperaba.
De hecho, cuentan que durante la cena
lo que predominó fue el silencio cuando
el invitado planteó su programa de go
bierno, por lo que se impuso la idea de
que no había necesidad de juntarse otra
vez y menos en público, pese a que el
banco, encabezado por Francisco Gon
zález Rodríguez, sí invitó al candidato
para la reunión de ayer.

:Que la coalición Por México al Fren
te, encabezada por su candidato pre
sidencial Ricardo Anaya, se reservará
el derecho de admisión a las posiciones
del gobierno federal en caso del triunfo
del queretano, cuyos nombres nomás no
suelta ni para las posiciones clave.
Según Jesús Zambrano, coordinador
de las campañas locales del frente
opositor, las puertas de ese bloque
están abiertas para los conversos y les
recordó que "de los arrepentidos será
el reino de los cielos". Eso sí, aclaró que
panistas, perredistas y emecistas llevan
la mano.

:Que al saber de la renuncia de
Amalia García a la Secretaría de
Trabajo y Fomento al Empleo de CdMx,
la mañana de este martes, Claudia
Sheinbaum, candidata al gobierno ca
pitalino por la coalición Juntos Haremos
Historia, la buscó para invitarla a su
Proyecto de Ciudad, pues su experiencia
sería de gran valía para el mes y medio
que resta de campaña.

La ex delegada en Tlalpan y la ex presi
denta del PRD se reunieron horas más
tarde al sur de la capital y acordaron
que la también ex gobernadora de
Zacatecas lo pensará y en unos días
dará su decisión sobre unirse a Morena,
PT y PES.

:Que si algunos creen que el actor
Eduardo Capetillo, candidato del PRI a
presidente municipal, la tiene difícil en
Ocoyoacac por el activismo de sus riva
les de Morena y el Frente, miren nada
más por las que está pasando Karina
Pérez Barragán, aspirante del Partido
Verde al mismo cargo, quien aún no ha
podido comprobar su residencia y las
campañas empiezan el 24 de mayo.

¿Por qué? Porque su hermana priista
Diana, actual alcaldesa de ese mu
nicipio mexiquense, le ha negado la
constancia domiciliaria y desoye sus
"respetuosas peticiones". ¿Saldrán los
padres a poner en orden a sus hijas?
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El asalto a la razón

PALABRA DE

TELEVIDENTES

Carlos Marín

Investigadora en el Departamento
de Educación y Comunicación de la
UAM xochimilco, Elsie Me Phail Fanger
opina: "Lamentable el periodismo que
practicaron con Ricardo Anaya durante
la entrevista. Hubiera sido mejor para
los televidentes que tanto a él como a
Meade y a López Obrador les hicieran
preguntas de fondo sobre temas clave
(salud, economía, agricultura, educa
ción, etcétera). Ojalá los periodistas
practiquen más la autocrítica y menos
la arrogancia".
José Oswaldo García: "La entrevista

emboscada con Anaya fue un gran
espectáculo. Los trituradores, excepto
Aguilar Camín, fueron los triturados...".
Inés Martínez: "Qué pena. Los in

quisidores contra el juzgado Anaya".
Miguel Herrera López: "Con Anaya

se portaron como perros de presa.
Ustedes se mofan y pontifican. No
saben escuchar tampoco. Lamentable".
María Esther Ibáñez: "Independien

temente de que se da a conocer al
entrevistado, también ustedes se dan a
conocer en sus conocimientos, manejo
de información y control personal".
Yo: con todo y pese a todo, el público

ha podido conocer a nuestros invitados
como en ningún otro escenario.
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Bajo la lupa
Trump contra la historia: palestinos son mayoría en Israel/Jerusalén/Cisjordania/Gaza

Alfredo JalifeRahme

En seis días los supremacistas racis
y.tas Trump y Netanyahu incendian el
"Gran Medio Oriente" al provocar la
erupción de dos volcanes geopolíti

cos: el pisoteo del creativo acuerdo nuclear
de Obama con Irán (http://bit.ly/2rKcr6W)
y la inauguración de la embajada de EU en
la parte anexada de Jerusalén oriental como
capital de Israel (http://bit.ly/2KmnVoM): re
galo de Trump a su yerno talmúdico Jared
Kushner (http://bit.ly/2IHxjGw), en sincronía
con la carnicería de 60 palestinos asesinados y
dos mil 771 (¡megasic!) heridos por Israel en
el aniversario 70 de la "catástrofe palestina"
Nakba (https://bit.ly/2Iyqvaw), expulsados de
sus tierras por el irredentismo del proyecto
paleobíblico del "Gran Israel" de los ríos
Nilo al Eufrates (https://bit.ly/2wP3XkC).

El asesinato colectivo de palestinos re
pudiado por los principales ^aliados oc
cidentales" de Trump y Netanyahu: Gran
Bretaña, Francia y Alemania denota una
deliberada reingeniería demográfica contra
los palestinos en los territorios ocupados
de Jerusalén/Gaza/Cisjordania con el fin
de implementar el "Gran Israel talmúdico"
mediante ilegales anexiones que contravie
nen las resoluciones de la ONU.

Como Trump con Su supremacismo ra
cista blanco y su guerra demográfica con
tra los mexicanos "Trump y el Supre
macismo Blanco: Palestinización de los

Mexicanos"(http://bit.ly/2K4CD4J) el
primer ministro Netanyahu, que adhiere
al supremacismo talmúdico que define de
;etbestias (sic)" al resto de la humanidad,
intensifica su guerra demográfica contra los
palestinos quienes son hoy la mayoría en
Israel/Jerusalén/Cisjordania/Gaza desde el
río Jordán hasta el mar Mediterráneo, según
el ejército israelí (http://bit.ly/2jZy6Vn),
que concuerda con la Oficina Central Pales
tina de Estadísticas de diciembre de 2016

(http://bit.ly/2Kmyto3).

Según el israelí Yotam Berger; "las cifras
presentadas por el ejército muestran que
más árabes que judíos viven en Israel, Cis
jordania y Gaza", entre el río Jordán y el
mar Mediterráneo.

Según la Oficina Central de Estadísticas de
Israel, hasta septiembre de 2017, "6.5 millo
nes de judíos viven en Israel".

Solamente en Cisjordania y la Franja de
Gaza viven cinco millones de palestinos, lo
cual no incluye a los 1.8 millones de árabes
que habitan en Israel ni las "centenas de
miles de palestinos que viven en Jerusalén
oriental", de acuerdo al vice comandante
de Administración Civil, el coronel Haim
Mendes, en una sesión conjunta con los Co
mités de Defensa y Relaciones Exteriores
de Israel del Parlamento (Knesset).

En forma feroz, los anexionistas legis
ladores de extrema derecha (https://bit.
ly/2k0zyqA)r impugnaron de "falsos" los
datos de su ejército.

La anterior canciller Tzipi Livini, hoy legis
ladora de centroizquierda, dedujo las impli
caciones de la "paridad demográfica"* "si no
nos despertamos de las alucinaciones de la
anexión de Cisjordania que aboga la derecha
israelí, perderemos la mayoría judía. Así de
simple" (http://bit.ly/2KrkkGi).

En Radio Sputnik, Soheir Asaad, abogado
del Centro Legal para los Derechos Árabes
en Israel (Adalah) fustigó que la "agresión
continua de Israel contra los palestinos repre
senta el esfuerzo para cambiar la demografía
de Israel y Jerusalén": una reingeniería demo
gráfica, para no decir limpieza étnica (http://
hit.ly/2IK VTFds), cuando las leyes discrimi
nativas de Israel "como sus balas, eliminan a
los palestinos",

Soheir Asaad comenta que en "fechas re
cientes Israel promulgó muchas leyes (sic)
con el objetivo de controlar (sic) la demogra
fía" de la "población de Jerusalén en general,
como la parte oriental de Jerusalén en espe
cial, con la anexión de su tierra".

Según Soheir Asaad, "se promulgaron tres
enmiendas", dos de las cuales son de anexión
(sic) de alrededor cinco asentamientos de
colonos en Jerusalén, lo que significa que
"280 mil colonos serán sumados a Jerusalén",
mientras "más y más palestinos son empuja

dos fuera de la ciudad en completa violación
a la ley internacional".

La tercera enmienda de los legisladores
israelíes versa sobre la "limitación (sic) a
que los palestinos puedan convertir a Je
rusalén como capital del Estado palestino
independiente",

Soheir Asaad agregó que miles de millones
de dólares son invertidos en "proyectos que
incrementan la falsa soberanía de Israel so

bre Jerusalén" mediante la "plena asociación
entre Israel y EU para oprimir y violar los
derechos de los palestinos en Jerusalén y
Cisjordania". ¿No serán los nuevos y crapu
losos negocios inmobiliarios en Jerusalén de
Trump y los Kushner?

Va viento en popa la "judaización de Je
rusalén oriental" (http://bit.ly/2wLyoIC), al
unísono de la limpieza étnica de palestinos
(http://bit.ly/2KpTT3v).

Haaretz explaya las recientes "recomendacio
nes de un comité para legalizar miles de hoga
res construidos en tierras de propiedad privada
de los palestinos en los asentamientos de Cis
jordania" (http://bit.ly/2IkWUFr), sin importar
que tales "leyes (sic)" israelíes no aplican a los
derechos de propiedad en Cisjordania.

Se trata de una usurpación de lo ajeno me
diante expropiaciones ficticias y reapropia
ciones inmobiliarias implementadas en forma
gradual con el fin de anexarse el territorio pa
lestino de Cisjordania 5 mil 860 kilómetros
cuadrados frente a 20 mil 770 de Israel y 360
de Gaza que sobrevive en el hacinamiento
antihumano, mientras sus moradores árabes
son empujados más allá del río Jordán hasta
Jordania (más de 10 millones de habitantes)
que hoy comporta la tercera parte de palesti
nos en su seno, refugiados desde 1948.

Nada menos que Ronald Lauder, presidente
del Congreso Mundial Judío (CMJ), comenta
que Israel "enfrenta dos graves amenazas" que
"podrían poner en peligro su existencia misma":
una, "la posible defunción de la solución de
dos Estados" cuando "13 millones de personas
viven entre el río Jordán y el mar Mediterráneo

Fecha: 16/05/2018

Página: 20

Area cm2: 595

1 / 2

Columnas Políticas

Alfredo Jalife, Bajo la lupa

Alfredo JalifeRahme

Costo: 47,897

Página 33



y casi (sic) la mitad de ellos son palestinos":
Heridas AutoInfligidas de Israel (https://nyti.
ms/2jZDg3q).

Hay que corregir al presidente del CMJ: hoy
los palestinos son ya mayoría y los israelíes
son minoría.

Ronald Lauder aporta una impactante
proyección demográfica: "si continúan las
presentes tendencias, Israel enfrentará una
poderosa opción", ya sea "otorgar a los pales
tinos derechos plenos y cesar de ser un Estado

judío", ya sea "rescindir süs derechos y cesar
de ser una democracia (sic)".

Otra corrección a Ronald Lauder: ¿Cómo
puede ser "democracia" un Estado suprema
cista/paria que practica el Apartheid contra su
mayoría palestina?

La segunda "amenaza" de Ronald Lauder
es "doble": la "capitulación (sic) de Israel a
los extremistas (sic) religiosos y la creciente
desafección de la diáspora judía".

Sobre la polémica "ley del retorno" israelí

que se prohibe en forma discriminativa a la
diáspora palestina de otros seis millones refu
giados en Líbano, Siria, Jordania y Kuwait,
¿cómo pueden "retornar" a Israel quienes
nunca, incluyendo sus antecesores, estuvieron
allí su hoy mayoría ashkenazi nosemita, si
hacemos caso al libro El invento del pueblo
judío del historiador israelí Shlomo Sand?
(http://bit.ly/2GjoZYm)

¿Podrán detener los supremacistas racistas
Trump y Netanyahu la dinámica demográfica
de la historia en favor de los palestinos?

Activistas protestan en Chicago por la inauguración de ia embajada de Estados Unidos en
Jerusalén ¦ Foto Afp
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Astillero
Empresarios "sensibilizan a sus plantillas IAMLO, "peligro para estabilidad
I Meade: habría ataque a banqueros I Javier Valdez a un año: impunidad

Julio Hernández López
En el contexto de las

pláticas de directivos
de grandes empresas
con sus empleados y

colaboradores, para "sensi
bilizarlos" sobre los riesgos
que creen factibles si la gente
se "equivoca" a la hora de
emitir su voto en la elección

presidencial, ayer fue enviada
a esta columna la siguiente
relatoría confidencial, refe
rente al encuentro corporativo
anual de Gentera, antes Grupo
Compartamos, que "agrupa
un conjunto de empresas que
operan en el sector de las mi
crofinanzas, proporcionando
créditos, servicios de ahorro,
capital de trabajo, seguros,
medios de pagos y educa
ción financiera. En México,
el grupo controla el Banco
Compartamos, a la red de
pagos Yastás y la aseguradora
Aterna. A escala internacio

nal, cuenta con una filial en
Perú, Compartamos Finan
ciera, y otra en Guatemala,
Compartamos Guatemala. El
holding se formó en 2010"
(https ://goo .gl/ec2GZq).

De acuerdo con ese reporte,
hubo dos encuentros, cada
uno con un promedio de 550
personas por día. "En la úl
tima sesión, luego de que
habló Carlos Labarthe, uno
de los dueños de la empresa,
se realizó un ejercicio de pre
guntas y respuestas. Es im
portante mencionar que antes
de que Carlos empezara su
discurso se retiraron todos

los logos de la marca de
Gentera y/o sus empresas,
además de que no usó el es
trado principal, sino la parte
baja del mismo.

"La sesión de preguntas y
respuestas comenzó con di
ferentes colaboradores de la

empresa y, justo antes de ter
minar, dio la oportunidad a
los últimos dos colaborado

res, siendo uno de ellos parte
del stajf. quien formuló las
siguientes preguntas: ¿cuál es
su opinión del proceso electo
ral y sus candidatos? y ¿cuál
es su visión de la empresa
después de las elecciones?

"En los dos encuentros, con
foros diferentes, se realizaron
las mismas preguntas y lim
piando previamente todo el
escenario de logos de la em
presa. Las respuestas de Car
los fueron claras y mostraron
una clara tendencia en contra

del candidato de Morena, usó
argumentos como: Desde los
gobiernos de Salinas tenemos
la misma línea económica y
ese candidato quiere cam
biarla; si gana ese candidato,
regulará las tasas de interés
impactando a nuestra orga
nización; su apoyo a la clase
baja hará que nuestro pro
ducto sea cada vez menos ne

cesario para nuestros clientes;
en un artículo mencionan que
si ese candidato gana, el dólar
se va a 30 pesos en cuestión
de días; me asusta que gane
un candidato que se pelea con
los empresarios; si gana ese
candidato, gana el socialismo,
porque es lo que representa:
nos va a pasar lo que en Vene
zuela o Cuba; va a expropiar
las empresas, como lo dijo
alguien de su gente, Taibo; y
la inversión extranjera se va a
retirar del país.

"Dentro de las mismas res
puestas, pidió que cuidemos

nuestro dinero y que no rea
licemos ningún gasto fuerte,
porque puede ganar el can
didato de Morena. Al final,
pidió que se razone el voto
y que no votemos por casti
gar a los anteriores políticos,
además de hacer un llamado

al voto libre y secreto. Este
mismo discurso se ha dado en

el encuentro de líderes para
directores y subdirectores de
la empresa, que se llevó a
cabo los días 22 y 23 de
marzo en Querétaro. En las
reuniones mensuales de las
direcciones se ha dado este

mismo tipo de mensajes".

En un tono parecido, el
abanderado del Partido Re

volucionario Institucional,
José Antonio Meade, rechazó
ser el candidato de la con

tinuidad peñista, se definió
como alguien que busca un
"cambio con punto de par
tida", y advirtió a los asis
tentes a una reunión nacional
de consejeros regionales de
BBVA Bancomer que, de
ganar otro candidato: "Creo
que van a enfrentar un ata
que como el que no hemos
visto en México hace mu

chos años; habría que ver (si
ustedes resisten), y ojalá no
lo pongamos a prueba". Con
la paridad cambiaría a más
de 20 pesos por dólar, Meade
vaticinó que, si él gana los
comicios presidenciales, la
primera reacción se relacio
nará con la apreciación en el
tipo de cambio, con "júbilo,
porque habrá certeza en la
conducción económica del

país y porque se apuesta al
futuro y a la confianza".'

En la misma reunión de con

Fecha: 16/05/2018

Página: 14

Area cm2: 387

1 / 2

Columnas Políticas

Julio Hernández López, Astillero

Julio Hernández López

Costo: 31,153

Página 35



sejeros regionales de BBVA
Bancomer, Enrique Peña
Nieto señaló: "Todos quere
mos avanzar más rápido en la
generación de bienestar para
las familias mexicanas, pero
el camino al desarrollo lo

he dicho no tiene atajos.
Se requiere del trabajo y el
esfuerzo de la sociedad, de la
inversión de las empresas y
de la capacidad del gobierno
para generar un ambiente de
confianza y estabilidad".

Por su parte, el presidente
de ese grupo bancario, el
español Francisco González
Rodríguez, dijo que "empre
sas, organizaciones civiles,
profesionales, académicos,
comunicadores, ciudadanos,
tendrán que hacer equipo y

tener muy presente que no
existen soluciones fáciles a

problemas complejos. No
hay nada gratis, hay que tra
bajar y hay que hacerlo con
un buen sistema, no esperar
que todo se va a solucionar
con simples palabras o pro
mesas". Nado sincronizado
en modalidad bancaria, em
presarial, priísta y pinolera.

Contra la impunidad fue el
reclamo central de las mo

vilizaciones de ayer, en re
cuerdo de que un año atrás
fue ejecutado Javier Valdez,
reportero y columnista de
Ríodoce y corresponsal de
La Jornada en Culiacán. No
bastan los detenidos meno

res, los ejecutores materiales,
pues subsiste intacta la red
de complicidades entre ban

dos del crimen organizado
y bandos de la política y el
gobierno desorganizados.

La administración gerencial
de Quirino Ordaz Coppel, én
Sinaloa, apenas ha podido su
ministrar pinceladas solubles
para aparentar que algo hace
para castigar a los responsa
bles reales del asesinato de
Javier. Así sucede en todo el
país. Ayer mismo, en Tabasco,
fue ejecutado Juan Carlos
Huerta Gutiérrez, locutor y
periodista de análisis político
en programas de radio. Los
asesinatos de comunicadores
son una suma incesante, sin
que haya más que discursos,
comisiones, fiscalías o, con
más frecuencia, el desdén ofi
cial. ¡Hasta mañana!
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Egrid Raad Al Hussein

El Alto Comisionado de
las Naciones Unidas pa
ra los Derechos Humanos
denunció que Israel mató
de una forma que "pare
ce indiscriminada", luego
que su ejército asesina
ra a más de 50 palestinos
que protestaban en Gaza
por la apertura de la em
bajada de Estados Unidos
en Jerusalén. Dentro de
la ONU hay una ola de re
probación para el gobier
no de Dónale: Trump por
su estrategia tan equivo
cada y provocadora.

Alejandro Díaz de León
El gobernador
del Banco de Mé

xico tuvo una actitud titu
beante y reacción tardía a
los ataques que sufrió el
sistema de pagos SPEI.
Totalmente desorientado,
el 27 de abril señaló que
se trataba de una satura
ción y 19 días después sale
a los medios a decir que
fue un hackeoal sistema
de compensaciones de la
banca comercial. Son la
mentables las constantes
declaraciones oficiales mi
nimizando el hecho. Les
roban 400 millones de pe
sos y dicen que no pasa
nada, que los depósitos es
tán seguros.
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Apremios económicos reales
Margarita Zavala aceptó que los aprietos
financieros de su campaña son reales.
El equipo de trabajo de la candidata independiente
lleva más dos meses sin cobrar, lo que ha
encendido todas las señales de alerta en su casa de

campaña.
Ante esta situación de apremio, el candidato de la
alianza Por México al Frente le echó un lazo a su

excorre ligionaria.
"Me encantaría" trabajar al lado de Margarita,
dijo Ricardo Anaya. En una de ésas hasta es
verdad.

Lo real es que la ex primera dama está a punto de
tomar una decisión, pues la gente que trabaja para
su causa no puede seguir sin cobrar.
La pregunta es. ¿Cuándo hará el anuncio?

Perra Brava
Aquellos que pensaban que un eventual triunfo de
López Obrador en las elecciones presidenciales
colmaría las demandas de la CNTE, se
equivocaron.
Los activistas aprovecharon la efeméride del Día
de Maestro, que usan acaso sin derecho, para dejar
en claro su nueva meta.

Eloy López, de la dirigencia de la Coordinadora
en Oaxaca, dijo: la lucha continuará incluso si gana
Morena, que no podrá resolver nada.
"Nuestra lucha es contra el capitalismo", explicó.
Quedan, por lo tanto, sobre la mesa dos mensajes:
la lucha de la CNTE va para largo, pudiera no tener
fin. El segundo es: de que la perra es brava hasta a
los de la casa muerde.

Santa Lucía se queda
López Obrador mandó acuse de recibo a Lomas de
Sotelo.

Después de que el general secretario de la Defensa
dijera que el campo aéreo de Santa Lucía es vital
para el Ejército, para el futuro de la Fuerza Aérea,
el candidato presidencial de Morena respondió:
"No voy a cerrar Santa Lucía, seguirá
operando", dijo.
Por lo menos uno de los tres aeropuertos
implicados en el debate aéreo en el escenario de un
triunfo del tabasqueño, ya la libró.
Ahora falta conocer la suerte de la actual terminal

aérea o del que está en proceso de construcción.
Uno de los dos tiene los días contados.

Otro periodista asesinado
Justo a un año del asesinato del periodista Javier
Valdez en Sinaloa, se produjo la ejecución de otro
comunicador, Juan Carlos Huerta, en Tabasco.
Las pistas de la ejecución del primero conducen al
escenario de la rivalidad encarnizada de dos bandas

criminales. Lo mataron en la calle a plena luz del
día.

Sobre el segundo caso, sólo se sabe que también
fue atacado a plena luz del día, muy cerca de su
domicilio particular.
Los sicarios confían en que sus crímenes quedarán
impunes. Porque no se preocupan en parapetarse en
algún sitio oscuro.
Identifican a su víctima, se acercan, disparan, y se
van.

La impunidad es su escondite.
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EL C R ISTALAZO

Banxico, la élite impreparada
Dorada por los fulgores de su interminable

autocalificación, superior a todos los demás
banqueros del país, controladora de infla
ción, del tipo de cambio (a través de la co
misión con Hacienda), dueña de las tasas
y siempre calificada a la alza por su propio

juicio en su propio tribunal de la efectividad, la élite del
Banco de México se ha dado hoy un frentazo con la im
preparada realidad de su añeja estructura.
Comprensible si le hubiera ocurrido a don Rodrigo Gó
mez, pero si a estos tecnócratas del monetarismo y la
economía globalizada les ha sucedido, resulta para reír
a carcajadas, porque sabe, usted, dejaron la puerta sin
picaporte; la caja fuerte abierta y las arcas cibernéticas
a disposición de quien quisiera entrar con la inexpli
cable e incontrolable llave de hacker.

Y a nos hackearon, no nos volverán a hackear; hubie
ra dicho el siempre memorable don José López Porti
llo, experto en tapar pozos donde ya se habían ahoga
do varios niños.

Pero el hackeo no es noticia. Tampoco el saqueo. O
ya no son noticia. Lo fueron hace unos días. Lo verda
deramente revelador es cómo se ha descorrido un ve
lo misterioso: el Banco de México no tenía una unidad

de control de informática. Ni de previsión de delitos in
formáticos. No tenía su policía cibernética y navegaba
a ciegas por las inmensas amplitudes del ciberespacio.
Eso es increíble, pero no en México donde todo puede
pasar. Menos lo conveniente, como hacer, con ufanía
de efectividad malograda, este anuncio:
"Tras el ciberataque al sistema de transferencias del
Sistema de Pagos Electrónicos Interbancarios (SPEI),
el Banco de México (Banxico) anunció la creación de
una nueva dirección de ciberseguridad para fortalecer la
protección de los datos que maneja el instituto.
"De acuerdo con el Banxico, la nueva dirección tendrá
por objetivo el establecer políticas y estrategias insti
tucionales para la seguridad de cualquier tipo de infor
mación, ya sea reservada o confidencial; además, po
drá acceder a cualquier área, registro y sistema, así co
mo a cualquier banco de información de la institución

bancaria,

"Además, junto con la coordinación de la Información
y de Sistemas y la gerencia de seguridad de tecnolo
gías de la Información, dependerá de la dirección ge
neral de Tecnologías.
"Aclaró que los expedientes médicos de los servidores
públicos, de sus pensionados y de los derechohabientes
podrán ser consultados con previa autorización y por es
crito, del Gobernador del Banxico.
"Te puede interesar: SPEI lleva dos semanas con fallas
por ciberataque.
"El gobernador del Banxico, Alejandro Díaz de León,
confirmó antier que la banca mexicana sufrió un cibe
rataque y que no fue el SPEI el que fue vulnerado, sino
los aplicativos e infraestructura de los bancos para co
nectarse al SPEI.

"Vía telefónica, el funcionario aclaró que se descono
ce si el agravio viene desde el exterior o del interior del
país; no obstante, destacó que los recursos de los usua
rios están seguros y que el ataque no afectó el dinero de
ningún cliente, ni a los bancos en lo económico".
Y aquí valdría la pena hacer una precisión para contra
decir lo dicho líneas arriba. No, Banxico no navegaba a
ciegas. Tiene unas oficinas llamadas "Coordinación de
la Información y de Sistemas" y una "Gerencia de Se
guridad de Tecnologías de la Información" y una "Di
rección General de Tecnologías" las cuales brindarán
apoyo a la nueva Dirección de Ciberseguridad, la cual
nace precisamente por la incapacidad (o insuficiencia
o ambas), de las anteriores.
Pero si grave fue el hackeo, peor ha resultado el mane
jo confuso de la información.
Mientras, el DirectorGobernador, Díaz de León reco
noce esto:

Claramente ha sido un ataque que ha impactado a
diferentes participantes de la cadena de pagos. Es un
ataque de importancia y por lo menos en el Sistema de
Pagos no teníamos antecedente...
",..se desconoce si el ataque se dio desde el exterior o
el interior del país e incluso si ya ha concluido...no hay
plena certeza de que esto ya terminó. Esperamos que
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así sea..."

Pues mientras esperamos, una veintena de institucio
nes financieras se han alejado del sistema de pagos del
Banxico y 400 o 500 millones de pesos han adquirido
alas para volar y nadie sabe ni dónde están ni quienes
se los llevaron.
Pero el insólito Mario di Constanzo, mandamás (o me
nos) de la Condusef, nos dice, el dinero sustraído no es
de los ahorradores. Y si el director del Banxico les ha

tirado la pelota a los bancos, que fueron el último esla
bón en la cadena de hackeo, entonces, ¿de quién eran
los dineros sustraídos, si los bancos no manejan casi ca
pital propio, pues el 90 por ciento de sus fondos son de
los ahorradores?

No pasará mucho tiempo para saber la verdad. No toda
la verdad, pero una parte de ella: los hackers son em
pleados del sistema bancario.
Y si usted no lo creer ahora, lo va a creer después.
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ASÍ LO DICE
LA MONT

Ramadán, Barrales y Baranda
FEDERICO LA MONT

Ramadán: Ayer inicio esta celebración que significa "ar
diente" y culminará el 14 de junio en medio de oraciones y
ayuno lijado por los musulmanes una vez que el Coran
fuera revelado al profeta Mahoma dentro de la "noche del
destino".

Significado: Como reconocimiento a esta sagrada fe
cha. Donald irump decidió trasladar, persuadido por la
reelección 2020 su misión diplomática de Tel Aviv a Ciu
dad Santa lerusalén, lugar donde se encuentran la Me/
quita del Domo y I I Aqsa, considerados lo.s dos lugares
más relevantes del culto musulmán a los que ingresaba
antes de la primera y segunda imitadas.

Interrogante: ¿Fue el traslado de esa misión de l.U a
Ciudad Santa una bofetada a los musulmanes o carencia

de estrategia y diplomacia por parte de los halcones de la
CIA como su ex y convertido en Secretario de Estado
Mike Pompéis: y John Bol ton consejero de Seguridad
Nacional?

Reacciones: Turquía reti
ro embaladores en TU e
Israel y solicito a ambos paí
ses reciprocidad, lo que rei
tera su condicion de nación

musulmana secular, ahora
cuál será la reacción de los

otros países con mayor de
voción en el norte y centro
de África, Oriente Medio, pr
óximo y sur sudeste asiáti
co, así la postura de ? Vati
cano con relación al Santo

Sepulcro y su presencia
cristiana en la Ciudad Santa.

Mensaje: Ni Washington
ni lerusalén pueden respal
dar que en el inicio del Ra
madán las fuerzas israelfes

intensifiquen ataques contra los musulmanes y con el
tiempo vuelvan a impedir el libre acceso a Al Aqsa como
sucedió en 2016.

Desenlace: Demento adicional a la tragedia de la 'Mi
sión 11 lerusalen" es que en el Ramadán debería evitarse
la metralla contra 60 palestinos que llevaron a su presi
dente Mahmud Abas a anunciar tres días de duelo por la
masacre.

ABM Vah El segundo debate por la lefatura de fío
bierno de Cdmx dejan a gratas sorpresas para los citad i
nos y sus aspirantes. El ahínco con el trabaja el equipo de
Alejandra Barrales les augura un éxito suficiente para
posicionarla en la preferencia del electorado y como ella
misma lo dijo, y por eso son sabios los dichos "caballo
que alcanza gana". A la fecha sus rivales no presentan
respuesta a sus siete propuestas presentadas, entre ellas,
policía de barrio relacionada con vecinos, cámaras en pa
trulla, certificación policial obligatoria, entre otros ruhros
de seguridad Va contra el narco, castigo por portación de
armas sin permiso y recuperación de seguridad en colo
nias marginadas.. FONACOT: Su director general Cesar
Martínez Baranda, afirmó que de 2012 2018 los créditos
alcanzaron la cifra record de 3 3 millones por un monto
de 74 mil millones. Se quintuplicó la filiación que en lo
que va de este año llego a 317 mil, la recuperación de la
cartera es de 89 mil millones de pesos y permite financiar
70"/,. de créditos

Como
reconocimiento
a es la sagrada lee lia.
I>nnalci 'Irump
decidió trasladar,

persuadido por la
reelección 2020, su

misión diplomó tica
de leí \\i\ a Ciudad

Santa lerusalen. lugar
donde se encuentran

la Me/quita ti el
Momo y i:i Aqsa
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Un día un periodista y al otro un político;
dólar en $ 20.20; segundo debate por CDMX
Un día un periodista y al otro un político.

Y así le vamos sumando.

Y así continúa la impunidad.
¡Qué fácil es matar en México!
Ayer, sicarios ejecutaron a Juan Carlos Huerta Gutiérrez, conductor y con

cesionario de una estación de radio en Villahermosa, Tabasco.

Salía de casa.

Lo abordaron, le dispararon y ya.
Así.

Y ya son 43 periodistas asesinados en el actual sexenio.
Y ninguno de los casos se ha resuelto.

Siempre es el mismo discurso y estrategia: criminalizar a la víctima.
Al fin que ya no puede defenderse.
Desde 2000 han sido ejecutados 134 periodistas en México.
En los sexenios de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique PeAa.

Este año ya suman cuatro.
Carlos Domínguez, Leslie Ann Pamela Montenegro, Leobardo Vázquez Atzln y

Juan Carlos Huerta Gutiérrez.

Y justo el día que se cumplió un año del asesinato de Javier Valdez
Cárdenas, en Culiacán, Sinaloa, fundador del semanario Rtodoce, que se ca
racteriza por abordar temas relacionados con el narcotráfico.

Un comando del cártel de Sinaloa, enviado por Dámaso López Núflez, El
Licenciado, según la Procuraduría General de la República (PGR), lo mató.

A cambio de quó
Al magistrado electoral Indalfer Infante ya lo identifican los partidos del
Frente, Morena y hasta el Verde como un aliado del PRI.

Y es que cada que el tricolor necesita romper un empate a su favor cuenta
con el voto seguro del magistrado.

Así sucedió recientemente en las resoluciones sobre coaliciones en Chiapas.
La duda es dcómo le va retribuir el tricolor a Infante sus buenas obras?
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No te azotes que hay chayotes
Jaime Rodríguez El Bronco no merece que volteen a verlo, pero ayer se voló la
barda de nuevo.

Después de que propuso mocharle la mano a quienes roben, ahora plan
tea darles azotes.

Sí, al más puro estilo de Asia u Oriente Medio.
Unos latigazos en la espalda para que escarmiente el malandro.

Montalta a López
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) no pierde la oportunidad.

Ayer volvió a lanzarse contra Andrés Manuel López Obrador.
Le exige definirse en la reforma educativa, luego de que la semana pasada

en un cuestionario de 10 por la Educación ya que no asistió al foro dijo que se
analizaría y luego, el sábado ante la CNTE, en Oaxaca, reiteró que la cancelará.

 Todo lo que dañe a los maestros se va a cancelar.
Primero voy a hacer uso de mis facultades como titular del Poder Ejecutivo

para que no se aplique ninguna.
Todas esas organizaciones de la sociedad civil sólo se dedican a despresti

giarnos. Ellos son los que están financiando la guerra sucia en nuestra contra,
dijo el tabasqueño, quien presume su delantera:

Vamos arriba hasta en Las Vegas. Nomás 85 por ciento.

i antes y después de PeAa
¿Al fin se decidió José Antonio Meado Kuribrefta a romper con Enrique Peña Nieto?

Ayer, en la reunión de consejeros de Bancomer, en el Camino Real de Polanco,
el ex secretario de Hacienda soltó:

 Había Meade antes de Pefla y habrá Meade después de Peña.
Y de inmediato se interpretó como un hasta aquí en la relación con el go

bierno al que sirvió.
 Es tal el cambio que en 82 años de historia nunca había existido un candi

dato ciudadano, remató.

Debate en CDMX

Hoy se llevará a cabo el segundo debate de los candidatos a gobierno de la
Ciudad de México.

La cita, en el canal 11, allá por el caso de Santo Tomás, a las 20:00 horas.
Con Claudia Sheinbaum Pardo, de Morena, y Alejandra Bárrales Magdaleno,

de Por la CDMX al Frente, en cerrada carrera por el primer lugar, el encuen
tro tendrá como eje Economía y Desarrollo Social.

Por cierto, se supo que en el debate de hoy, Mlkel Arrióla, candidato del
PRI, insistirá en que Claudia Sheinbaum se someta al antidoping, porque, dice,
la candidata de Morena aún le quema las patas al alacrán.

El pelotari asegura que la ex delegada en Tlalpan no sólo fumaba en su épo
ca universitaria, sino que lo hace actualmente.

Alejandra Bárrales, en tanto, intensificará, según su equipo, la fuerza de
sus propuestas. La fortaleza de Bárrales es el debate, el intercambio.

Basta recordar que fue asambleísta y senadora.
Lunes, martes y hasta hoy, Arrióla ha estado ensaye y ensaye. Trae nuevas

propuestas, según su equipo.
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Acusa aPeAa

Javier Corral, gobernador de Chihuahua, mantiene el pleito con la federación
por la custodia de Alejandro Gutiérrez Gutiérrez, el ex tesorero y ex secreta
rio adjunto del PRI con Manilo Fabio Beltrones acusado de desviar decenas de
millones de pesos hacia las campañas de los tricolores.

El panista hace un llamado a la sociedad chihuahuense y a organizaciones
especialistas en derecho a atender la audiencia del viernes próximo y acusa
al juez Gerardo Moreno Garcfa, de violar la ley al pretender llevarse al acusado
de peculado al Reclusorio Norte, en la capirucha.

También acusa a Enrique Paña Meto de planear impunidad para Gutiérrez Gutiérrez.

Vámonos: Dólar en 20.20 y gasolina Magna en 18.40 por litro.
¿Qué tal? Y luego dice el gobierno que vamos requetebién.
Mientras, los hackers se burlan de los bancos y del Banco de México, con

el robo de 400 milloncitos.

¡Ah!, pero el Banxico ya creó su área de ciberseguridad.
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ANAYA Y MARGARITA
MARTHA
ANAYA

La posibilidad de que Margarita deje la
contienda existe. Por ello, Anaya le está
enviando señales para que regrese PAN

a me agandallé; ahora ayúdame y luego
Yuiriguamos...

A eso parecería reducirse el acerca
mientoinvitaciónllamado que ha estado
haciendo Ricardo Anaya a Margarita
Zavala en los últimos días y horas.

¿Es así? Pues no, hay mar de fondo en
este asunto. De entrada, ningún apoyo es despreciable,
aunque Margarita apenas si aporta unos cuantos votos:
2f> según la Encuesta de El Heraldo de México publicada
ayer, 3% de acuerdo al ponderado de Orciculus.

La diferencia entre Anaya y López Obrador está entr e 13
y 14 puntos, según las mismas fuentes. O sea, el apoyo de la
candidata independiente suponiendo que se trasladaran
todos sus votos ala candidatura del panista no alcanzaría
ni para hacerle cosquillas al de Morena. Entonces, ¿por
qué la insistencia del panista en que Zavala se sume a su
coalición? ¿Será porque ve venir el fantasma de Pepe
Meade y la posibilidad de caer al tercer lugar?
No, no descarten esa posibilidad con un simple gesto.

La probabilidad de este escenario aunque sea mínima
la están contemplando en el cuarto de guerra del propio
Anaya Pero hay más en torno a ese llamadoinvitación del

queretano a la esposa de Felipe
Calderón. Aquí les van algunas
versiones que corren entre los
propios panistasy zavalistas al
respecto: Se acerca la hora de
las definiciones. En cuanto pase
el segundo debate (el próximo
domingo), Enrique Peña Meto

tendrá que medir claramente las posibilidades que tiene,
o no, Meade de ganar; y a partir de ahí, decidir qué hacer.

Margarita también habrá de tomar decisiones impor
tantes porque es un hecho que su candidatura no sólo no
levanta, sino que va a la baja. A este paso corre el riesgo
incluso de ser rebasada por El Bronco Jaime Rodríguez
Calderón. Y eso sí que sería humillante para la esposa
del ex presidente Felipe Calderón. Es por eso que ya se
habla de su posible abandono de la contienda. Y es por
eso precisamente que Ricardo Anaya le está "mandando
luces". Si Zavala se va a bajar de la contienda es lo que
perciben en el búnker panista prefieren que se una a sus
filas y no que quede suelta dejándole, en los hechos, sus
simpatizantes a Meade (lo cual sería oro para el ex secreta
rio de Hacienda). Esa posibilidad, piensan los azules, si bien
no da para alcanzar a AMLO, sí podría poner en riesgo el
segundo lugar de Anaya frente al PRI en un momento dado.
De ahí, nos comentan, el llamado de Ricardo a Margarita
a ver hacia adelante para construir un proyecto político
en común. Ayer, durante su intervención en la Reunión
Nacional de Consejeros Regionales de BBVA Bancomer,
el panista lo dijo así: "Lamento mucho que haya sucedido
(su renuncia al PAN). En este momento, por la gravedad
de la circunstancia que estamos viviendo, necesitamos
ver hacia adelante, después volteamos a ver para atrás y
vemos qué pudimos haber hecho."

t • •

GEMAS: Obsequio de López Obrador: "Hasta en ¡as
apuestas en Las Vegas estamos hasta 85 por ciento de

que uamos a ganar la elección".

CORRE EL

RIESGO DE SER

REBASADA POR

EL BRONCO
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LOS DOS ANDRÉS (II)
MANUEL

LÓPEZ SAN
MARTÍN

AMLO provoco, matiza, estira ¡a liga,
ajusta, jala de nuevo ¿qué busca? ¿Para
dónde va? Hasta ahora, es una incógnita

Que si necesita traductor para explicar "lo
que quiso decir". Que si no los necesita,
pero le sobran voluntarios que se ofrecen
para matizar sus palabras.
Sobre AMLO, el puntero en las en

cuestas, hay dos caras de una moneda.
Según la que caiga es el personaje que

veremos. Sus críticos no lo bajan de contradictorio. Quie
nes simpatizan con él ven congruencia y, en aristas poco
coincidentes, estrategia. Para tratar de entenderlo, hay
que leerlo completo. Lejos de las pasiones electorales.
Ajenos a porras o críticas fáciles. En sus propias palabras
hay claves para descifrarlo. El lunes hablamos de lo que
ha dicho y cómo lo ha dicho, qué y cómo ha matizado,
sobre el nuevo aeropuerto, hoy el segundo gran tema que
ocupa a sus voceros, la Reforma Educativa.
A organizaciones de la sociedad civil el tabasqueño les

dijo que la reforma se pulirá y perfeccionará. A la CNTE
le aseguró que la tirará. Tres tiempos.

Primer acto. En un spot a principios de abril pasado, es
enfático: "Vamos a cancelar la mal llamada reforma edu
cativa porque, aunque parezca increíble no tiene nada que
ver con mejorar la calidad de la enseñanza", señala. "Va a

haber una auténtica reforma sin
afectar los derechos laborales
del magisterio", remata.

Segundo acto. El jueves 10 de
mayo por la noche, envió a un
colectivo de más de 100 orga
nizaciones, entre las que están
Mexicanos Primero, IMCO y
México Evalúa, sus respuestas

a las "10 preguntas por la educación". En ninguna hace

alusión a cancelar la reforma. "La idea de que continúa la
evaluación está en todo el documento", nos dijo el viernes.
AMLO dejó por escrito, entre varias cosas más, estar

a favor de mejorar el modelo educativo desde lo local; la
evaluación con participación social; fortalecer las Normales
y mejorar la formación docente y evaluación del desem
peño docente, modificando la Ley General de Servicio
Profesional Docente (lOporlaeducacion.mx).
Tercer acto. Dos días después, el sábado, en Guelatao,

Oaxaca, presentó un decálogo educativo frente a miembros
de la CNTE. En el sexto punto afirma: "Se cancelará la mal
llamada Reforma Educativa, haremos uso de las facultades
del Ejecutivo para detener las afectaciones laborales y
administrativas al magisterio nacional".
¿Se cancela toda la reforma? ¿Se derogará solo una

parte? ¿Se revisará de la mano de ONG o de la CNTE? ¿De
todas las partes? ¿O de ninguna? Quien sería secretario
de Educación si gana, Esteban Moctezuma, dio luz, el lu
nes, sobre el tema. Parece tener una ruta definida que no
estaría en ninguno de los extremos. Más allá de criticar o
apoyar lo que hasta ahora ha dicho el tabasqueño, vale la
pena revisar sus dichos, para descifrarlo. AMLO Provoca,
matiza, estira la liga, ajusta, jala de nuevo... ¿Qué busca
realmente? ¿Para dónde va? Hasta ahora, es una incógnita.

OFF THE RECORD: Si su padre gana la Presidencia,
el futuro de Andrés Manuel López Reí irán, Andy. como

llaman sus amigos al hijo de AMLO,
estaría fuera del país.

HAY DOS

CARAS

DE UNA

MONEDA
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LIMBO LEGAL PARA
LA TRANSPARENCIA
ESPERANZA
BARAJAS

Los excomisionados Luis Fernando

Sánchez Nava y David Mondragón están
dispuestos a regresar a sus puestos

os poderes legales con que opera el ins
L Ututo de Transparencia de la Ciudad de

México (InfoDF) para cuestiones jurídicas
y administrativas vencieron desde mar
zo, y sólo el presidente del órgano o el
Pleno pueden renovarlos, pero no existe
ninguna de estas dos figuras.

Tanto los excomisionados Luis Fernando Sánchez Nava
como David Mondragón están dispuestos a regresar, junto
con la comisionada Elsa Bibiana Peralta, que es la única que
permanece en funciones y así podrían sumar el mínimo
requerido para convocar al Pleno y poner en orden los
poderes que dan garantía a las decisiones que se toman.

El cálculo es que esta semana se resuelva el problema
de interpretación y primero que nada, se logren actuali
zar los poderes para las cuestiones de amparos, laudos,
contrataciones, pagos que actualmente están en el limbo.
Esperan. Peralta oficialmente dijo que "al ser la única comi
sionada tiene la responsabilidad y facultad de vigilar el uso
de los recursos" y que no se ha recibido algún dictamen o
notificación de la Asamblea Legislativa para que pudieran
reincorporárselos ex comisionados, pues sólo el diputa
do Leonel Luna, presidente de la Comisión de Gobierno,

respondió una consulta y abrió
la puerta el regreso de los ex.
Esta situación generó una

tensión entre Elsa Bibiana Pe

ralta y David Mondragón el lu
nes, sin embargo, es interesante
el escenario que se presenta con
el planteamiento de la comisio
nada, porque la ALDF se tomó

más de un mes para señalar que podrían retornar los ex
comisionados; de esta manera aligeraba la presión ejercida
por organizaciones sociales, los medios y el propio INAI
en contra de los diputados, pero ahora con la respuesta
oficial de ella, se coloca en el centro de las críticas.

Porque sí es el órgano legislativo quien tiene la facultad
para nombrar a los comisionados de transparencia, queda
en su ámbito de responsabilidad, pero la comisionada al
hacer una interpretación atrae esa facultad de decir sí o
no pueden regresar.

Uno de los ex comisionados señaló que ellos dos fueron
notificados y los mandaron llamar, sin embargo, afirma que
buscarán los canales de comunicación, tanto con Bibiana
Peralta, como con los diputados locales para arreglar este
diferendo de mejor manera, incluso considera que podrían
sesionar dos veces por semana para tratar de resolver los
recursos pendientes. Hasta el momento, el INAI ha ejercido
su facultad de atracción de 74 expedientes del instituto
local, pero inicialmente iban a ser más de 90, tuvo que
regresar más de 20 porque estaban incompletos; eso sólo
refleja que hay problemas de operación interna.
A LA VUELTA: Este miércoles es el segundo debate de
aspirantes al GCDMX. Sheinbaum detuvo sus activ
idades lunes y martes; parece que está concentrada

en el intercambio; Barróles se reunió con madres y pa
dres del Colegio Rébsamen. Los temas son Economía
y Desarrollo Social, a ver si traen algún planteamiento
nuevo o van por más programas sociales que hasta el

momento no combaten la pobreza.

BARAJASURIAS@GMAiL.COM

@ESBARAJAS

PERALTA ES LA

ÚNICA QUE
PERMANECE EN

FUNCIONES
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Sacapuntas
Riesgo latente
El ciberataque reciente al sistema bancario es una
clara señal de lo vulnerables que pueden ser los
modelos públicos y privados, que no sólo manejan
transacciones económicas, sino información sensible
como la del SAT. Un ataque a una institución como esa
sería catastrófico para el país, y más en un cambio de
gobierno, advierten especialistas. ¡Aguas!

Sospechan de Indalfer
A quien ya ubican los partidos de oposición como aliado
del PRI, es a Indalfer Infante magistrado electoral
que, curiosamente, fue ligado al PAN y al PRD. Se lo
ha ganado por el sentido de sus votos en temas como
el rechazo a las coaliciones opositoras en Chiapas.
Panistas, perredistas y morenistas ya investigan cómo
va a cobrar Indalfer al Gobierno sus supuestos favores.

La sonrisa de Juan Díaz
Hábil jugada realizó el líder del SNTE, Juan Díaz
de la Torre, para dejar muy claro en dónde están
sus afectos y afinidades. Ayer se dejó retratar muy
sonriente acompañado del Presidente Enrique Peña en
la celebración del Día del Maestro, luego de que, nos
cuentan, gente de Morena le anduvo coqueteando. La
señal del dirigente gremial, nos dicen, es que su lealtad
está con los que defienden la Reforma Educativa.

Se les hizo familiar
A muchos priistas les pareció familiar que el candidato
de Morena a alcalde de Miguel Hidalgo, Víctor Hugo
Romo, presentará una declaración 4de4 y no la clásica
de3. c' tricolor dicen que Romo emuló a José
Antonio Meade, pero sin atreverse a presentar la 7de7,
como sí lo hizo el candidato presidencial.

Se tateman en Naucalpan
En el Edomex, el Tribunal Electoral local determinó
que Morena se brincó las trancas para imponer como
candidata a la alcaldía en Naucalpan a Patricia Duran,
ex panista y ex filo priista. Por ello, no podrá iniciar
campaña el 24 de mayo, hasta que el partido sesione y
resuelva la queja de una aspirante a ese cargo. A ver si
no la dejan en off sicle.
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LOS TRES CAMPOS
LUIS
SOTO

No solamente el Presidente ha salido a
defender las reformas estructurales que
se instrumentaron durante su sexenio

1 presidente Enrique Peña Nieto no ha
Esido el único que ha salido a defender

las reformas estructurales que se apro
baron e instrumentaron en la actual ad

ministración, y las políticas públicas en
otros sectores, como el campo mexicano,
sobre el cual la semana pasada declaró,

como lo comentamos en este espacio, que es un mito la
autosuficiencia alimentaria, y un mentira prometer que
podemos conseguirla, en clara alusión a Andrés Manuel
López Obrador y a otros candidatos presidenciales que
dicen las mismas barbaridades, por decir lo menos.

Para los senadores del PRI, las políticas públicas en favor
del campo mexicano aplicadas por el actual Gobierno han
sido acertadas, dijo el senador Emilio Gamboa. Prueba de
ello, es que hoy nuestro país exporta más productos del
campo de los que compramos, y que esas exportaciones
suman más de 30 mil millones de dólares, documentó.

Tiene razón Emilio, pero a pesar de las políticas públicas
y numerosos programas de apoyo para productores (de
granos, de ganado, de leche, etcétera), en México sigue
habiendo tres campos: El de los riccirdos, que es el más
dinámico y próspero; el de los jodidos, que ni ven los

beneficios, y el de golf, donde
juegan unos cuantos.

Y hablando del sector, Luis
Videgaray sigue moviendo sus
peones, después de que le aca
baron los alfiles, torres, reyes y
reina. Primero colocó a Balta

sar Hinojosa, en la secretaría de
Agricultura en sustitución de

José Calzada Rovirosa. Para quienes lo hayan olvidado,
Hinojosa fue la ficha política de Videgaray en la elección
de 2016 de gobernador en Tamaulipas y perdió. La semana
pasada hizo subsecretario de Agricultura a Fernando Ga
lindo, quien había ocupado una subsecretaría en Hacienda,
cuando Videgaray estaba en los cuernos de la luna.
¿Que hará Galindo en los ocho meses que le quedan

a esta Administración? Preguntan los agroyuppies. Pues
ayudarle a Baltasar a tapar los boquetes financieros que esté
hizo cuando fue director de ASERCA (7 mil 500 millones
de pesos nada más) y los agujeros que pueda hacer en
dicho periodo en la dependencia. Bueno, también existe
la posibilidad de que administre los recursos para el "voto
verde". Está visto que para Hinojosa lo suyo, lo suyo, no es
el campo (bueno tal vez el de golf, sí) y tampoco la grilla,
opinan los observadores.

AGENDA PREVIA: Aunque se espera un formato distin
to, en el que twitter tendrá mucho que ver, algunos ex
pertos opinan que el debate de hoy miércoles entre los
candidatos por la jefatura de Gobierno podría ser igual
de aburrido que el primero, no por las propuestas, sino
por ¡as denostaciones que, sin duda, hará Mikel Arrióla
contra Claudia Sheinbaum para orillarla, acorralarla
o por lo menos exasperarla respecto a su supuesto

consumo de mariguana. Alejandra Barrales, precisan
los mismos expertos, podría utilizar este distractor

para aprovechar su tiempo en posicionar sus propues
tas, que. aseguran sus colaboradores cercanos, traen
gratas sorpresas para los capitalinos. Vamos a ver.

EL CAMPO RICO

NADA TIENE QUE
VER CON EL DE

LOS POBRES
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El oscuro objeto del deseo
i algo prevalece en la discusión que se ha
dado estos días sobre la Reforma Educa

tiva ha sido la tripa. El eje sobre el cual ha
girado el debate y los dimes y diretes ha

sido una vez más López Obrador; de nuevo ha im
puesto la agenda.
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Ayer, muy a su manera, dio por terminado el tema. Dijo que ya no
iba a hablar más sobre el asunto. Sigue imponiendo los ritmos, los
tiempos y los movimientos. Sabe que lo que diga será retomado por
los otros, empezando por sus adversarios y cerrando con los medios
de comunicación, a los cuales, todo indica, ahora sí ya ha empezado
a querer.

Desde hace varios años los medios tienen en su centro a López
Obrador, para su bien y para su mal. De que forma parte de la agenda
de los medios ya no puede haber duda, sin pasar por alto que durante
también mucho tiempo fue materialmente agredido y aislado.

Lo que son las cosas: aquellos que más lo atacaron y maltrataron
resulta que ahora son medios que le son cercanos. Es una vieja histo
ria en que los hombres y mujeres del poder político, quienes gobier
nan, terminan por establecer relaciones cercanas, incluso de compli
cidad, con los dueños de los medios de comunicación; pareciera que
no hay quien se salve.

Entendiendo que estamos en tiempos de campañas, en los cuales
mucho se dice para llamar la atención y ganar votos, hay temas ante
los que está obligado a abordar con cuidado y análisis.

La educación es un asunto ante el cual todos tenemos derecho a

opinar, porque todos estamos sujetos, de alguna u otra forma, a ella.
Ya sea porque puede ser nuestro trabajo, porque tenemos hijos en
edad escolar, porque se es estudiante y porque la educación es un
tema de todos en el desarrollo de la sociedad.

Sin embargo, para la creación de políticas públicas y de reformas,
la responsabilidad recae centralmente en los especialistas y en quie
nes centralmente conforman el proceso educativo.

Se puede estar a favor o en contra de la Reforma Educativa, pero
negar o desconocer el gran trabajo que está detrás de ella no tiene sen
tido. Es negar lo que muchos maestros, padres de familia, estudiantes
y especialistas trabajaron sobre el tema a lo largo de por lo menos tres
años, en todo el país, a través de consultas regionales.

Esto no significa que la reforma sea perfecta o esté terminada, es
por principio un proceso inacabado. Ante la eventualidad de que en
las elecciones triunfe un candidato que la quiere derogar, valdría la
pena que en verdad revise lo que se ha hecho y cómo se llegó al mo
mento actual.

El haber empezado la reforma en los temas administrativos pro
vocó abiertas críticas, muchas de ellas con profunda razón; en su mo
mento nos sumamos a ellas.

Sin embargo, estamos ante otra etapa del proceso que, si bien me
rece la crítica, tiene elementos para una buena discusión con base en
lo que se ha hecho, y no para derogarla en automático.

RESQUICIOS. Así nos lo dijeron ayer.
José Antonio Crespo, del C1DE:
Después del primer debate, Ricardo Anaya subió un

poco y López Obrador se mantuvo en los mismos números. El
candidato del Frente no le quitó puntos al tabasqueño, se los
quitó a Meade y a Margarita; la brecha se cerró poco.
La expectativa en el segundo debate es si Anaya se le puede

acercar a AMLO; si las cosas no cambian, la ventaja no va a variar.
El tema de política exterior que estará en el segundo debate

es de entrada bueno para Meade, no necesariamente lo es para
López Obrador. En el caso de Anaya suponemos que estará bien
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asesorado. La cuestión es que no es un tema que le llame la aten
ción a la opinión pública.

Otro elemento del debate es conocer cuál va a ser el papel que
va a jugar la gente en el mismo, será interesante saber cómo fue
el proceso de selección.
No veo motivaciones para el voto oculto. Las encuestas pue

den tener márgenes de error, pero no se ve que puedan ser dife
rentes de lo que se percibe.

La gran batalla a partir del lunes podría ser por el Congreso.
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Con la muerte de Tom Wolfe

(antier, en su piso 14 de Man
hattan) muere El periodista
liberal en inglés, así como

en español lo es Vargas Llosa. Wolfe
acuñó en los sesentas la expresión "iz
quierda exquisita".
Fue el primer intelectual estadounidense

en criticar a la izquierda, cuando Mailer, Waldo
Frank, Sontag, Gingsberg, Charles Wright, Leo
nard Bernstein... babeaban por Fidel y los Pante
ras Negras.

Nunca se acomplejó al afirmar que es en Es
tados Unidos, el símbolo del capitalismo, donde
se cumplieron los sueños de los premarxistas y
socialistas utópicos del siglo XIX: Owen, Saint 
Simon, Fourier, Flora Tristan, Cabet...

Los sueños de que un obrero tuviese libertad
política y privada y ganase un salario que le per
mitiera irse de vacaciones al Caribe, un país que
acogiera a muchedumbres de todas las razas, re
ligiones y nacionalidades, y pudieran desarrollar

allí su potencial humano a su gusto.
Wolfe balconeó a la izquierda alejada de la

gente común, cultivada de manera autorrefe
rencial en sus depas, tomando vino, "luchando"
desde restaurantes, yéndose de "fin"..., que des
pués fue llamada izquierda de caviar o progre.
Y una intelectualidad sometida al populismo,

aplastada por la corrección política, que "tiende
puentes" con cualquiera que gane las elecciones:
una izquierda y unos intelectuales exquisitos,
progres, de caviar, de Caramel Macchiato.
Autor de novelas imprescindibles (La hoguera

de las vanidades, Soy Charlotte Simmons, Todo un
hombre, Bloody Miami...), Wolfe queda, sin mi
nimizar su trabajo literario, como un grandísimo
periodista que... escribía novelas.
Y no por ser creador del Nuevo Periodismo.

Porque no es cierto: Wolfe sólo agarró la veta de
un texto de Gay Tálese sobre Joe Louis y acuñó el
nombre, así como Fania Records nombró "salsa"
a la música de Benny Moré y Enrique Jorrín, que
tocaban Rubén Blades y Willie Colón.

Lo que llamó Wolfe "nuevo periodismo", lo
habían escrito ya José Martí (sus crónicas desde
Nueva York), Martín Luis Guzmán (El águila y la
serpiente) y antes Daniel Defoe (El año de la peste).

Hay un libro básico de Wolfe: El periodismo
canalla y otros artículos (Punto de lectura): escla
recedor, desde la resurrección de Darwin el siglo
pasado hasta la recuperación de Marx, Freud, el
hallazgo de Oswald O. Wilson.

El renovado abrazo de la izquierda a Marx y
que la clase social determina el destino del ser
humano; de los metafisicos inclinados por Freud
y su hipótesis de que tu manera de ver la vida de
pende del pezón que mamaste de bebé.

Y Wilson, con su teoría de que al nacer nuestro
cerebro es un negativo de fotografía a la espera de
ser revelado. Es posible revelarlo bien o mal, pero
nunca se hallará algo que no esté previamente im
preso en la película.

Ese periodista provocador, esencial, ha muerto.
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Rozones
LópezDóriga la rompe

uien sigue en la cima con su el programa de debates Si meQ dicen no vengo, es el periodista Joaquín LópezDóriga, pues>
anoche volvió a conquistar el primer lugar en las tendencias en

Twitter y se mantuvo así por más de tres horas en pleno horario prime time.
Y es que El Tecicher sigue siendo garantía de buen contenido y en pleno
proceso electoral, los mexicanos lo buscan cada martes y jueves sin falta.

La UNAM, de píe y en paz
Gran poder de convocatoria tuvo ayer el rector de la UNAM,

Enrique Graue, en la ceremonia del Día del Maestro en esa
institución, en la que resaltó que, aunque la sociedad está pola

rizada, la UNAM ha logrado mantenerse de pie, en paz y con la mirada en el
futuro. Además, recordó que no hay que perder de vista que la Universidad
Nacional es reconocida como una de las mejores de Iberoamérica, con 12
áreas de conocimiento, y está en las primeras 50 del mundo.

Murat, aliado de los maestros
En una emotiva ceremonia con más de 600 educadores, el gober

nador de Oaxaca, Alejandro Murat, entregó reconocimientos a
los profesores que acumulan entre 30 y 40 años en la docencia.

Y aunque hubo un solo asistente que intentó boicotear con insultos y gritos
a favor de AMLO, Murat lo escuchó y refrendó su respeto al magisterio.
Queda claro que la pasión electoral está por todos lados y quieren encender
ánimos.

Fotomultas salvan vidas

uienes insisten en que el programa de fotomultas en la CDMXQ tiene un fin recaudatorio parecen ignorar las vidas que se han>
salvado gracia s a ellas y que se han evitado al menos 157 muer

tes y que 2 mil 455 personas pudieron resultar lesionadas. Y aunque ahora
se inventó que hay una renovación de contratos, la realidad es que lo único
que se hizo fue un mantenimiento general a este sistema en beneficio de
toda la ciudadanía.

TroleanalPES

n qué estaba pensando Hugo Eric Flores cuando colgó en
la cuenta oficial del Partido Encuentro Social el spot en el
que sale un hombre con máscara de tigre y asegura que "ya

despertó"?, le cuestionaron al líder partidista en más de 100 tuits. Incluso
le recordaron que su "amenaza, mezclada con ocurrencia y que parece
más un sketch de comedia, no es muy cristiana, pues incita a la violencia.
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CNDH envía mensaje a presidenciables
sólo cuatro días del segundo debate presidencial, el titular de>A; la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Luis Raúl

iiiGonzález Pérez, pidió a los cinco candidatos que hablen de
migración y tomen en cuenta que mientras haya hambre, la violencia no
se frenará ni con muros visibles o invisibles. El ombudsman también les

recomendó trabajar en cuatro ejes fundamentales: México como un país
de tránsito, de origen, de destino y repatriación

Reconocen a TV Azteca

onde recibieron un merecido reconocimiento del Centro Mexi>D cano para la Filantropía (Cemefi) y de la Alianza por la Respon
sabilidad Social Empresarial (AliaRSE) es en TV Azteca por

ser una empresa dinámica, de alto crecimiento, con tecnología de punta
y fuertemente comprometida con la prosperidad incluyente. Ello, bajo el
lema de: Empresas disruptivas, negocios con valor; sin duda, un importante
distintivo para el CEO de la televisora, Benjamín Salinas Sada.
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DEBATE SERA DEFINITIVO: AMLO, ANAYA Y MEADE
CONSOLIDAN POSICIONES; MARGARITA, AL SOTANI

Una de las encuestas más serias consolida el panorama en la víspera
del 2o. debate presidencial. Consulta Mitofsky, de Roy Campos, pre<s> sentó laformación de los candidatos que se batirán en Tijuana el próxi
mo domingo.

Andrés Manuel López Obrador se mantiene a la cabeza en la preferencia bru
ta por alianzas con 32.6%, seguido por Ricardo Anaya Cortés con 20.5%, y en
tercer lugar aparece José Meade Kuribreña seis puntos abajo, con 14.5%. Los
independientes no suben al podio de medallas, Margarita Zavala baja al quin
to lugar con 2.7% y Jaime Rodríguez "El Bronco" sube al cuarto con 2.9%.

El 20 de mayo NO será un domingo cualquiera, se perfila como la prueba de fue
go para Meade Kuribreña, candidato de la alianza PRIPVEMPanal. El encuen
tro pronostica un parteaguas que definirá la final entre dos, donde, de conser
var posiciones, Anaya Cortés, el candidato de la coalición Por México al Frente,
podría atraer el voto útil.

DESHOJA LA MARGARITA DEL RETORNO AL PAN
Determinante para la toma de decisiones de Margarita Zavala Gómez
del Campo la encuesta de Mitofsky. No es poca cosa bajar al sótano con(Q apenas 2.7% en la intención del voto. Un tema que se presta a evaluar
la invitación de Ricardo Anaya Cortés a unir fuerzas.

Nadafácil para Margaritadespuésdecruentosenfrentamientos del calderonismo
con el candidato de la coalición Por México al Frente, pero sobre todo, el abande
rado del partido que llevó en el corazón durante 33 años.

La mesa está puesta y las puertas abiertas. El retorno deberá garantizar un sano
borrón de los agravios y cuenta nueva, ¿usted qué cree..?

ENTRE EL TIGRE DE 'ZUCARITAS' DE AMLO Y LOS AZOTES
DE EL BRONCO PARA DELINCUENTES

¡Y todavía faltan 45 días para la elección..! Cuando se pensaba que ya
NO podía haber más aberraciones en las campañas, que aparece 'El
Tigre' amenazante de Andrés Manuel López Obrador copiado del
Zucaritas de Kellogg's promocionado por su aliado Partido Evangél...,

perdón, Encuentro Social de Hugo Eric Flores Cervantes.

Pero hay más,con lacreenciadehaberencontradounaminadeoro con lapropuesta
de "mocharle" la mano a rateros y delincuentes similares, el independiente Jaime
Rodríguez 'El Bronco' ahora propone "azotar a delincuentes y secuestradores"
(sic). Descanse, porque la ocurrencia de mañana puede estar peor.

FADLALA AKABANI AMENAZA CON VIOLENCIA FISICA
A BOISSON

En un ambiente de violencia electoral que ha dejado 17 candidatos ase
sinados, amenazas como las del candidato de Morena a la delegación0) Benito luárez, Fadlala Akabani Hneide, NO pueden desestimarse.

El domingo 22 de abril a las 14:18 horas, Luis Alberto Boisson Sarabia reci
bió una llamada telefónica de Akabani, sumamente agresiva, en la que lo ame
naza con agresiones físicas, y le promete cumplirlas una vez que termine el
periodo electoral.

La agente del Ministerio Público, Susana García Miranda, consideró la necesi
dad de que el Centro de Investigación Victimológia de la Procuraduría de la CDMX
realice una evaluación psicológica de Boisson Sarabia para determinar el grado
de afectación por las amenazas del candidato de Morena. Un caso a considerar por
Mario Velázquez, titular del Instituto Electoral de la CDMX.

AUTOCENSURA DEL SEMANARIO DESDE LA FE BENEFICIA
A UN 'SANTO' DE AGUIAR RETES Y ESPONDA

Extraña estrategia de comunicación social, la automordaza. La Arqui
diócesis de México, de Carlos Aguiar Retes, filtró a través de la
vocera de Marilú Esponda Sada el arranque de auditorías para
inhibir la crítica a la muerte súbita de los editoriales en el influyente

semanario Desde la Fe.

En realidad, loque se trata deocultar bajo lasotanadelaArquidiócesIsesunacuer
do de silencio que beneficia la posición del grupo Atlacomulco en las campañas
presidenciales, en franco contrastante con el asertivo reclamo de la Conferencia
de Obispos del cardenal Francisco Robles Ortega.

Así que eso de que los asertivos editoriales del semanario Desde la Fe "no sabían
a qué santo veneraban", con la autocensura, ahora SÍ se sabe a qué santo benefi
cian Aguiar Retes y Esponda.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRj7
Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/
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Margarita Zavala y la dignidad
No hay manera de saber cuánto bene
ficiarían a Ricardo Anaya los magros
números que Margarita Zavala ha ob
tenido en su campaña presidencial
como candidata independiente si de
cidiera declinar en favor del candida
to panista; sin embargo, si ocurriera,
tendríamos que aceptar que en efecto
en esta campaña por la Presidencia los
mexicanos perdimos no sólo la ideolo
gía sino también la dignidad.

Dejemos en el basurero o para el
futuro si el candidato de la coalición
PANPRDMC ha sido justa o artera
mente señalado como lavador de
dinero en complicidad con Manuel
Barreiro, pero es pública e incuestio
nable la manera cómo se deshizo de
la señora Zavala para que no le com
pitiera por la candidatura.

No es por otra cosa que Margari
ta debutó como la primera candidata
independiente a la Presidencia; sim
plemente no fue derrotada en buena
lid. Vaya, ni siquiera hubo batalla.

Pero esas son cosas internas del

panismo y sus reglas que en esta oca
sión no existieron; lo trascendente es

que, en el encuentro con sus sinoda
les de Milenio, Anaya se esmeró en
cortejar a la esposa de Felipe Calde
rón con la finalidad, evidente, de con
seguir que abandone la candidatura
independiente y se una a su causa.

Si ocurriera sería mero y natural
pragmatismo político encubierto con
el cuento de que lo prioritario es pa
rar a quien ya sabemos, pero muy le
jano del concepto bien conocido de
dignidad de Margarita y, en extremo,
del estilo de ser de Felipe, aunque,
como bien podrían decir, su esposo
no cuenta aquí, lo que, por otro lado,
nada tiene que ver con la realidad.

Hasta donde es posible saber,
Margarita abandonó al partido en
que nació agraviada por los modos
del joven queretano.

La historia es de sobra conocida y
resulta ocioso repetirla, pero por sa
bida me resulta increíble que la seño
ra Zavala, que conoce la necesidad de
Anaya de conseguir puntos para acer
carse a Andrés Manuel López Obrador
y alejarse de José Antonio Meade, se
trague todo lo que ocurrió y denunció.

El más reciente discurso del amo
del panismo sobre ella rivalizaría con
los más conspicuos requiebres amo
rosos, pero la señora Zavala segura
mente tiene memoria e imagino que,
por pundonor, rechazará cualquier
invitación a unirse con quien la obli
gó a desertar de su partido, por más
que el pretexto para convencerla sea
salvar a la patria.

Ya los mexicanos hemos tenidos
sobradas muestras de indignidad pa
nista en fechas recientes (Germán
Martínez y Gabriela Cuevas, aho
ra en Morena, son apenas botones
de muestra) como para tragarnos el
penoso espectáculo que ofrecería la
esposa del ex presidente Felipe Cal
derón si decide olvidar las canalladas
de que fue objeto.

Esa Margarita dispuesta a escu
char los cortejos de Anaya no es la
que, sin pedirlo, le di mi firma en el 4
Vientos cuando buscaba apoyos lega
les para ser candidata independiente.

#SóloParalniciados
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línealO
DEMIS FUENTES

Mañana Claudia Sheinbaum
y Alejandra Barrates tendrán
eventos por el Día Mundial de
la Lucha contra la Discrimina
ción por Orientación Sexual e
Identidad de Género.

La morenista estará en la
plaza Manuel Tolsá y la perre
dista tendrá un foro frente a
la Alameda. Ya nomás queda
una duda: ¿ahora qué hará el
priista Mikel Arrióla?

Si viven en Coyoacán, quizá
notaron una coincidencia que
no lo es tanto: los baches en
la Colonia Atlántida siguen
sin taparse... y ayer hubo mu.
cho acarreado en la Alameda
del Sur.

Resulta que empleados
delegacionales están que tri
nan con el Jefe sustituto, Sal
vador Frausto, porque dicen
que en el Cesac, Servicios
Urbanos y Participación Ciu
dadana los están amenazan
do con descuentos si no van

a mítines del PRD, y ayer in
cluso tuvieron que olvidarse
de una jornada de bacheo por
irse a la campaña.

Tal parece que cuando los
trabajadores de Coyoacán no
sufren por falta de recursos, pa
decen por exceso de acarreo.

Cuando se trata de transpa
rencia, la ALDF se luce en
opacidad.

En plena polémica del
diputado Leonel Luna y la
comisionada Elsa Bibiana Pe
ralta sobre los nombramien
tos en el InfoDF, la Asamblea
bajó de su sitio web la Ley de
Transparencia en cuestión y
en su lugar dejó una versión
viejita.

Si algo puede presumir
Luna es haber encabezado el
"parlamento abierto"... ¡más ce
rrado!

demisfuentes 0relorma.com
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BINOCULARES
Ven ventaja
En el cuarto de guerra de la can
didata frentista Alejandra Barrales,
hay optimismo de cara al segundo
debate organizado por el Instituto
Electoral de la Ciudad de México.

Tanto el equipo como la candidata
han puesto tal ahínco, que la ba
lanza electoral podría inclinarse a
favor de Barrales; como ya se vio en
el anterior ejercicio, su ventaja ante
sus contrincantes es la facilidad y
naturalidad que tiene para enfrentar
los debates, además de su cercanía
con la ciudadanía, la que se ha visto
reforzada con La campaña que lanzó
en espectaculares y que no pasa
desapercibida refiriéndose a "la je
fa", figura más que respetada en
nuestro país.

Reencuentros
La última baja en el gabinete del
Gobierno de la Ciudad de México, es
la de la ahora ex secretaria del Tra

bajo, Amalia Hernández, quien se de
jó cautivar por la candidata de Mo
rena, Claudia Sheinbaum. Resulta
que las pláticas para que Amalia de
jara la Secretaría del Trabajo comen
zaron desde hace meses, pues para
poder dejar el cargo en manos de la
ahora ex directora del Registro Civil,
Claudia Luengas, tuvo que ordenar
todo. Tras la adhesión de Víctor Ro
mo a Morena, no es rara ni sorpresiva
la salida de Amalia; ambos formaban
parte de la corriente Foro Nuevo Sol,
del PRD, y sólo era cuestión de tiem
po que volvieran a coincidir sus ca
minos. Según cuentan, la hoja en
blanco que firmó Amalia es un puesto
en el gabinete de una candidata que
ni siquiera ha ganado.

Alianzas perversas
Tras sumarse a la campaña de Clau
dia Sheinbaum, la diputada supues
tamente independiente Dunia LudLow
escribió un texto para justificar por
qué apoyaría a la morenista. Resulta
que la ex priista en esas líneas habla
de las "alianzas perversas" construi
das "para competir y mantenerse vi
gentes". ¿A quién se referirá, a Mo
rena y sus acuerdos con el Partido
Encuentro Social o al candidato a la

presidencia Andrés Manuel López
Obrador, a quien ahora integrantes de
'El Yunque' panista le levantan la ma
no. No sabemos, tal vez habla del
candidato a la presidencia de México
del Partido Verde Ecologista, José
Antonio Meade, que representa a los
ecologistas, pero es aficionado a los
toros. 0 puede ser que hable de ella
misma.
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Red*£
Compartida
En busca de la legalidad, la

comisionada en funciones

del Info DF, Elsa Bibiana Peralta,
alza la voz para que llegue a buen
puerto la designación de los nue
vos comisionados de ese organis
mo o en su caso aplicar la reelec
ción de los anteriores titulares en

la Comisión de Transparencia y
el Pleno de la ALDF. Ayer Luis
Fernando Sánchez Nava y David
Mondragón excomisionados y
cuyo periodo activo feneció el
pasado 31 de marzo, trataron de
reincorporarse a sus funciones,
sin embargo, la Contraloría del
Info DF, aplicó la ley en la mate
ria.

a magistrada presidenta
.Lidel Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación
(TEPJF), Janine M. Otálora
Malassis, aseguró que el combate
a la corrupción da certeza, soli
dez y futuro a la democracia, en
un momento histórico en que la
sociedad exige transparencia y
rendición de cuentas en el uso y
destino de los recursos públicos.
Dijo que ello, no puede ser

sólo un juego de palabras, sino
fuente de fortaleza y prestigio
institucional, indispensables en
la renovación pacífica del poder
político. Por ello, aseguró que
candidatos y actores políticos
están llamados a escuchar el cla

mor social de combatir y sancio
nar los actos de corrupción.
Resulta que la Línea 7 del

Metrobús es un símbolo

de la amistad entre México y el
Reino Unido y para celebrar la
estrecha colaboración entre

ambos, tendremos la visita desde
Londres de Deborah Bronnert,
directora general de Global
Britain en el Ministerio de

Asuntos Exteriores del Reino

Unido, el embajador británico
Duncan Taylor, que se reúnen
con el director del Metrobús,
Guillermo Calderón.
Ayer los candidatos a la

presidencia de la
República y a la jefatura de
gobierno de la Ciudad de México
de la coalición Por México al

Frente, Ricardo Anaya y Alejandra
Barrales, fueron arropados por
más de 30 mil coyoacanenses en
la Alameda del Sur.

Ahí se dijo que Manuel
Negrete puede ser alcalde de
Coyoacán y ya lleva 15 puntos de
ventaja, sus apuestas son por
mejorar seguridad, agua, educa
ción y deporte.
PD: César Cravioto, vocero

de Claudia Sheinbaum,
dice que Milcel Arrióla es neofas
cista, tal vez es hora de pensar
mejor lo que sale de su boca.
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Columna uno
PORTAL DE TRANSPARENCIA,
"CONTROLADO" POR "El SISTEMA"
Karina A. Rocha Priego
Hace unos días, se dio a conocer

cómo el Gobierno pretende
"seguir escondiendo" los abusos

cometidos durante la gestión eruvielista
en contra de las arcas gubernamentales.
"La millonaria desaparición de recur
sos del erario" del sector salud, pero
sobre todo, gastos que ¡no quieren dar a
conocer!

Al respecto, ha habido un sinfín de
denuncias y conflictos, derivados de
aquellos "gastos que no se ejercieron"
o, mejor dicho, se habla de la desviación
de recursos millonarios a todo menos a

lo que fueron etiquetados y, pese a que
existe un Portal de Transparencia, hay
una instrucción de que "se dé a conocer
lo menos".

Efectivamente, existen actas de las sesio

nes del Comité de Adquisiciones y las
evidencias fotográficas, sin embargo,
funcionarios de la actual administración

se niegan a dar a conocer facturas millo 
nanas de eventos que se llevaron a cabo
durante la administración de Eruviel

Ávila y actuales.
Esto se desprende, querido lector de la
solicitud de información al Portal de

Transparencia y a raíz de quejas maní
fiestas por un grupo de ciudadanos que
se percataron de los gastos millonarios
de la administración, por eventos que,
dijeron, no valían realmente la pena.

Sin embargo, sobre la solicitud, la
Secretaría de Finanzas contestó que NO
existen facturas en los archivos de la

Contaduría General Gubernamental,
no se encuentra información relaciona

da con lo solicitado", o sea. que en apa
riencia no solo no se hicieron esos gas
tos, sino que "no se hicieron los even
tos" (si®).
Lo curioso aquí es que lugares de recre
ación si hubo, como por ejemplo una
pista de hielo que, en diciembre de 2016
el gobierno de Eruviel Ávila inauguró en
el centro de Toluca la "Divertivilla

Mexiquense", que entre sus atracciones
tenía una pista de hielo de 20 m x 40 m.,
destacando que ése, fue el cuarto año
que ésta se colocó pero, "no existe pago
de ello" ¿pensarán que creemos los
mexiquenses que fue gratis? ¡No creo!
Lo cierto es que a la empresa Vision
Lightec S.A. de C.V., se le adjudicó la
organización y administración de la
Divertí villa Mexiquense, según el dicta
men 306/2016 de fecha 5 de diciembre

de ese año. Eso sí existe, ¿pero el pago
no? ¡Qué raro!, porque en dicha adjudi
cación se estableció un monto de más de

16 millones y según se dejó saber, se
cargó a la partida presupuestal "3822
Espectáculos cívicos y culturales".
Además, se contrató servicio una pista
de hielo, equipo de audio, iluminación y
una carpa articulada. Un tobogán de
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hielo de 40 metros de largo por 6 metros
de altura, una playa de nieve de 15
metros de "tina de frapé de nieveun
mini tobogán de hielo de 1.50 metros por
6 metros, teleférico de 5 metros de altu
ra, carrusel infantil de dos pisos de 12
metros, un árbol navideño de 15 metros,
un nacimiento a escala real y 42 villas
navideñas con antojitos mexicanos, dul
ces y bebidas tradicionales, set de gra
das, así como una "nevada diaria dentro

del pueblo navideño1' del 24 de diciem
bre al 6 de enero, un escenario y una
pantalla de LEDS.
El contrato incluía espectáculos de pati
naje, artísticos y musicales, entre ellos la
presentación de "Gomita", Lapicito",
"El Mago Frank", "la rueda alemana",
"Michel Jackson", "Vaselina" y "Frozen
On Ice".

Por cierto, ¡ese contrato, del que dicent
no hay facturas!, existe y está disponi
ble en el sistema de Información Pública

de Oficio Mexiquense (IPOMEX) en el
apartado de la Secretaría de Finanzas,
pero esta instancia dice que "no tiene la
información", ¿cómo puede ser eso
posible?
Y como éste, querido lector, otros tantos
contratos como el espectáculo musical
realizado con motivo del 206 aniversario

del Inicio de Independencia de México.
Esto, el 15 de septiembre del 2016 en la
Plaza de los Mártires en Toluca, donde se

presentó Julión Alvares y Los Ángeles
Azules después de la ceremonia del grito

de independencia. Al parecer, este espec
táculo se aprobó en el Comité de
Adquisiciones y Servicios de la
Secretaría de Finanzas, de acuerdo al
acta de sesión extraordinaria. De éste,

dicen que la factura {tampoco existe!
El contrato para este evento se firmó el 7
de septiembre de 2016, por un monto de
11 millones 600 mil pesos para la pre
sentación del elenco artístico, cuya
forma de pago se estableció dentro de los
45 días hábiles posteriores a la fecha de
ingreso de las facturas a la Dirección
General de Tesorería pero, ¡esas factu
ras, tampoco existen!
En realidad, no entendemos qué es lo
que realmente está "ocultando" el
Gobierno del Estado de México. Ahorita
hablamos de "unos cuantos millones"

de facturas que dicen que no existen
pero que seguramente los pagos sí se
realizaron, de lo contrario, los represen
tantes de las empresas contratadas
estarían sobre el Gobierno exigiendo el
pago.
Pero, esto es "poco" a comparación de
la millonaria suma de recursos que se
dice, fue desviada durante la administra

ción de Eruvíel Ávila, y se habla de más
de 4 mil millones de pesos aunque, para
ser honestos, hasta esa cifra es irriso

ria. Lo cierto es ¿de qué sirve un por
tal de transparencia, el cual no puede
ser transparente? Un portal de trans
parencia ¡controlado!, sí, controlado,
por quienes debieran ser investigados.
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Celebración
En los 15 municipios del Estado de
México en donde fueron rechazados

los registros de planillas de MORE
NA, que finalmente eltribunal elec
toral avaló, los integrantes de este
partido celebraron gustosos que
sí estarán en las boletas, pero ya
otros partidos preparan impugna
ciones, por lo menos en Cuautitlán
Izcalli, en donde Ricardo Núñez el
abanderado de MORENA, convocó a
conferencia de prensa para celebrar
esta victoria que obtuvieron en el
tribunal, lo cual dijo, muestra la ar
bitrariedad que hubo al no permitir
el registro de su planilla en tiempo
y forma. En Coacalco también ce
lebran el registro de la planilla que
encabeza Darwin Renán Eslava Ga

miño, quien a pesar de haberse visto
envuelto en escándalos de corrup
ción e incluso estar detenido hace

algunos años con eltema aquel de
la extorsión a la expresidenta muni
cipal Julieta Villalpando, por parte
de Alejandro Gamiño (preso en ese
entonces en el Reclusorio Sur), pues
es ya candidato y ya nadie recuerda
su negro pasado.

Manuel Espino, el dirigente de la
agrupación "Ruta 5" dice que ya
nadie cree en los partidos políticos,
porque precisamente partidizan
gobiernos, se encubren sus trope
lías y dejan a un lado a la gente, e
incluso eso ha llevado a guerras y
divisiones trágicas en el mundo; por
eso, dice Espino, ahora cree en las
marcas, como la de Andrés Manuel
López Obrador y la de Paty Durán
que venden por sí solas y generan
confianza, porque la gente sabe que
dan resultados, por eso los partidos
políticos deben irse al desván de los
recuerdos.

La Diputación Permanente de la 59
Legislatura mexiquense aprobó las
minutas por las que se reforman y
adicionan diversas disposiciones de
Constitución Política estatal para
crear los tribunales laborales bajo
la jurisdicción del Poder Judicial
y para que elgobernador pueda
crear las regiones ambientales y
los Centros integrales de Residuos.
Esto después de recabar el voto de
la mayoría de los ayuntamientos
mexiquenses, como integrantes del
Constituyente Permanente local.
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Por fín el PRI descongelará
3 mil millones

Al priismo le escuece una
duda:

¿Dónde está el dinero?
Oficialmente el Partido

Revolucionario Institucional (PRI)
recibe más de mil 689 millones para
sus gastos ordinarios, extraordina
rios y de campaña.
Ojo: es solamente lo correspon

diente a campañas federales: para
Presidente de la República, sena
dores y diputados al Congreso de
la Unión.

En adición hay una suma similar
por lo menos, según cálculo elabo
rado por especialistas del Instituto
Nacional Electoral (INE) para car
gos locales: gobernadores, presiden
tes municipales, diputados estatales.
Los estados también son genero

sos porque de esa manera los gober
nadores contienen las rebeliones de

la disidencia y, en ocasiones, hasta
de los propios correligionarios.
Si el dato es cierto, dada la opa

cidad de los llamados OPLE, el PRI
tiene asignados casi tres mil 500
millones de pesos para actividades
ordinarias, gastos de campaña, ac
tividades específicas y franquicias
postales.
Perfecto, ¿pero dónde están?
¿A quién se han entregado?
Respuesta: anadie.

OCHOA NO TUVO
SU AUTONOMÍA

Teléfono Roiohurgóenlas entrañas
del PRI.

La respuesta informativa es clara:
No se han ejercido.
Todas las secretarías, todos los

grupos de enfoque, todos los res
ponsables de comunicación y difu
sión operan en la inopia y nadie los
atiende cuando se quejan por falta
de recursos.

Hay razones de praxis político
electoral, les dicen, porque el dinero
privilegiará la movilización, vigilan
cia y defensa de los votos en víspe
ra, el día de la elección y el recuento
posterior.
La verdad:

Con Enrique Ochoa Reza, el Co
mité Ejecutivo Nacional (CEN) no
tuvo acceso a todos los fondos por
que están en manos del equipo de
campaña de José Antonio Meade,
Pero llegado René Juárez Cis

neros, el clamor fue general y, en
respuesta, el guerrerense se ha com
prometido a descongelar esos recur
sos para entregarlos de inmediato.
¿Cuándo es de inmediato?
Por lo sabido ayer, a partir de la

semana próxima comenzarán a fluir
las partidas entregadas a la direc
ciónnacional priista para campañas
federales.
Juárez Cisneros, él sí con histo

rial y oficio político a diferencia de
su antecesor, ya dialoga con coor

dinadores regionales y dirigentes
estatales.

Todos piden, él sabrá cómo los dis
tribuye.. . si se los entregan desde
las entrañas de los distintos grupos
de trabajo creados como equipos
gerenciales en torno a Meade.
La duda: ¿habrá tiempo?

ASTUDILLO CAMBIA
SEGURIDAD

1. El gobernador guerrerense Héc
tor Astudillo reestructura la estrate

gia de seguridad en doble vía.
De un lado logró colocar a un

hombre de su confianza, Jorge Zu
riel de los Santos, como fiscal del es
tado en sustitución de Xavier Olea.
Por el otro, está a punto de anun

ciar el replanteamiento del pro
grama Operativo Conjunto, el cual
incluirá la adición de más fuerzas
federales.

Tiene todo el apoyo de Los Pinos.
2. Al Partido de la Revolución De

mocrática (PRD) le sobrao estorba,
según se vea Acción Nacional (PAN)
en tierras potosinas.
La popularidad de su candidato

a presidente municipal en San Luis
Potosí, Ricardo Gallardo Juárez, lo
coloca al frente de todos los ángulos
de preferencia.
Así, Gallardo Juárez encabeza las

opciones de Vitoria con 39.5 puntos
contra 18.5 del panistaXavier Nava.
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¿SERÁ?

¿Y la discusión del fuero?
Tal parece que la iniciativa de eliminar el fuero se que
dará un rato más en la congeladora del S enado, pues
aunque los presidentes de las comisiones encargadas
de la revisión del documento dijeron que se reunirían
aun terminado el periodo ordinario de sesiones, lo
cierto es que desde abril no se han sentado a discutir
el tema ni, mucho menos, a revisarlo con los exper
tos como lo prometieron. Dicen los enterados que,
aunque hay voces en la Cámara alta que han solicitado
retomar el análisis, varios legisladores avisaron que
"el asunto no se puede aprobar al vapor, y que tomará
un buen tiempo verificarlo". ¿Será?

Criminalizan a víctima
Nadabien cayó entre los partidos políticos que el
Grupo de Coordinación Guanajuato, que encabeza
el gobernador Miguel Márquez Márquez, haya
decidido criminalizar a la víctima en el caso del
asesinato del candidato a presidente municipal de
Apaseo el Alto, José Remedios Aguirre. Aseguran
que la mencionada tragedia, y sobre todo la postura
gubernamental, fue la razón que motivó a la Segob,
de Alfonso Navarrete Prida, a tomar cartas en el
asunto y comenzar a emprender acciones para, ahora
sí, garantizar la seguridad de los candidatos en todo
el país... Algo más pasaría, porque dicen que el lunes,
precisamente Renato Sales, comisionado nacional
de Seguridad, canceló una reunión oficial en ese
estado. ¿Será?

¿El tigre de los cereales?
Precisamente el PES, del cual uno de sus dirigentes,
nos dicen, pidió al PRI y a otros partidos 600 millones
de pesos para no establecer alianzas en la elección
presidencial (resultado que ya conocemos), difun
dió su nuevo promocional, el cual es protagonizado
por un individuo disfrazado de tigre, muy parecido
al Tigre Toño..., pero lo importante de aquí es el men
saje, que, si se analiza, resulta ser una amenaza: "El
tigre no tiene miedo, y ya despertamos", una frase
que se refiere a un comentario que López Obrador
emitió en marzo pasado ante los banqueros: "Si
se atreven a hacer un fraude electoral, yo me voy a
Palenque y a ver quién va a amarrar al tigre". ¿Se
cierra la amenaza? ¿A qué le temen? Son algunas
preguntas. ¿Será?

Puentes de triunfo...
Se dice que el PRD está cada vez más fortalecido en la
delegación Coyoacán, y se ve muy cercano a Mauricio
Toledo con Santiago Creel, lo que representa un
puente de comunicación del PAN nacional con Héctor
Serrano, lobo operador perredista, y ambos pueden
maquinar grandes cosas. Este escenario, se comenta,
es un signo de que Toledo y el aspirante a la alcaldía
de Coyoacán por la coalición por la CDMX al Frente,
Manuel Negrete, arrasarán, pues tiene a operadores
de grueso calibre político. ¿Será?
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DESBALANCE
SPEI: Después de ahogado el niño
El protocolo de ciberseguridad que firma
rán en los próximos días las autoridades fi
nancieras con los bancos y demás institu
ciones del sector nos dicen que suena más
al refrán de "Después del niño ahogado, ta
pan el pozo". Nos comentan que tuvieron
que pasar más de 15 días para darse cuenta
de que en realidad todo el asunto se trata
ba de un ciberataque que ameritaba actuar
de inmediato, como informó este lunes el
gobernador del Banco de México, Alejan
dro Díaz de León. Si bien hasta ahora se

alcanzó a mitigar el riesgo sistémico y se
evitó poner en peligro la estabilidad del sis
tema financiero, el caso dejó muchas lec

ciones para un país que se preciaba de ser modelo a seguir para
otros, al haber conseguido la aprobación de la ambiciosa Ley
Fintech. Aún está pendiente emitir los reglamentos de esa legis
lación, pero por lo pronto nos hacen ver que bien podría repen
sarse, considerando la experiencia vivida en los últimos días.

Alejandro Díaz
de León

AMLO, brilla en Bancomer... y no
fue

Nos cuentan que en la reunión de conseje
ros regionales de BBVA Bancomer, dirigido
en México por Luis Robles Miaja, el gran
protagonista del evento fue el candidato
por la coalición Juntos Haremos Historia,
Andrés Manuel López Obrador. Si bien el
candidato canceló desde el viernes pasado
su participación en el evento del principal
grupo financiero que opera en México, la
mayor cantidad de referencias, mesas polí
ticas y advertencias fueron sobre la posibi
lidad de que él gane las elecciones del pró
ximo 1 de julio. Nos reportan que si bien
entre los presidenciables que asistieron al

evento José Antonio Meade otra vez jugó de local entre banque
ros y financieros, no pudo colocar un tema propio de discusión.
Lo mismo ocurrió en el caso de Ricardo Anaya Margarita Zavala
y Jaime Rodríguez Calderón. Nos cuentan que en el aplausóme
tro quedó claro que López Obrador no es el candidato de los
banqueros, pero se empieza a delinear el plan B en caso de que
el tabasqueño sea el triunfador, faltando menos de 45 días para
la elección.

Luis Robles

Miaja
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Dish toca a la puerta del IFT
El pasado 3 de mayo, Samuel Chacón Ló
pez, director jurídico de Dish, acudió a las
oficinas del Instituto Federal de Telecomu

nicaciones (IFT), que preside Gabriel Con
treras, para presentar los nuevos proyectos de la empresa. La
compañía que ofrece televisión de paga vía satélite, presidida por
Ernesto Vargas, arrancó hace varios meses con el servicio de tele
fonía móvil para sus aproximadamente 4 millones de suscripto
res, cifra a septiembre de 2017 que representa una baja en cñen
tes, pues la empresa rebasaba los 4 millones en 2016, según cifras
del regulador. El servicio de telefonía celular lo brinda a través de
Freedom Pop y consiste en una línea gratuita con 100 minutos
de voz, 100 MB de internet, 100 SMS y 100 MB para redes socia
les. Sin embargo, no parece atraer a nuevos clientes a Dish,
mientras Sky, su competencia directa, tiene más suscriptores y le
pisa los talones al ofrecer un servicio nuevo de telefonía e inter
net inalámbrico fijo a través de Blue Telecomm,

Gabriel
Contreras

México y sus viñedos
Quienes no quieren dejar de crecer son los
empresarios del vino mexicano. Si bien en
la última década han incrementado su pro
ducción a tasa de doble dígito, aún cuen
tan con una gran oportunidad en el merca
do interno, ya que sólo tres de cada 10 bo
tellas que se consumen en el país son de
origen nacional, nos dicen. Hay más de 85
bodegas vinícolas que se reunirán en la
Ciudad de México para participar en un
evento sobre vino mexicano, que será diri

poj. k apresaría Valentina Ortiz
Monasterio. Nos dicen que a través de la
muestra Nación de Vinos, el sector vinícola

mexicano busca reforzar todos los eslabones de su cadena de va

lor: producción, distribución, difúsión y consumo, donde partici
pan marcas emblemáticas como Casa Madero (Coahuila), Monte
Xanic (Baja California) y Tierra Adentro (Zacatecas), nos dicen.

ValentinaOrtiz

Fecha: 16/05/2018

Página: 2

Area cm2: 256

2 / 2

Columnas Económicas

Desbalance

Redacción

Costo: 28,800

Página 2



Negada en principio por la Presidencia de la República la
posibilidad de concesionar el Nuevo Aeropuerto Internacional de
México, "por ser un buen negocio para el gobierno", ahora resulta
que siempre sí... pero cuando esté terminado

De acuerdo con la Secretaría de Co

municaciones y Transportes, la
posibilidad podría llegar a futuro,

ubicando ésta cuando la terminal aérea

esté en operación.
Como usted sabe, la obra máxima de in

fraestructura del actual gobierno tiene un
costo aproximado de 175 mil millones de pe
sos, en un marco en que se han entregado
contratos por 140 mil.
La polémica inició cuando el magnate

Carlos Slim salió en defensa de la causa
ante lapretensión del candidato de lacoa
lición Juntos Haremos Historia, Andrés
Manuel López Obrador, de revisar la via
bilidad del proyecto en la alternativa de
mantener la actual terminal y comple
mentarla con la adaptación de las insta
laciones de la base aérea militar de Santa

Lucía, ubicada en Zumpango.
A los argumentos del rico más rico de Mé

xico, el aspirante a la silla presidencial res
pondió con la oferta de concesionar la ter
minal aérea, sólo que desde la etapa de la
construcción.
De acuerdo con los esquemas previstos

por el gobierno, la posibilidad de recuperar
la inversión en la que están en juego 13 mil
millones de pesos de ahorros de los traba
jadores se daría en el mediano plazo, con la
explotación de la infraestructura.
La garantía para el pago de los papeles

emitidos vía la figura de Fibras, es el pago
que realizan los usuarios por el derecho de
uso de las terminales.
Lo cierto es que la privatización de los ae

ropuertos realizada durante la administra
ción zedillista ha resultado un excelente ne
gocio... para los privatizadores.
A diferencia de Estados Unidos, donde to

dos los aeropuertos son privados, partici

pando en la piñata líneas aéreas y aún ins
tancias locales, aquí se le entregó la conce
sión a consorcios en donde participan ope
radores extranjeros.
La utilidad neta de los grupos aeroportua

rios ha oscilado en los últimos años de 37.5
a 30.6% sobre las ventas totales.
El Grupo Aeroportuario del Pacífico, por

ejemplo, ha visto crecer sus ganancias desde
2012. Si entonces alcanzaba 2 mil 234 millo
nes de pesos, en 2015 llegó a 2 mil 726, para
alcanzar 4 mil 132 en 2016.

Sus ingresos oscilan entre 5 mil 54 millo
nes; 9 mil 106 y 11 mil 162.
De la magnitud del negocio habla el que

el Grupo ICÁ prefirió en su etapa más crítica,
vender carreteras y libramientos antes que
su participación en el Grupo Aeroportuario
Centro Norte.

Como recordará usted, el rey del cobre,
Germán Larrea Mota Velasco, peleó con el
ímpetu de león de melena negra la posibi
lidad de adquirir mayoría en el capital del
Grupo Aeroportuario del Pacífico, tras ad
quirir varios miles de acciones en los mer
cados bursátiles

La privatización zedillista, similar a la
salinista de Teléfonos de México, dirigió
la propiedad de las terminales en dos gru
pos accionarios, un paquete denominado
de control, equivalente a 15% del capital,
y otro colocado en los mercados de Mé
xico y Estados Unidos.
De las empresas participantes, la que tiene

mayoría en el paquete de la serie A, es decir
de 5%, mantiene el control.
Peladito y en la boca.

Balance general. De acuerdo con el infor
me rendido ayer ante los Consejos Regiona
les por el consejero delegado de BBVA, Car
los Torres Vila, el grupo financiero español
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tiene ya 24 millones de clientes digitales y
19.3 móviles, vaticinando que en los próxi
mos meses se llegara a50% en el primer caso.
El 32% de las unidades vendidas se dio por
la vía digital.
"Nuestros clientes se relacionan cada vez

más a través de los canales digitales porque
están siempre disponibles y les resulta más
cómodo".

El caso es que la alternativa se mantiene
en entredicho. Ayer los trabajadores con nó
mina administrada por CitiBanamex tuvie
ron problemas para cobrar su quincena.
La falla afectó tarjetas de débito.
El presidente de la Asociación de Bancos

de México, Marcos Martínez, reconoció que
se mantienen los ataques cibernéticos por
parte de hackers.

Mezcal exitosa Finalmente el pasado 12 de
junio se realizó la asamblea electoral del
Consejo Regulador del Mezcal, reeligiéndose
como presidente a Hipócrates Nolasco Can
cino. Aunque en la pelea se habían registra
do dos planillas más, encabezadas por Es
teban López Bursá y Carlos Guzmán Gar
deozabal, éste no se presentó, por lo que fue
descalificado.
La reelección se dio por unanimidad.
En ese contexto se rindió un informe es

tadístico de la industria en el que se plantea
un crecimiento de 163% en las marcas de la
bebida al pasar de 244 a 643. El envasado
para ventas nacionales creció 675%, pasando
de 220 mil a 2 millones 58 mil litros.
A su vez, las exportaciones crecieron332%,

de 647 mil a 2.8 millones de litros.
Una de cada tres empresas productoras

participa en los mercados externos. Estamos
hablando ya de 60 países.

Ahora que el mezcal elaborado por comu
nidades de Oaxacahasido revalorado, incre
mentando su precio hasta mil 250%.
El artesanal representa ya 90% de las ex

portaciones, cuando hace ocho años apenas
llegaba al 10%.

Absuelven a Diez Gargari. Acusado por
OHL de espionaje telefónico y extorsión, el
Ministerio Público Federal decretó el no ejer
cicio de la acción penal contra el represen
tante jurídico de la empresa Infraiber, Paulo
Diez Gargari.
Expedida la resolución el 13 de diciembre

del año pasado, ésta fue ratificada en defi
nitiva el 13 de marzo anterior.

Al fragor de la denuncia el abogado fue de 
tenido el 7 de septiembre de 2015, sembrán
dole en la acción una pistola, lo que pudo
comprobar a través de videos.
Cuatro días después se realizó un espec

tacular operativo en Infraiber con la posibi
lidad de detener a su presidente, Pedro To
pete Vargas, "asegurándose" computadoras,
teléfonos celulares, documentos...
Detenido el procedimiento durante me

ses, el 18 de noviembre pasado el juez décimo
quinto de Distrito en Materia de Amparo Pe
nal le dio al Ministerio Público un plazo de
90 días para resolver el asunto en definitiva,
ratificándose el no ejercicio de la acción pe
nal.

Distinción. Top Companies, en conjunto
con la revista Expansión, ubicó a la cadena
Walmart de México y Centroamérica en el
escalón 13, como Súper Empresa 2018.
Evaluadas 750 firmas, se reconoció alaga

lardonada sus políticas de capacitación, am
biente de trabajo, diversidad, inclusiónyem
poderamiento. #
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¿Esto es un Asalto?

Ya se cumplen 20 días desde que el Ban
co de México, gobernado por Alejan

dro Díaz de León, detectó "incidentes"
en las transferencias entre bancos a través
del Sistema de Pagos Electrónicos Inter
bancarios (SPEI).

Desde entonces, nadie ha podido res
ponder oficialmente si esto es un asalto o
más bien fue un asalto. Ni los bancos, ni
el propio Banco Central, la Secretaría de
Hacienda o la Comisión Nacional Banca
ria y de Valores, le han puesto número al
hackeo.

Esa es la mala noticia La buena es que,
hasta ahora ningún cliente de banco, casa
de bolsa u operadora de fondos ha sufrido
pérdidas.

Díaz de León no ha sido contundente
al señalar que ya se terminó el daño y que

todo se ha reparado. "Se ha mitigado", es
la expresión que cuidadosamente utiliza.

Para colmo, hoy renuncia Lorenza
Martínez, la directora del Sistema de Pagos.

La CNBV, de Bernardo González,
apenas ha emitido tímidos comentarios
sobre una posible firma de un nuevo con
venio de seguridad con los bancos, pero
no asume ninguna facultad como regula
dor en el tema

Y la SHCP, cabeza de sector y que lleva
José Antonio González A naya, simple
mente señala que es un tema de Banxico.

Hay que recordar que a este ataque le
precede aquel que infructuosamente se co
metió a principios de enero pasado contra
el Banco Nacional de Comercio Exterior,
dirigido por Francisco González, y que tu
vo colapsada la actividad por varios días.

Hornean
Crecimiento

Tras un largo periodo de ad
quisiciones, Bimbo, capita
neada por Daniel Servitje,
hará una pausa en su ritmo
de compras.

La apuesta para este
año se centra más en fo
mentar un crecimiento or
gánico de la empresa que en
adquirir marcas ya consoli
dadas, lo que en su momen
to permitió una expansión a
un ritmo acelerado.

Nos cuentan que para
este año las inversiones se
rán más parecidas al centro
de distribución en la CD
MX, que anunció el año pa
sado, así como plantas en
los puntos donde ya operan,
lo que incluye apostarle a la
automatización de procesos.

Y es que en la última dé
cada, Bimbo ha completa
do más de 40 adquisiciones
que le permitieron llegar a
mercados tan lejanos como
China, Ucrania o Turquía,
para alcanzar presencia en
32 países con 197 plantas al
rededor del mundo al cierre
del primer trimestre del año.

Cabe recordar que sólo
en 2017, la compañía llegó a
10 nuevos países a través de
la compra de marcas en Ma
rruecos e India, entre otros.

La piedra en el zapato
para la empresa panificadora

puede estar en Latinoaméri
ca, específicamente en Vene
zuela, donde se mantienen
las operaciones, pero la si
tuación en el país afectó sus
ventas en la región, las cuales
disminuyeron 8.4 por ciento
en el primer trimestre.

Ampliación
Comercial

Quien continúa a toda mar

cha con la expansión de
uno de sus centros comer
ciales es Ara, empresa
que capitanea Germán
Ahumada

La compañía, que re
cibe la mayoría de sus in
gresos con la venta de vi
viendas, tiene una división
de centros comerciales y
actualmente está trabajan
do activamente en la am
pliación de Centro San Mi
guel, ubicado en el Estado
de México, y que tiene en
tre sus tiendas a El Globo,
Vicky Form, C&A, así como
bancos.

Al cierre del primer tri
mestre de este año, el avan
ce de la ampliación ya era
del 75 por ciento y la co
mercialización de espacios
ascendía al 65 por ciento.

El estreno de la expan
sión, de 13 mil metros cua
drados, está previsto para el
tercer trimestre de este año.
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La empresa ya ha inver
tido 164 millones de pesos
de los 351.8 millones que re
querirá para la ampliación y
para obtener más recursos,
obtendrá un préstamo por
175 millones de pesos.

Así que dentro de poco
habrá más oferta comercial
en este malí.

Atorón
en el TLC

Finalmente dejar hasta el fi
nal los puntos más álgidos
de la renegocíación del TLC
no resultó tan buena estra
tegia, pues mantiene la in
certidumbre, al menos para
México y Canadá.

De los temas complica
dos, en dos no se ha logra
do avanzar: en la claúsula
de terminación súbita del
Tratado (Sunset) y reglas
de origen para la industria

automotriz.
En los otros complica

dos, hubo algo de coinci
dencias.

En comercio sujeto a es
tacionalidad de la produc
ción agrícola de EU y en ca
pítulos de solución de con
troversias, parece que los
equipos de Robert Lighthi
zer, Representante Comer
cial de EU, e Ildefonso
Guajardo, titular de la Se
cretaría de Economía, han
avanzado.

Y a esto se suma, como
era de esperarse, el ruido
que causa el tema del proce
so electora] en ciernes tanto
en EU como en México.

Hay que reconocer que
el equipo negociador mexi
cano ha aguando la presión
y no ha aceptado hasta el
momento condiciones que
no necesariamente son fa
vorables para el País.

capitane5@reforma.com
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¿Qué pasó
con el TLCAN?
Hay un gran interés de las partes en llegar a un
entendimiento que sea aceptable para todos.

La modernización del TLCAN entró en un

compás de espera, luego de que el gobier
no mexicano claramente decidió sacar el pie
del acelerador, en aras de no ceder por tiem
po en los temas fundamentales a favor de los
mexicanos.

El gobierno mexicano tomó la decisión de
eliminar la presión de los tiempos, puesto que obsesionarse
con una fecha no habría generado los mejores resultados
para México y además implicaría una tensión innecesaria.

Es importante recordar que los acuerdos comerciales se
hacen entre Estados y no son decisiones de gobierno. En el
caso mexicano, la mayoría de los acuerdos comerciales ha
iniciado en un gobierno y sé ha firmado en otro.

El secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, me ex
plicó el martes por la noche, en una entrevista en Imagen
Radio, que, aun cuando la negociación terminara por algún
arte el próximo jueves, los tiempos legislativos en Estados
Unidos llevarían a que pudiera sér ratificado por México a
partir del 20 de agosto. Suena realmente complicado ima
ginar que, a menos de 10 días de la renovación del Poder
Legislativo, se hiciera un periodo extraordinario.

El mensaje de la semana pasada del republicano Paul
Ryan (líder del equivalente a los diputados mexicanos) sólo

puede ser comprendido en la lógica electoral de Estados
Unidos y deja totalmente claro el interés de llegar a las elec
ciones con ese tema totalmente resuelto.

Es claro que los tres países quieren llegar a una moder
nización, como lo dejaron claro Justin Trudeau y Donald
Trump en la llamada telefónica que tuvieron para preparar
la reunión del Grupo de los 20, sin embargo, la pelota está
en la cancha de Estados Unidos.

Es claro que la administración de Trump no está dispues
ta a ceder en temas como las reglas de origen; resolución de
controversias; cláusula de terminación del acuerdo comer
cial. Firmar, por cuestión de tiempos, seria francamente rui
noso para los intereses
de los mexicanos.

Hay un gran inte
rés de las partes en lle
gar a un entendimiento
que sea aceptable para
todos. No debe olvi

darse que los equipos
negociadores de las tres
naciones han estado

en sesión permanen
te desde el 19 de abril y
ninguno tiene interés en
levantarse de la mesa.
La fecha fatal del

próximo jueves se había
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convertido en una presión adicional para México y de ahí
que el gobierno mexicano tomara la decisión de apagar la
presión del tiempo, lo que generará nuevos espacios para
encontrar la mejor negociación a favor de todas las partes.

¿DÓNDE ESTAMOS?
Lo primero es dejar claro que nada, absolutamente nada, se
ha definido. La negociación del acuerdo comercial sigue y
podría llegar a su conclusión en, prácticamente, cualquier
momento, siempre y cuando se logren acuerdos que sean
satisfactorios para todas las partes.

El TLCAN se mantiene, sin embargo, cada vez se generan
mayores incertidumbres sobre cuál podría ser el derrotero
del acuerdo comercial bajo nuevos términos. Si la negocia
ción se extiende hasta el año próximo, la inversión y los flu
jos comerciales entre las dos naciones comenzarán a verse
afectados, puesto que todos aquellos quienes habían paga
do por ver comenzarán a tomar nuevas alternativas.
DEFINICIONES

Es necesario que los partidos políticos y sus candidatos
tengan posiciones totalmente claras sobre el TLCAN y su
negociación, puesto que, hasta el momento, se han escu
chado más lugares comunes y posicionamientos huecos,
dado que se esperaba que la administración del presidente
Enrique Peña Nieto y el actual Senado de la República de
jaran la mesa puesta, sin embargo, no será así, por lo menos
desde el punto de vista legislativo.
Hasta el momento, José Antonio Meade y Margarita

Zavala han sido bastante contundentes no sólo en cuanto

apoyar al libre comercio, sino también a la forma en la cual
se está negociando. Ricardo Anaya ha mantenido una po
lítica bastante neutral. En el caso de Andrés Manuel López
Obrador, la posición no es tan clara. En los Pejenomics se
ñala que están a favor de la apertura y la diversificación de
mercados, pero, por el otro lado, también propone la autosu
ficiencia alimentaria. Se trata de dos propuestas totalmente
contradictorias, puesto que si México decide cerrar su fron
tera o racionar las importaciones, pondría en duda la viabi
lidad de los 46 acuerdos comerciales que tiene nuestro país.
Es un hecho que los mexicanos nos hemos beneficia

do profundamente de los acuerdos comerciales, por lo que
es necesario que quienes aspiran a gobernar el país tengan
una posición clara sobre la modernización del TLCAN.

El gobierno
mexicano tomó la
decisión de eliminar

la presión délos
tiempos, puesto
que obsesionarse
con una fecha no

habría generado los
mejores resultados.
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CNBV, SHCP
y Banxico: protocolo
de cibersegurldad
Esta misma semana se firmará un protocolo de

ciberseguridad que ya se estaba cocinando,
pero que se aceleró tras el ciberataque a Ba
norte, Inbursa, Banjercitoy dos instituciones
más en sus sistemas de interconexión al SPEL

Uno de los objetivos es lograr una mayor
coordinación entre las instituciones y sobre

todo, rapidez de respuesta.
El protocolo es impulsado por la CNBV, la Secretaría de

Hacienda y el Banco de México, y será firmado por todas las
instituciones que agrupan a los intermediarios financieros.

Los bancos estarán obligados a informar a la CNBV en el
momento en que se presente un suceso como un ciberata
que o un intento de ciberataque para evitar que se convierta
en un problema sistémico, como finalmente se evitó el pa
sado 28 de abril.

El gobernador del Banco de México, Alejandro Díaz
de León, ya reconoció que hubo un hackeo al sistema de
interconexión de varios bancos, pero será realmente hasta
dentro de dos o tres semanas, cuando concluya la inves
tigación forense, cuando se pueda determinar con preci
sión a cuánto asciende el robo cibérnético que sufrieron
al parecer cinco bancos con transferencias electrónicas a
cuentas fraudulentas.

DIRECCIÓN DE CIBERSEGURIDAD
Los problemas pusieron en evidencia la necesidad de forta
lecer la ciberseguridad y de compartir mayor información.
Hay bancos molestos con las decisiones de Banxico, como
obligarlos a operar en el sistema alterno, que es más lento
y genera retrasos generalizados, y a pagar hasta el día si
guiente, en efectivo o cheque de caja, las transferencias de

fondos mayores a 50 mil pesos.
Además del protocolo de ciberseguridad, Banxico publi

có ayer en el Diario Oficial reformas al Reglamento Interno
para crear la Dirección de Ciberseguridad, que deberá forta
lecer la seguridad de los sistemas que soportan la operación
y procesos del banca
EL BRONCO,
CRÍTICAS ALIÑE,
PERIODISTAS
Y BANOBRAS

La sorpresa en la re
unión Nacional de
Consejeros del BBVA
Bancomer fue que Jai
me Rodríguez. El
Bronco, al defender su
propuesta de cortarles
la mano a los corruptos,
pidió que levantaran la
mano quienes estuvie

ran de acuerdo con la propuesta y —para mi total asom
bro— muchos la levantaron. Pidió también azotes para los
deficientes; acusó a Banobras de Ser una competencia des
leal con los bancos; reiteró que el INE es un tramposo e in
sultó a los periodistas. Dijo que no le cree a los periódicos
porque los que escriben en los periódicos se la pasan en
una oficina y no salen a la calle, lo que es un insulto a todos
los periodistas, en especial a los reporteros que diario sa
len a cubrir sus notas —incluida la campaña de El Bronco—
y que en muchas ocasiones exponen su vida en la cobertura
de la información.
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MEADE Y ANAYA, CÓMODOS
En la reunión del BBVA, a la que no quiso asistir AMLO,
Ricardo Anaya repitió la conferencia que dio ante los conse
jeros de Citibanamexy que ha reciclado en varios foros, mien
tas que la exposición de José Antonio Meade, que inició con
un repaso de la economía mexicana en los últimos 100 años,
parecía más un mensaje del secretario de Hacienda que del
candidato a la Presidencia.

En la sesión de preguntas y respuestas, Anaya aprovechó
para pedir el voto útil porque —dijo— sólo él puede ganar
le a López Obrador. Le volvió a tender la mano a Margarita
Zavala y afirmó que no hay que ver a los empresarios como
enemigos, sino como aliados.

Por su parte, Meade señaló que ningún país resuelve sus
elecciones con encuestas. Aseguró que cuando gane se apre
ciará el peso, y que no es el candidato de la continuidad,
porque propone cambios para enfrentar la inseguridad, la co
rrupción y la pobreza.
DÓLAR, PRESIONADO POR EL TLCAN
El cierre de las negociaciones del TLCAN sigue en el limbo,
aunque no se descarta un acuerdo en las próximas semanas
que no seríaya antes del deadlíne del 17 de mayo que fijo Paul

Ryan, el speaker de la Cámara de Representantes, para que
sea aprobado por el actual Congreso.

Sorprende que mientras Ildefonso Guajardo, secretario
de Economía, se muestra pesimista, el primer ministro de Ca
nadá, Justin Trudeau, asegura que "estamos muy cerca" de
llegar a un acuerdo. ¿Sabrá algo que desconoce Guajardo?

El peso llegó en el mercado interbancario a 19.90 pesos,
pero se recuperó tras las declaraciones de Trudeau y cerró
en 19.68 pesos.

Los bancos estarán

obligados a
informar a la CNBV

cuando se presente
un suceso como

un ciberataque,
para evitar que
se convierta en un

problema sistémico.
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Meade y Anaya no
son uno mismo...
en Bancomer
Meade: de Elias Calles alos atentos saludos

aAnaya. Los dos se sinceraron frente alos
consejeros regionales del BBVA Banco
mer. Meade fue claro: Hay y habrá Meade
después de la elección, y recordó su simi
litud con Plutarco Elias Calles, quien es el
otro que también fue varias veces (cinco)

secretario de Estado, como dej ando irla lámina aAnaya por tener
la experiencia pública que su contendiente carece.

Meade recordó, una y otra vez, que en esta elección habrá
que decidir de qué lado de la historia están los electores, de la
defensa de las instituciones y propuestas para combatir insegu
ridad, corrupción y crecer más o de quien no respétalas institu
ciones, que sin su nombre, ya saben a quién se dirige. Y Meade
aprovechó la experiencia hacendaría y no dejó ir viva la pro
puesta social clave de Anaya: Su propuesta de Ingreso Básico
Universal: "Claro que debilítalas finanzas públicas".
ANAYA: DE ESTO ES DE DOS...
A LA HONESTIDAD DE MEADE
Ricardo Anaya también aprovechó el foro. Es una elección en
tre dos, dijo Anaya tratando de hacer a Meade a un lado (ya
sabe, anteponiendo el clásico: Con todo respeto). Y de ahí llamó
al voto útil a su favor y en contra de AMLO, y desde luego, le
hizo más que un guiño a Margarita Zavala para unirse a él: "La
tengo en un extraordinario concepto". También criticó a López
Obrador: "Ya saben quién... no entiende nada". Sobre Meade,
Anaya fue rudo: Representa la continuidad, y de si es honesto
(que es una divisa de Meade)... no lo sé, respondió Anaya. Los

consejeros regionales fueron testigos de una cruentabatalla en
tre Meade y Anaya para ver quién va a combatir con AMLO.

PROPUESTA MEADE, CÓMO CRECER CON
SEGURIDAD Y SIN AFECTAR FINANZAS

El gran ausente al encuentro fue López Obrador, el candidato
presidencial puntero, quien la semana pasada declinó la invi
tación de BBVA Bancomer. Y claro que Meade y Anaya apro
vecharon la plaza bancaria para mandar mensajes de finanzas
sanas (ambos), de combatir la corrupción y desigualdad. Sin
embargo, sí hubo diferencias en sus propuestas.

Meade presentó una propuesta, sm duda más aterrizada en
las actuales finanzas públicas, Su programa de Avanzar contigo
para combatir desigualdad: ligar ai norte con el sur, y equidad de
género no gastaría más, sino que utilizaría los instrumentos ac
tuales, pero acercándose a la gente. En el modelo de Meade de
seguridad integral, atacaría la enorme cantidad de armas exis
tentes en el país, buscarla un Código Penal Único para perseguir
al mismo delincuente en todo el país.

En el combate a la corrupción, ampliarialaLey de Extinción
para quedarse con los bienes de los corruptos, así como le da
ria plena autonomía al Ministerio Público ("para que se pueda
aprehender como en Brasil al mismo Lula") y validaría los Re
gistros Públicos de la Propiedad con el SAT y el INE dentro del
Sistema Nacional Anticorrupción. Y desde luego, pone como un
tema indispensable para avanzar con estabilidad, el tener un
superávit primario en finanzas públicas (el que quita el pago de
intereses de la deuda para ver el esfuerzo real en saneamiento
de las finanzas). "Es un tema fundamental para la confianza".
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PROPUESTA DE ANAYA,
MÁS SENCILLA, PERO COHERENTE
Anaya también presentó una propuesta basada en finanzas sa
nas, no endeudamiento y combate a la corrupción e inseguri
dad. Con algunas ideas novedosas, pero con menos detalle de
los impactos en las finanzas que la de Meade, y menos especí
fica en propuestas sobre inseguridad y combate a la corrupción.

Una fortaleza de Anaya. sin duda, es que logra conectar con
los públicos: Una presentación sencilla, coherente, no muy pro
funda, pero que quizále sea suficiente para convencer. Habla de
bajar laproporción de ladeudarespecto del PIB para garantizar
finanzas sanas. De invertir en infraestructura e innovación hasta

el 25% del PIB. También de tener seguridad, de contar con Es
tado de derecho; de un marco fiscal adecuado, con estímulos
a la inversión. Los cómos le fallan, sm duda pero tiene algunas
propuestas novedosas, como las del ombudsman de la inver
sión o la de combatir la comipción con temas, por ejemplo, de
eliminar el artículo octavo de la Constitución para juzgar al Pre
sidente. Usted lector, como los consejeros de Bancomer, juzgue
cuál le convence más. Aunque en el foro faltó ya saben quién.

CNBV: PROTOCOLO PARA
GRUPO DE RESPUESTA

Bernardo González, presidente de la CNBV, trabajó con Ha
cienda y Banxico, y los mismos bancos, un protocolo de res
puesta para ataques cibernéticos. Le exigirán a los bancos que
tengan un grupo especializado juridico, de empresay comuni
cación, que determine si las fallas cibernéticas son sólo opera
tivas o van más allá, como un ataque o hackeo. De ahile podrán
hablar a las autoridades, y la CNBV junto con Hacienday Banxi
co podrán hacer un rápido grupo de respuesta para combatir
la contingencia. Si se necesita subirán a la PGR y la policía ci
bernética. El ciberataque alos bancos mexicanos dejó buenas
enseñanzas, creando grupos para responder lo antes posible.
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Ciberseguridad,
estrategia de
estabilidad financiera
El 23 de octubre del año pasado, durante el foro

Fortaleciendo la Ciberseguridad paralaEstabili
dad del SistemaFinanciero Mexicano, Alejandro
Díaz de León, hoy gobernador del Banco de Mé
xico, propuso "adoptar una estrategia integral
que fortalezca nuestra (del sistema financiero
mexicano) capacidad para detectar, contener y

mitigar los ciberataques". De allí que el reconocimiento de lo su
cedido en el aplicativo de enlace al SPEI de LGEC sólo actívalo
que está definido, incluyendo la publicación ayer del cambio de
adscripción de unidades administrativas del Banxico, y escalar al
gunas porque desde hace tiempo enlaDirección General de Tec
nologías de la Información, había una gerencia de seguridad de
las Tlylasubgerenciadel centro de defensade la ciberseguridad.

La estrategia institucional tiene definiciones claras que ya
existen desde tiempo atrás, porque el banco central garante y
operador de la integridad, seguridad y confiabilidad de los sis
temas de pagos del país ha emitido circulares y lineamientos
precisos para mitigar el ciberriesgo, que incluye el uso de cana
les dedicados y encriptados, que las instituciones cuenten con
equipo de cómputo dedicado para uso exclusivo de enlace alos
sistemas, la prohibición de conectarse alared abiertay el uso de
firma electrónica para las operaciones.

La intención es lograr que la estrategia integral de la que ha
blaba entonces Díaz sea parte de la respuesta institucional, por
que la supervisión será realizada con la CNBV y los más de 100
bancos conectados a los sistemas de pagos del país.

Para ello, como adelantó el presidente de la CNBV, esta
misma semana será firmado un protocolo especial de ciber
seguridad entre autoridades e instituciones, para mejorar la

gobenianzadel sistema de seguridad. Éste implicará la respon
sabilidad sobre el tema al más alto nivel corporativo (nada que
mi jefe de sistemas es el culpable), debe garantizarse la pro
tección de datos en todas las unidades de negocio operativas:
revisarse y garantizarse los controles de identidad, acceso y se
gregación de funciones: la coordinación con terceros relacio
nados y su supervisión (proveedores de hardware y software
como los aplicativos en cuestión): revisar la protección de equi
pos de cómputo y centros de datos: el resguardo de la red de
comunicación; modificar la cultura de seguridad para hacerla
proactivay que mejore la capacidad de respuesta ante eventua
les incidentes y concientizar y capacitar todos los operadores
de procesos críticos como del personal en general cuando se
presentan contingencias.

Este sistema tendrá un grupo de coordinación que facilitará
que las instituciones ante una eventual contingencia comuni
quen lo que les ocurra para que el sistema en su conjunto haga
frente a situaciones como la registrada en los enlaces al SPEI de
algunos bancos, sin que se convierta en cacería de brujas o en
un problema de desprestigio.

Los riesgos de seguridad infomiática creceny lo que se hace
es reforzar integralmente la estrategia para minimizar su ocu
rrencia y maximizar las posibilidades de detección temprana.
No hay inventos nuevos, smo un refuerzo. Así o más claro.
DEFONDOSAFONDO

#BBVA Bancomer realizó su Reunión Nacional de Conseje
ros Regionales con una convocatoria extraordinaria y, aunque
no faltará quien diga que es una audiencia proanayista o pro
meadista, me parece que la ausencia de AMLO muestra que
no tuvo ganas de ser interrogado por nuestro amigo. Carlos
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LoretdeMola.

Resultó un foro extraordinario, más cuando el presidente
de BBVA, Francisco González, se planta con la certeza de que
Bancomer seguirá siendo apoyo del crecimiento económico del
país "mantiene la inversión de mil 500 millones de dólares adi
cionales entre 20172020, gane quien gane en la elección de
julio, porque México es más que una elección y es un país con
capacidad de crecery avanzar en desarrollo humano si se man
tiene una gestión responsable de la economía y las finanzas pú
blicas". Recibió de manos del Presidente la condecoración de

Caballero del Aguila Azteca, la máxima distinción que otorga el
gobierno de México. ¡Muy merecido!
#CANAERONAIM... El Foro de Transporte Aéreo realizado por
la Canaero, que preside Sergio Allard. logró convocatoria plena
y lleno total. Los dos temas relevantes: 1) la agenda de desarrollo
del sectory, 2) la discusión aveces vagay confusa sobre la
construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México, que pone sobre la mesa unay otra vez a AMLO, can
didato a la Presidencia por Morena.

Interesante puntualización la de la subsecretaría de Trans
porte, Yuriria Mascott, sobre que el gobierno del presidente
Peña no considera concesionar al sector privado la temiinación
y gestión del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, pues
eso seria dejar el grueso de la rentabilidad futura de la infraes
tructura aeroportuaria en manos de privados.

El 70% de la obra requiere una inversión actualizada de 13
mil 300 millones de dólares y lo que se han invertido se ha li
citado y se firmaron contratos, falta muy poco de la estructura
vital y su financiamiento no depende del "dinero del pueblo",
sino del pago de la Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA) del actual
AICM, por el cual cruza 30% de los vuelos dentro de los destinos
del país o 60% de los vuelos desde y hacia el país.

Déjeme darle un cálculo que hizo la Canaero. Con un total
de 62 millones de usuarios al año y una tarifa de uso del aero
puerto promedio de 35 dólares podrian generarse recursos por
Í.7 billones de dólares que servirían para pagar deuda progra
mas sociales y gasto público, como ocurre en otros proyectos
similares a nivel internacional. Las aerolíneas propusieron de
sabollar, con parte de esos recursos, las zonas aledañas Neza
hualcóyótl, Ecatepec, Ateneo, ChiconcuacyTexcoco,

El sectorcérró filas, incluidos los representantes de lalATAy
ALTA en tomo a la agenda 20182024, que tiene seis ejes agru
pados bajo el concepto de competitividad con sentido social:
seguridad aérea, crecimiento, regulación inteligente, infraes
tructura, servicios de facilitación y sostenibilidad de largo plazo.
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Inbursa, Banorte,
Bancomext y
Banjército
demandan en PGR
Una de las líneas de investigación que si

guen las autoridades mexicanas plantea
la hipótesis de que atrás de los ciberata
ques a algunos intermediarios financieros,
el mes pasado, hay una sofisticada banda
que contó con la ayuda de personal de las
instituciones afectadas y funcionarios de

organismos públicos.
Hasta ahora se han presentado seis denuncias, cinco de

bancos y otra de una casa de cambio. Dos de Banorte, de
Carlos Hank González; una de Inbursa, de Carlos Slini;
otra del Bancomext, que dirige Francisco González, y una
más de Banjército, que comanda René Trujillo Miranda.

La casa de cambio fue Kuspit. de Rodrigo Ocejo. Un pri
mer hackeo a manera de prueba se perpetró a esta última
por ahí del 27 de abril. Simultáneamente los ciberdelin
cuentes ejecutaron otro ejercicio en Banorte. El primero por
cerca de tres millones de pesos y el segundo por alrededor
de 15 millones.

Puede decirse que desde el principio, la Comisión Na
cional Bancariay de Valores (CNBV), que preside Bernardo
González, estuvo enterada de los eventos. Al regulador le
allegaron suficiente evidencia de los fraudes que se estaban
cometiendo en algunos bancos. Pero, inexplicablemente, se
guardó silencio.
Conforme pasaron los días continuaron los hackeos a

Bancomext, Inbursay Banjército. Los delincuentes abrieron

cientos de cuentas hacia las que dispersaron los recursos
que drenaron de las cuentas concentradoras de esos ban
cos. Esas cuentas se abrieron en todo el país.

Los bancos y las autoridades cuentan con videos y foto
grafías de algunas personas que se presentaron en las venta
nillas a cobrar el dinero. Por ello se asegura que los hackers
contaron con la ayuda de empleados de los propios bancos
desfalcados, motivo por el cual ya están siendo investigados.

La PGR, a través de la Agencia de Investigación Crimi
nal (AIQ, que lleva Ornar García, ya trabaja para esclarecer
las afectaciones por los ataques cibernéticos a los sistemas
utilizados por los intermediarios en su conexión al servi
cio de transferencias del

Sistema de Pagos Elec
trónicos Interbancarios
(SPEI).
La AIC, por medio

de la Unidad de Inves

tigaciones Cibernéticas
y Operaciones Tecno
lógicas (UICOT), está
recabando los registros
y procedimientos de
Operación de todos los
sistemas utilizados para
soportar la operación
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con el sistema SPEI por parte de los bancas afectados.
También se investiga a los proveedores de servicios de

enlaces de comunicación al SPEI que fueron contratados
por los intermediarios, los desarrolladores de los llamados
'aplicativos", a quienes se les culpó de inicio por los cibera
taques a las redes de algunos bancos.

Todas estas acciones tienen la finalidad de identificar la
vulnerabilidad, los vectores de ataque y el modus operandi
de posibles involucrados en las transferencias electrónicas
que pudieron haber sido generadas de manera ilegítima en
las instituciones en su operación con la plataforma de pa
gos SPEI.

A la fecha, la AIC cuenta con datos técnicos que permiten
establecer diferentes líneas de investigación, las cuales se
encuentran en proceso de análisis, lo que permitirá recons
truir los hechos y poder identificar a los responsables de las,
conductas que afectaron los sistemas de pago electrónicos.
Le adelanto que la dependencia que capitanea Alberto

Elias Beltrán va suscribir también el protocolo de seguridad
que seguirán los intermediarios financieros para hacer fren
te a hackeos y ciberataques.
HIDALGO CREA
Al 30 de abril se alcanzó un nuevo máximo histórico en el

nivel de empleo con 227 mil 478 trabajadores asegurados en
el IMSS en Hidalgo. La entidad que gobierna Ornar Fayad
se posicionó en el tercer lugar nacional por el ritmo de cre
cimiento del empleo de diciembre de 2017 a abril de 2018.

Es el segundo incremento más grande que se reporta para
el mes de abril de los últimos 20 años. En los primeros cua
tro meses de 2018, se crearon nueve mil 418 nuevos empleos
formales, superior en 72% a los puestos generados en igual

periodo del año anterior. Así, entre el 31 de diciembre de 2017
y el 30 de abril de 2018 los trabajadores asegurados aumen
taron 4,33éi Ia tercera tasa de crecimiento más alta del país
y superior a la tasa nacional de 2.3%, Con estos empleos del
primer cuatrimestre se cubre más del 94% de la meta de em
pleos planteada en el Plan Estatal de Desarrollo para el 2018.

ENTREPRENEUR

Una buena noticia para el sureste mexicano es la realiza
ción del primer foro enfocado al emprendimiento, el cual
se llevará a cabo este 18 de mayo en Villahermosa, Tabas
co. "Surprende". al mando de Paulina Velázquez Montalvo,
permitirá asesorar a los emprendedores de la región.

Asimismo, dotarlos de herramientas para conseguir finan
ciamientos, presentar proyectos y que sus ideas puedan ser
materializadas en negocios. El programa contempla 17 con
ferencias, cuatro paneles de discusión y tres talleres enca
bezados por expertos, mismos que estarán al alcance de los
emprendedores del sureste mexicano.

La PGR, a través
de la Agencia de
Investigación
Criminal, trabaja
para esclarecer
las afectaciones

por los ataques
cibernéticos.
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Anticipan expertos años de
crecimiento para la aeronáutica
Ayer se realizó el Primer

Foro del Transporte Aéreo,
una idea que promovió
Sergio Allard. presidente
de la Cámara Nacional de

Aerotransporte (Canaero),
y en donde se abordó de

otro modo la importancia estratégica de este
sectory del Nuevo Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México (NAICM).

Si en el evento del Colegio de Ingenie
ros, hace unas semanas, Bernardo Lisker,
de Mitre, destacó las deficiencias técnicas
del proyecto de Santa Lucía; ahora los ac
tores y reguladores de la industria hicieron
proyecciones sobre el impacto de la aero
náutica y el NAICM en términos de creci
miento económico y nuevos empleos.

Allard aseguró que para 2030, entre em
pleos directos e indirectos habrá 2.1 millones
de puestos de trabajo vinculados con este
sector y que los ingresos por turismo vía aé
rea llegarán a 42 mil millones de dólares.

Mientras que James Wiltshire, director
de Análisis de Políticas de laAsociación In
ternacional de Transporte Aéreo (IATA), dijo
que, si se cumplen las mejores prácticas in
ternacionales en términos de distribución

de slots, se generarán 20 mil millones de
dólares más al PIB y se crearán 200 mil
empleos directos sólo con el NAICM.
También destacó la participación de

Jorge Nevárez, coordinador de la Unidad
de Negocios de Aeropuertos y Servicios
Auxiliares (ASA), quien explicó que la Re
forma Energética permitirá distribuir tur
bosina a precios internacionales en los
aeropuertos mexicanos, aunque faltan
inversiones privadas para romper con un
monopolio público.

DIVISADERO

MÁS SOBRE TORRUCO. Si Miguel Torruco,
coordinador de Turismo de la campaña de
Andrés Manuel López Obrador (AMLO),

comentó que Enrique de la Madrid se
había "fusilado" su programa de turismo
social, resulta que no se refería a todo "Via
jemos por México" (VPM).

Cuando fue secretario de Turismo de la

capital lanzó un programa que se llama
ba Disfruta la Ciudad de México que, como
VPM, también buscó alentar los viajes a
menores precios durante las temporadas
bajas.
Además, "Sonrisas por tu ciudad", con

un subsidio de 20 millones de pesos, llevó a
pasear por la capital a 350 mil personas de
bajos ingresos en un año y pensaba llegar
a 500 mil; también había otro que tenía un
costo menor para llevar a adultos mayores
a ciudades como Taxco.

Si llega a la Secretaría de Turismo Fede
ral, en caso de que gane AMLO, dice que
el gran reto será aumentar el gasto prome
dio del turismo internacional, pues México
cayó de la posición 14 a la 15.

Ello lo conseguirá, explicó, reforzando la
mercadotecnia, aunque no está de acuerdo
con dotar de independencia al Consejo de
Promoción Turística de México, como pro
ponen otras plataformas.
Además de que planea hacer un traba

jo importante para desarrollar muchos más
productos turísticos y seguir desarrollando
la oferta.

Asegura que ya tienen identificadas 134
plazas con vocación turística en México,
en las que trabajarán para impulsar el
desarrollo regional que mencionan los
Pejenomics.

También refirió que el Tianguis Turístico
mantendría su itinerancia yendo un año a
Acapulco y al siguiente a algún destino di
ferente como sucede en la actualidad.

Finalmente dijo que Airbnb, Ubery otras
plataformas de la llamada "economía com
partida" son tendencias mundiales impara
bles, por lo que trabajarán para regularlas
y que paguen impuestos.
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COORDENADAS

Nos quería chantajear Trump
Enrique
Quintana
El gobierno norteamericano ha desarrollado

una estrategia que pretende arrinconar a
México y Canadá a aceptar las condiciones

que EU quiere imponernos en la renegociación del
TLCAN.

En buen castellano, se puede calificar como
un chantaje. Y, el gobierno mexicano, a través del
secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, ha
hecho muy bien en rechazarlo.
El argumento es que como ya se está acabando

el tiempo para que el Congreso pueda ratificar
el acuerdo al que se llegue en la renegociación,
entonces, o se acepta lo que propone EU o no hay
acuerdo.

Para apuntalar el argumento, Paul Ryan, jefe de
la mayoría republicana en la Cámara de Represen
tantes, estableció la fecha fatal del 17 de mayo,
como límite para recibir la notificación de que se
alcanzó un acuerdo en principio.
El argumento de Ryan tiene una dosis de razón,

pero sigue formando parte del chantaje. El pro
ceso legislativo en EU para aprobar y ratificar un
tratado es engorroso. Sin embargo, aun con esa
circunstancia habría todavía margen para que, en
algún momento de mayo, se notificara al Con
greso de que se obtuvo un acuerdo en principio y
pudiera ser ratificado en diciembre.
Si el acuerdo se notificara en junio, ya no habría

margen para ser procesado por la actual Cámara
de Representantes y tendría que se discutido por
la nueva legislatura que se instalará a partir de
enero de 2019.
Pero, el gobierno norteamericano está usando

esa restricción de tiempo para decirles a los nego
ciadores mexicanos y canadienses que si quieren
que haya Tratado necesitan ceder a las exigen
cias del gobierno de Trump, en temas como las

reglas de origen del sector del automóvil o la cláu
sula de extinción automática, por citar sólo dos
puntos.
Los negociadores mexicanos han entendido muy

bien la estrategia y han mandado el mensaje de
que México está buscando un buen Tratado, al
margen de las fechas, lo que será traducido por
los negociadores norteamericanos como un re
chazo a su mecanismo de presión.
Pero, entonces, ¿qué es lo que puede ocurrir?
Los negociadores mexicanos no se chupan el

dedo y saben que un escenario no descartable es
que se vaya la oportunidad de cerrar un acuerdo
que pueda ser ratificado por el actual Congreso de
EU y la Cámara de Senadores en México.
Y en el futuro, no se sabe si habrá acuerdo, o

incluso si Trump tomará la decisión de levan
tarse de las negociaciones en las próximas sema
nas y eventualmente, notificaría su salida.
Pero, también saben que, como en juego de

poker, puede ser parte de un bluf. Y en realidad,
quieran llevar al extremo el chantaje para ver si
México y Canadá ceden. Y en cierto momento, si
no es así, modificar abruptamente su posición y
flexibilizar sus exigencias para llegar a acuerdos.
Así son las negociaciones tan trascendentes

como las que se llevan a efecto en este momento.
Estamos en un punto en el que todo cuenta, y,
cada uno está haciendo su juego.
La afirmación de Justin Trudeau, quien le

mandó ayer a Trump un mensaje diciendo:
"podemos tener el TLCAN ahora mismo si tú lo
quieres", refleja con claridad el punto en que nos
encontramos.

Trump decide. O flexibiliza sus posiciones para
que haya acuerdo, o se va... pues el chantaje ya no
le funcionó.
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FUERA DE LA CAJA

Macario
Schettino

Dos dinámicas,
dos opciones

Circulan en Internet imá

genes muy interesantes
de cómo las votaciones

recientes guardan una gran
correlación con fronteras que
hace mucho tiempo dejaron de
existir. La votación en Polonia

en 2007, por ejemplo, coincide
con la frontera del viejo imperio
AustroHúngaro; las elecciones
de 2016 en Estados Unidos, con
las naciones que Colin Woodard
identifica al interior de ese país.
En México, en 2006, el mapa se
dividió en dos: al norte votaron

por Calderón; al sur, por López
Obrador.
En esta ocasión, con base en

los datos de MassiveCaller para
votación al Senado, se repite el
fenómeno. En los catorce esta

dos que están al sur del paralelo
20, el voto por Morena prome
dia 41%. En los dieciocho que
están al norte, no llega a 25%.

En esos estados del sur hay algu
nos en los que hay competencia:
Michoacán, en donde parecen
competir las tres coaliciones;
Morelos, en donde la dispersión
es inmensa; Campeche (Morena
vs. PRI), Estado de México (Mo
rena vs. Frente). En otros dos,

Puebla y Veracruz, parecería que
el Frente se lleva las gubernatu
ras, pero Morena el Senado. En
los otros ocho estados (Gue
rrero, Oaxaca, Chiapas, Tabasco,
Quintana Roo, Tlaxcala, Hi
dalgo, CDMX) Morena supera el
46% de preferencias.
Esos mismos catorce esta

dos del país han crecido menos
que el promedio desde hace un
cuarto de siglo. Entre 1995 y
2015, para no contar la grave
caída debida al petróleo de
los últimos años, esos catorce
estados crecieron 12% menos
que el promedio nacional, con
lo que perdieron 7 puntos en
la participación del PIB (pasa
ron de 60 a 53%). Los otros 18
estados crecieron 16% más que
el promedio. Podemos estimar
el crecimiento per cápita de las
dos regiones. Quienes viven al
norte del paralelo 20 tenían, en
1995, un PIB per cápita de 77
mil pesos (de 2008). Al sur, esa
cifra era ligeramente superior,
83 mil pesos. Para 2015, el del
norte alcanzaba 118 mil pesos,
mientras que el del sur estaba en
103 mil. Aunque ambos crecie
ron, al norte del paralelo 20 el
crecimiento anual promedio, por
habitante, fue de 2.2%; al sur,
fue de 1.1%.
Por abundar en las cifras: la

Ciudad de México pasó de re
presentar 18.3% del PIB nacio
nal, en 1995, a 16.8%, en 2015,
una pérdida de 1.4 puntos. Pero
perdió más en términos pobla
cionales, pasando de ser 9.4% de
la población del país, en 1995,
a sólo 7.3%, en 2015. Por lo
mismo, el PIB per cápita en la
Ciudad de México muestra un
crecimiento de 2.4% anual. En
cambio, el Estado de México su
fre el fenómeno inverso: crece en

su participación del PIB, de 8.4 a
9%, pero crece mucho más en su
población, de 12.2 a casi 14% de
la población nacional. El PIB per
cápita crece apenas 1.3% anual
en esos veinte años.

Observe usted que en las enti
dades federativas en las que ha
habido crecimiento económico

importante (2% anual por per
sona lo es), tres de cada cuatro
votantes no tienen interés en las

propuestas de Morena y López
Obrador. En cambio, en donde
ese crecimiento ha sido escaso

(1% anual), esas propuestas
convencen casi a la mitad de los

votantes. A pesar de que todos
crecen, después de 20 años de
ver que los del norte crecen al
doble, los del sur seguramente
están molestos.

Justo aquí es en donde las pro
puestas de campaña se vuelven
interesantes. Una posibilidad es
regresar al modelo que nos hacía
crecer a todos igual, cuyo ago
tamiento nos costó más de una
década resolver. El otro es con
vencer al sur de hacer lo mismo

que el norte. Pero aquí es en
donde el pasado entra enjuego.
Mañana lo comentamos.
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El equipo de transición
al TLCAN
Los tiempos políticos son los nue

vos rectores de la renegociación
del Tratado de Libre Comercio

de América del Norte (TLCAN). Si no
queda mañana el acuerdo en principio,
ya le tocará a una previsible mayoría
demócrata evaluar un asunto del libre

comercio que claramente detestan.
Y en México, si no se concluye la

reconfiguración del tratado que man
tenemos con Estados Unidos y Cana
dá antes del 1 de julio, habrá que in
corporar a la mesa a los que ganen las
elecciones presidenciales.
Así que el TLCAN sí tiene fechas lí

mites si no quiere encontrar en el ca
mino nuevos opositores, algunos que
podrían ser verdaderamente radicales
en contra del libre comercio entre los
tres socios norteamericanos.

Al final, en aquella discusión al in
terior del primer equipo del presi
dente Enrique Peña Nieto entre tener
un acuerdo posible sobre uno desea
ble, ganó la visión de tener un TLCAN
de calidad. Un acuerdo en el que no
se tuviera que ceder en extremo a las
demandas alevosas de Donald Trump.

Si se logra concretar el acuerdo,
veremos muchos de los caprichos au
tomotrices del gobierno de Trump,
incluidos los porcentajes más altos en
la regla de origen y quizá hasta pre
siones en materia laboral.

Pero lo que México y Canadá insis
ten en no dejar pasar en un eventual
pacto final son aquellas exigencias de
Donald Trump que pretenden poner
fecha de caducidad al TLCAN y re
mover los mecanismos autónomos de
solución de controversias.

En el momento en que la delega
ción de la Casa Blanca quiso utilizar
la presión del tiempo para mantener
inamovible su postura, mexicanos y

canadienses recibieron la señal para
levantarse de la mesa de negociación
el viernes pasado, cancelar sus reser
vaciones de hotel y hasta la mesa pa
ra la cena de esa noche y entonces se
regresarán a sus países.
Desde entonces hasta ahora hay una

permanente negociación técnica en to
do lo demás. Pero hay un impasse en la
conclusión del acuerdo en principio por
estos puntos torales de desencuentro.
El secretario de Economía, Ildefon

so Guajardo, me dijo que México no
tiene plazos fatales pero que evidente
mente si llega la elección del 1 de julio
con la mesa de renegociación activa
tendrán que incorporar a las personas
que el próximo gobierno designe para
el tema en ese periodo de transición.
No hay un destino manifiesto, hay

una elección en puerta de la que na
die conoce el resultado. Pero está claro

que la alternativa populista de López
Obrador se opone al libre comercio. La
mejor evidencia es su adelanto, dicho
de viva voz, que va a dejar de impor
tar alimentos y energéticos.
Una mayoría demócrata en Esta

dos Unidos querrá meter mano en al
gunos temas para dar su aval a la ra
tificación del TLCAN. Por ejemplo,
mejoras salariales reales entre los
obreros mexicanos que intervengan
en la cadena exportadora. Pero po
drían dejarlo pasar, no hay duda.
Pero si la negociación se cruza

con un cambio radical en la política
mexicana parece un hecho que habría
un choque de trenes entre los gobier
nos de México y Estados Unidos que
acabarían por descarrilar, no sólo la
renegociación de una nueva versión
del TLCAN, sino incluso el acuerdo
que hasta hoy se mantiene vigente.
Entonces, sí hay plazos fatales.
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NADA PERSONAL, SOLO NEGOCIOS

El citado que falto a la cita

BÁRBARA ANDERSON

Ayer fue la reunión anual de consejeros
regionales de BBVABancomer. Uno de
los atractivos eran las ponencias de

los cinco candidatos a la Presidencia. Si bien
llegaron solo cuatro, cada uno mencionó en sus
discursos al que faltó: Andrés Manuel López
Obrador. Su nombre fue el más repetido del día.
Ante 500 consejeros y 100 directivos del

banco, el gran anfitrión Francisco González,
presidente de BBVA, compartió mesa con su
top management local Luis Robles y Eduardo
Osuna y con otros popes como Alberto Bailléres
y Fernando Chico Pardo.
• Jaime Rodríguez, con un video de los 80

del gobierno de Singapur, volvió a la carga
con su idea de "cortar las manos" a políticos
corruptos. Me sorprendió que pidiera a ese foro
que levantaran la mano quienes estuvieran de
acuerdo y decenas de empresarios se mostraron
a favor. En referencia al ausente, para él "los

empresarios son lo únicos que mueven a México,
desde el bolero hasta el grandote" y hasta dijo
que designaría a uno como su secretario de
Hacienda; prometió revisar el Banobras, que
"es una competencia desleal para ustedes".
• Margarita Zavala no hizo muchas referencias

a sus propuestas de política financiera, sino
más bien se enfocó en que trabajará en una
gran transformación hacia la legalidad y que
sería implacable con la corrupción.
• Ricardo Anaya propuso una reforma fiscal y

un ombudsman de la inversión, que trabaje en
liberar obstáculos para invertir y una especie
de "blockchain para lograr la trazabilidad de
los fondos salidos del gobierno" (vaya a saber
que signifique eso). "AMLO no sabe lo que
dice cuando propone construir seis refinerías.
Estarían listas para 2024, justo cuando caerá
el consumo de gasolina porque bajarán los
precios de los autos eléctricos y cualquiera los

podrá comprar". Y levantó aplausos cuando dijo
"tengo admiración por los empresarios, no hay
que verlos como enemigos, sino como aliados".
• José Antonio Meade arrancó con una

presentación más de secretario de Hacienda
que de candidato a Presidente, mostrando la
solidez de la macroeconomía, aunque no dejó
de decir que él no representa la continuidad
(pero sí que mantendrá las reformas). Propuso
un Código Penal único; combatir la corrupción
como otros países, entre ellos Hong Kong, Italia
o Singapur (un ejemplo que parecía solo de El
Bronco) y ofrecer certidumbre a los mercados
porque "AMLO genera incertidumbre, que es
en lo que se fijan los mercados".
En lo único que coincidieron Meade y Anaya

fue en decir que uno de los mejores secretarios
de Hacienda que tuvo el país fue Francisco
Gil Díaz, quien sentado en la primera fila les
agradeció con la cabeza el piropo. M
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Patloja

Dólar, BBVA, Puma y DHL
J. Jesús Rangel M.
En lo que va del año, el peso frente

al dólar se depreció 5.04 por ciento.
Ayer, la divisa de ELI al mayoreo,

el Fix, cerró a 19.70 pesos y presionado al
alza, como lo preveían los mercados tanto
por las negociaciones del TLC como por la
cercanía de las elecciones.
Los analistas del Grupo Financiero Citi

banamex señalaron que la "incertidumbre
sobre las negociaciones del TLC han tomado
el escenario central al acercarse la fecha
límite para cumplir con los tiempos del
Congreso de ELI y que éste logre su aproba
ción antes de que termine el año. Por otro
lado, el proceso electoral también genera
incertidumbre que puede afectar al desem
peño del peso: en lo que va del mes, el peso
muestra un desempeño menos favorable
que los mercado emergentes".
Frente a esta circunstancia, cobra impor

tancia lo dicho ayer por el presidente del Gru
po BBVA, Francisco González, al recibir de

manos del presidente Enrique Peña Nieto,
la Orden Mexicana del Águila Azteca: "México
está llamado a jugar un papel protagonista.
Lo tiene todo: recursos, personas entusiastas
y trabajadoras, y ubicación geográfica".
Claro, hay un agregado relacionado con las

elecciones presidenciales. "El gobierno elegi
do debe seguir trabajando por hacer realidad
el México que vislumbran todos sus ciuda
danos... se requiere mucho realismo, mucha
perseverancia y pragmatismo, así como

liderazgos que unan, sumen y construyan a
partir de lo bueno que ya se ha conseguido".
El mensaje es de confianza, y hay dos

elementos positivos más.
Ayer se registró en el listado del mercado

global de la Bolsa Mexicana de Valores la
famosa empresa Puma, fundada en 1924
por los hermanos Rudolf y Adolf Dassler
en Herzogenaurach, Alemania, para ofrecer
a inversionistas mexicanos sus acciones. Es
una de las marcas deportivas líderes en el
mundo que diseña, produce y comercializa
una amplia gama de calzado, ropa y acceso
rios deportivos de alta calidad.
Hoy en Monterrey, como símbolo de

confianza, Antonio Arranz, CEO de DHL
Express México, y Mike Parra, CEO de DHL
Express Américas, inauguran en Santa
Catarina el hub de la empresa líder en logís
tica internacional. Asistirán el gobernador y
empresarios.
Esto quiere decir que los fundamentos de

la economía están bien y que el vaivén del
dólar no los ha afectado.

Cuarto de junto
En el debate de hoy por parte de los can
didatos a la Jefatura de Gobierno de CdMx
esperan que Mikel Arrióla, del PRI, obligue
a Claudia Sheinbaum, de Juntos Haremos
Historia, a decir si consume todavía mari
guana o no, lo que beneficiará a Alejandra
Barrales. M
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IN
VERSIONES

:: Desempleo
En marzo, el desempleo
en los países de la Organi
zación para la Cooperación
y Desarrollo Económicos
permaneció estable, en una
tasa de 5.4 por ciento. Según
el organismo internacional, la
más alta la tiene España, con
16.1 por ciento, y la más baja,
República Checa, con 2.2. En
cuanto a México, el nivel se
unicó en 3.2 por ciento, por
debajo del promedio de las
naciones de la región.

:: Temores

Más que las amenazas de
cancelar el Nuevo Aeropuerto
Internacional de México
(NAIM) emitidas por Andrés
Manuel López Obrador,
a los empresarios, lo que
realmente les preocupa son
los planes para construir
la infraestructura que dará
conectividad y servicios a ese
polo de desarrollo económi
co, los cuales deben estar a la
par de que inicie operaciones.
En otras palabras, saben que
no hay tiempo que perder.

:: Futuros alcaldes
El organismo empresarial
que también se suma a la

organización de encuentros
en el contexto del proceso
electoral es la Cámara Nacio
nal de Comercio de Ciudad de
México. Y es que nos cuentan
que en el llamado Foro de
Propuestas 2018 participarán
los candidatos a las 16 alcal
días y a la Jefatura de Gobier
no de la capital del país.
:: Se sube a la ola
Por supuesto que CocaCola
no podía quedar al margen de
la efervescencia futbolera pro
vocada por la Copa Mundial,
por lo que lanzó la propuesta
Mini mundialistas, una serie
de botellas conmemorativas

de los países que participarán
en la justa deportiva que se
realizará en Rusia.

:: Expectación
La Confederación Patronal
de la República Mexicana (Co
parmex) realizará hoy y ma
ñana Diálogos ManifiestoMX
con todos los candidatos a la
Presidencia de la República,
encuentros a los cuales todos

ya confirmaron; el pleito
con la iniciativa privada ha
disminuido un poco su inten
sidad, veremos si continúan
con bandera blanca o ya
saben quién genera alguna
inconformidad.
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DINERO
Investigan a prestamista por sobornar a funcionarios I Cuando la libertad es culpable, según Vargas Llosa

I El feudo de Coyoacán
Enrique Galván Ochoa
En una reunión (noviembre de

2013) que encabezaron el pre
sidente Enrique Peña Nieto y
el líder del SNTE, Juan Díaz

de la Torre, el entonces secretario de
Hacienda, Luis Videgaray, anunció un
programa para rescatar a 300 mil maes
tros que tenían adeudos de alrededor de
5 mil millones de pesos por créditos que
recibieron de diversas microfinancieras.
El ahora canciller explicó así el plan:

"No lo vamos a hacer mediante subsi

dio, quitas o rescates. Es una estrategia
de mercado que se hará por medio de la
banca de desarrollo, creando un fideico
miso en el Banco del Ahorro Nacional

y Servicios Financieros (Bansefi), que
recibirá un financiamiento en condicio
nes bajas de tasas de interés y de plazo
que permita sustituir los actuales crédi
tos de nómina por otros más baratos y
de mejor plazo". La buena noticia fue
hecha pública en la primera reunión de
Peña Nieto con la nueva dirigencia del
SNTE, tras la detención de la profesora
Elba Esther Gordillo. En la práctica,
el programa protegió los intereses de
las microfinancieras, porque recibieron
su pago (y siguen operando con prés
tamos abusivos) y al líder del SNTE,
que aparecía como parte del esquema.
Él sindicato permitía sin protestar que
los préstamos fueran descontados vía
nómina a los maestros. Cinco años des

pués las cosas siguen igual, excepto que
una de esas empresas está siendo inves
tigada en Estados Unidos. La Comisión
de Bolsa y Valores (SEC) dio inicio a
una investigación sobre presuntos pagos
ilegales a funcionarios mexicanos. De
acuerdo con un reporte entregado en
febrero de este año a la SEC, la investi

gación va en dirección de saber en qué
medida los pagos realizados por WAC
de México SA de CV (filial de WAC de
Estados Unidos) entre 2010 y 2017 a
funcionarios mexicanos, pudieron haber
violado la Ley de Prácticas Corruptas en
el extranjero y otras leyes. Es decir, la

empresa prestamista, el líder del SNTE
y funcionarios del gobierno estarían im
plicados en el presunto cochupo.

Culpable, la libertad

"El que haya más de cien periodistas
asesinados en México es, en gran parte,
por culpa de la libertad de prensa, que
hoy permite a los periodistas decir cosas
que antes no se podían permitir", dijo
el Nobel de Literatura, Mario Vargas
Llosa, en una desafortunada interpre
tación de lo que sucede en México.
(¿Entonces hay que suprimir la limi
tada libertad de prensa para que cesen
los crímenes?) Mientras se conmemo
raba el primer aniversario luctuoso del
asesinato de nuestro compañero Javier
Valdez cofundador del portal informa
tivo Ríodoce y corresponsal de La Jor
nada en Sinaloa, otro periodista, Juan
Carlos Huerta, era ejecutado en Tabasco
cuando salía de su domicilio a bordo de

su automóvil. De acuerdo con los prime
ros reportes, Huerta iba a bordo de un
carro BMW cuando fue baleado desde
un vehículo negro, cerca de la avenida
Bicentenario. El gobernador de Tabasco,
Arturo Núñez, dijo que los asesinos lle
garon directamente a matarlo; descartó
que se tratara de un robo. Huerta era
uno de los periodistas más destacados
de la región.

Ombudsman Social

Asunto: abuso en Coyoacán

Denuncio que la delegación Coyoa
cán, con fecha 7 de mayo de 2018,
me impuso arbitrariamente una multa
de 13,236 pesos (queja Coy2018
ME/226/274) y me exige documenta
ción que ampare licencia de construc
ción y de uso de suelo del predio en
construcción y/o remodelación, por una
reparación súpermenor, como es quitar
cinco ladrillos para reparar una ventana
de mi baño que resultó con grieta del
pasado sismo del 19 de septiembre.
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En mi colonia, Paseos de Taxqueña, se
dañaron cerca de 20 edificios. La dele

gación Coyoacán, en lugar de ayudar,
está multando de forma ilegal y avari
ciosa, pretendiendo obtener dinero para
sus campañas. Caray, qué mal PRD.

Rogelio Rafael Estala/vía Facebook

R: Coyoacán es territorio de Mauricio
Toledo, uno de los capos del perre
dismo. Su candidata a jefa de Gobierno
es Alejandra Barrales. Por si quie
res tenerlo presente antes de votar el
próximo primero de julio.

Twiteratti
<— Ojalá que con la virulencia y
furia que hoy perseguimos cualquier
manifestación de los candidatos que
no nos gusta, persigamos al que llegue
a presidente cuando cometa actos de
corrupción o ineptitud o traiga malos
resultados.

Alma Delia Murillo #AlmaDeliaMC

Con este asunto de lo bancos hackea
dos descubrimos que;

* Lo fácil que es hackear un banco.

* Esta situación ocurrió desde abril y
los banqueros se lo callaron.

* No quieren decir la cifra final del
dinero que les fue robado.

@OctavioGomezA

Ya ni el colchón es un lugar seguro para
guardar el dinero.

Trump manda otra vez a
la lona al peso ...ganan
millones los especuladores
BanRegio 20.15
Citibanamex 20.10
Scotiabank 20.06
Banorte 19.95
HSBC 19.95
Santander 19.95
Monex 19.94
BBVA 19.82

Aeropuerto 19.55

En medio de las tensiones en la negociación del
TLC, el dólar volvió a subir a mas de20 pesos,ante
la posibilidad de que el presidente Trump impida un
acuerdo esta misma semana. Los especuladores que
apostaron contra el peso y compraron dólares el pasado
17 de abril cuando bajó la cotización a 17.97 están
ganando una millonada: dos pesos en cada dólar.
Fuente: Bancos al cierre del martes 15 de mayo de
2018
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México SA
EPN: empleo y novela rosa

Cada vez más ganan menos Precariedad y confianza
Carlos FernándezVega

En uno de esos actos
modo que tanto gustan

i al gobierno en turno,
pletóricos de porras y agrade
cimientos al inquilino en turno
de Los Pinos, a Enrique Peña
Nieto se le ocurrió que "es la
confianza que México proyec
ta dentro y fuera del país la
garantía para la apertura de
fuentes de ocupación", y
como parte de su novela rosa
laboral presumió que durante
su estancia en la residencia
oficial suman 3.6 millones los
empleos formales inscritos en
elIMSS.

El problema es que la con
fianza asociada por Peña Nie
to a la generación de puestos
de trabajo resulta por demás
raquítica y promotora de la
pobreza, porque el grueso de
las plazas laborales registra
das en el IMSS reporta niveles
de ingreso de hasta dos sala
rios mínimos (176.72 pesos
diarios como máximo), algo
que ni lejanamente contribuye
al bienestar de los mexicanos

ni al progreso del país.

Para ayudar a entender de
qué se trata, el Instituto para el
Desarrollo Industrial y el Cre
cimiento Económico (IDIC,
"Precarización laboral: revés

salarial, cantidad por la cali
dad") nos obsequia un paseo
temático, y de su análisis se
toman los siguientes pasajes.

La brecha entre el número de

personas que gana más de 10
salarios mínimos (solamente
0.9 por ciento de la población
ocupada) respecto de las que
reciben hasta dos (42 por
ciento de la población ocupa
da) es el verdadero muro con

tra la equidad. Además, se
debe considerar a 3.4 millones

de mexicanos ocupados que
no obtienen ingresos.

Al terminar 2017, menos de
480 mil personas ocupadas tu
vieron ingresos que superaron
10 salarios mínimos, contra
22.1 millones que cuando mu
cho recibieron dos minisala
rios. Si se asume que una fa
milia en promedio tiene
cuatro integrantes i se puede
apreciar la implicación negati
va directa: los beneficios de

un buen ingreso llegan a po
cas personas, particularmente
en un entorno laboral en el

que se reduce el número de
plazas laborales que paga más
de tres salarios mínimos.

Entre el último trimestre de
2012 y el correspondiente de
2017, la ocupación y empleo
que paga entre tres y cinco sa
larios mínimos disminuyó en
713 mil plazas. En el mismo
periodo, la ocupación y em
pleo que paga más de cinco
sueldos mínimos se contrajo
en 1.49 millones. En conjunto,
ambas cifras muestran que, si
se considera la cifra de jóve
nes que se sumó al mercado
laboral, más mexicanos se dis
putan menos oportunidades.

En consecuencia, se debe
plantear que el verdadero pro
blema de inequidad y pobreza
es atribuible a la precariedad
del ingreso laboral, que a su
vez es resultado del entorno

adverso que enfrentan la ma
yoría de las empresas en Mé
xico: inseguridad, corrupción,
altos costos de energéticos y
combustibles, falta de finan
ciamiento e importación ilegal

de productos, entre otros.

Hay un hecho insoslayable: la
disminución en la tasa de des

ocupación se ha logrado al
tiempo que se reduce la ocupa
ción mejor remunerada: sola
mente el sector industrial ha

logrado mantener la genera
ción de empleo con salarios
que rondan entre tres y cuatro
veces el mínimo.

El sexenio está por finalizar y
el resultado que refleja el mer
cado laboral es de 3.6 millo

nes de nuevos empleos, dato
relevante por su naturaleza, en
especial por los colaterales
positivos que causa a la socie
dad; no obstante, ese avance
tiene elementos negativos que

deben considerarse. El funda
mental se encuentra en las ba

jas remuneraciones.

Al final de 2017, cerca de 53
millones de personas tuvieron
una ocupación, pero solamen
te 0.9 por ciento obtuvo una
remuneración mayor a 10 sa
larios mínimos diarios (26 mil
pesos mensuales). Cuando se
considera a quienes lograron
ganar más de cinco suledos
mínimos, el porcentaje es de
sólo 4.6 por ciento (cifra que
contempla a 0.9 por ciento
que recibió 10 o más).

Si bien los números mencio

nados permiten observar que
pocos mexicanos tienen buen
ingreso económico, lo extre
mo de la situación puede di
mensionarse cuando se con

templa al total de la
población. De acuerdo con el
Inegi, hacia finales de 2017
México albergó 123 millones
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de habitantes; en este sentido,
las 480 mil personas ocupadas
que ganaron 10 o más salarios
mínimos representan sólo 0.4
por ciento de la población to
tal. ¿Cómo puede lograrse
mayor equidad si el mercado
laboral genera pocas oportuni
dades bien remuneradas?

Lo anterior es atribuible a lo

que ocurre por entidad federa
tiva: de los 32 estados, apenas

contabilizan a más de uno12
por ciento de su población
ocupada percibiendo más de
10 salarios mínimos y sólo
dos están por arriba del um
bral de 2 por ciento: Baja Ca
lifornia Sur y Chihuahua, con
2.5 por ciento en cada caso.
La primera es la única que su
pera 10 por ciento del total de
su población ocupada por en
cima del rango de cicno suel
dos mínimos o más, con 14.5
por ciento. Ocho estados de la
República reportan que su po
blación ocupada con una per
cepción superior a 10 minisa
larios no excede 0.5 por ciento
del total.

En sentido contrario, una
cuarta parte de las entidades
federativas tiene más de 50

por ciento de su población
ocupada, percibiendo hasta
dos salarios mínimos diarios.

Chiapas, con una población
total de 5.3 millones y 1.8 mi
llones desocupados, tiene más
de 60 por ciento, cuando mu
cho, con hasta dos sueldos mí
nimos diarios.

Nuevo León, con 21 por cien
to, es la entidad con menor
cantidad de población ocupa
da en este intervalo; dicho de
otra manera, aun en el estado
mejor posicio nado, uno de
cada cinco trabajadores se en
cuentra en este rango (hasta
dos salarios mínimos). Las en
tidades de la zona sursureste

reportan la mayor proporción
de población ocupada con di
cho rango.

En Ciudad de México apenas
1.7 por ciento de ocupados
obtiene más de 10 salarios mí
nimos, mientras 35.6 por cien
to, cuando bien va, gana hasta

dos. Así, la debilidad del mer
cado laboral es reflejo de la
condición social en que vive
México: los problemas que
enfrentan las empresas y los
trabajadores se trasladan a la
vida familiar, vía bajos sala
rios y carencia de prestaciones
sociales.

Por tanto, uno de los verda
deros desafíos que deberán
resolver quienes resulten
electos a escala federal y esta
tal será detener la precariza
ción del mercado laboral,
algo que solamente se puede
lograr mediante el incremento
de las capacidades producti
vas de las empresas en todos
sus tamaños.

Las rebanadas del rastel

Agarraos, mexicanos al borde
de un ataque de pánico: tipo de
cambio pesodólar en distintos
bancos de Ciudad de México:

Banamex, 20.05 por uno; Sco
tiabank, 20.06; Bancomer,
20.17, y CI Banco, 20.50
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Interesante propuesta de Barrales en movilidad
* LATAM Gastro Summit, actualización continua
* Vivienda con aiberca incrementa su precio 18%
Interesante el Programa de Movili

dad que presentó la candidata de
la coalición Por México al Frente,
Alejandra Barrales, donde la es

trategia es buscar disminuir los tiem
pos de transporte, hacerlo más eficien
te y eficaz, teniendo como eje central
al peatón.
La idea gira en tres grandes ejes. El
primero es crear una red de transpor
te público multimodal y sustentable;
segundo acceso a las calles, red de in
fraestructura segura para todos y ter
cero acceso al futuro: es decir incorpo
rar las nuevas tecnologías, innovación,
culturas y educación para la movili
dad. El programa es considerado am
bicioso, pero acorde al tamaño de la
ciudad, en donde se debe tener el sis
tema multimodal, vía tarjeta electróni
ca, que además será un seguro que cu
brirá accidentes, aun mortales.

REUNIÓN. En las últimas décadas las
enfermedades gastrointestinales están
incidiendo en los costos de salud, es por
ello que en México, la farmacéutica ja
ponesa con más de 237 años en el mun
do, Takeda, invierte en la actualización
médica continua, con la finalidad de es

tablecer discusiones académicas que be
neficien a los pacientes.
"Estamos conscientes de que la edu
cación médica continua es una herra
mienta fundamental. En Takeda tene

mos claro que si queremos dar una me
jor salud y calidad de vida a nuestros
pacientes, este tipo de eventos son de
gran importancia pues fomentamos la
discusión entre expertos de todos los
países de la región", indicó la doctora
Yusimit Ledesma, directora médica de
Takeda México.
Una de las iniciativas más relevantes de

la farmacéutica que dirige José Manuel
Caamaño, es el LATAM Gastro Sum
mit, que llevó su novena edición a Bo
gotá, Colombia, y que contó con la par
ticipación de médicos especialistas gas
troenterólogos de México, Argentina,
Colombia, Perú, Ecuador, Centroamé
rica y Estados Unidos.

NOMBRAMIENTO. Raúl Galindo

Favela, quien asumió como subsecre
tario de Desarrollo Rural de la Sagarpa,
tiene sin duda una arista positiva que le
permitirá a la población rural encontrar
un interlocutor válido, que seguramen
te dará por resultado soluciones acor

des a las necesidades de un fragmenta
do sector ávido de respuestas. Su paso
por diversas instituciones públicas entre
ellas la Consar, el IPAB, CNBV, Sagar
pa, Fira, Financiera Rural y FND, le han
aportado la experiencia necesaria para
la operación de programas que requie
ren de una gran participación social.

VIVIENDA. El portal inmobiliario
Propiedades.com revisó la oferta de
casas con aiberca en el país y compa
ró el costo de las propiedades. Debi
do al valor que ofrece una propiedad
con piscina, como: usabilidad y con
fort residencial, el precio de una casa
de interés social en México, puede in
crementar hasta 18.3%.Sin embargo,
en otros segmentos residenciales co
mo vivienda media, el aumento es de
10.5%; en residencial de 0.36% y en
residencial plus de 6%. Si bien no es
frecuente en las ciudades, el púbico
suele buscar esta amenidad en playas
o en lugares de descanso ¦.
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

«OPINIÓN

PLAN DE BIC PARA ACELERAR
AVANCE, POR MÁS CAPACIDAD
EN BOLÍGRAFOS Y MÉXICO
MANTIENE 42 SITIO GLOBAL

Ayer IP con ECONOMÍA y encadena EU reglas de origen enALBERTO
AGUILAR autos a salarios y rechaza avanzar; fracasan acciones de

PENSÍONISSSTE por ICA; surgirá CÓNAMER el viernes
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AS ALLÁ DE laincertidumbre
que se vive por las compli
cadas elecciones de julio y la
imposibilidad de alcanzar un
acuerdo en el TLCAN, esto
por la intransigente posición

de Donald Trump, una firma que no tiene
la menor intención de bajar la guardia en
México es la francesa BIC.

En febrero estuvo aquí Bruno Bich, su
presidente global, a quien se le presentó
un plan para acelerar el crecimiento aquí.
Ello implicaría hacer una pausa a la ren

tabilidad con la intención de sacar más raja
al enorme potencial que abre una econo
mía con una creciente clase media, una
población muy joven y mayor número de
estudiantes.
Con 45 años de historia en el país, BIC no

requiere de presentaciones, dado que posee
una posición preponderante en artículos
para escritura, encendedores y rastrillos.
Sólo en plumas comercializa 7 de cada

10, idéntico porcentaje en encendedores,
en tanto que en rastrillos posee un 15% del
mercado tras Gillette de P&G
que lleva Marcio Andreazzi.
Vaya para BIC que en Méxi

co comanda el ejecutivo galo
de 44 años Cedric Fort, nues
tro país es su cuarto mercado
mundial después de EU, Brasil
y Francia.
En Cuautitlán opera su fac

BIC CRECIO UN PAR

DE PUNTOS POR

ENCIMA DEL

MERCADO

toría más grande del planeta en bolígrafos,
en donde produce 2 billones de unidades
al año, de las cuales 80% se exportan tanto
a EU como a otros 30 países.
A su vez su planta en Saltillo en donde

manufactura rastrillos, es la cuarta en su
operación global que implica 140 países,
con un ritmo de producción de un millón
de piezas al día que en un 90% van a EU.

Esta multinacio
nal con ventas por
2 mil millones de

euros y cerca de 30
plantas en el orbe,
data de 1950. Fue
fundada por Mar
cel Bich, padre de su
actual presidente y
abuelo de Gonzalve

Bich, quien no hace
mucho sustituyó en
el timón al mexicano
Mario Guevara

Entre los planes
inmediatos de BIC no descarte una nueva

factoría o bien una ampliación de Cuautitlán
que opera al tope de su capacidad. Igual
considere la suma de más categorías en
su manufactura, por ejemplo marcadores.
Por lo pronto BIC ya se prepara para el

regreso a clases este año. Si bien el pico de
ventas se da a mediados de agosto, ahora
mismo comienza el abastecimiento a ma

yoristas y en junio al canal moderno.
Para papelería este periodo

representa hasta 70% de las
ventas anuales.
El equipo de mercadotec

nia que comanda el ejecutivo
alemán Michael Kaller trabaja
ya a marchas forzadas para
acrecentar su presencia en
unas 100 mil papelerías que

hay en la República y que son nodales para
lo que son bolígrafos, lápices convencional es
y de colores.
Todo ello sin descuidar a las tiendas de

autoservicio, y no se diga a las especializadas
como Office Depot de Angel Losada y Office
Max de Alejandro González Zabalegui.
Ahora también hay una estrategia especial

para contrarrestar al mercado informal que
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en artículos de escritura es hasta el 40% de
las ventas.

BIC da asesoría en las propias escuelas,
tiene equipos de demostración en las calles
y mucha información en redes sociales.
En 2017 BIC creció un par de puntos por

encima del mercado y la expectativa para
este año es favorable pese al entorno, puesto
que sus productos son apolíticos y altamente
democráticos.
AYER POR LA tarde se reunió la IP con Il

defonso Guajardo, titular de ECONOMIA,
para evaluar el estatus de la negociación
del TLCAN. Quedó claro que habrá que ser
pacientes, puesto que más allá del discurso
de Donald Trump y su equipo para forzar un
cierre, Robert Lighthizer, cabeza del equipo
de EU, no cedió ni un palmo de terreno en
las reglas de origen para autos. Exigió ubi
carias en un 70%, pero con la restricción
de que en 7 de las principales autopartes la
manufactura quede amarrada a sueldos por
arriba de 16 dólares la hora. Esto significaría
que EU se quedaría con el grueso de esa
producción y México se convertiría en un
mero "soldador". De ahí en fuera el titular de
la I JSTR ya no quiso seguir con el resto de
los temas polémicos, en tanto no se destrabe
lo relacionado con el rubro automotriz. En

ese sentido también prevalecen las trabas

para el rubro agropecuario, solución de
controversias y la caducidad del acuerdo.
PUES NADA QUE PENSIONISSSTE que
dirige Rodolfo Campos no ha logrado nin
gún éxito en sus reclamos para tratar de
revertir el concurso mercantil de ICA que
preside Bernardo Quintana, o bien para
quedar al margen y recuperar su polémica
inversión en esa constructora que por lo que
se sabe se hizo cuando ya había evidencias
de su problemática financiera. En distintos
tribunales se han desechado solicitudes de
suspensión. Fue a finales de marzo cuando
se concretó el concurso mercantil de ICA
con una masa de recursos que involucró
pasivos por 78 mil millones de pesos.
LE ADELANTABA QUE el viernes se pro
mulgará la nueva Ley General de Mejora
Regulatoria que apenas a finales de abril
aprobó el Congreso. Con ello el esfuerzo
para reducir la engorrosa tramitología ya
no sólo involucrará al gobierno federal sino
también al estatal y los municipios. En ese
contexto durante la ceremonia que enea
bezará el presidente Enrique Peña Nieto
se anunciará también el surgimiento de la
Comisión Nacional de Mejora Regulatoria
(CONAMER), nueva denominación para
COFEMER dado su mayor alcance. Mario
Emilio Gutiérrez se mantendrá al frente.
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El lunes, sin mayores aspavien
tos, el Juez Quincuagésimo Oc
tavo del Tribunal Superior de
Justicia de la CDMX, Agapito

Campillo Castro, levantó las medidas
cautelares impuestas a la compra total
de las acciones de OHL Concesiones

(OHLMEX), por parte del fondo de in
versión australiano IFM, derivadas de la
demanda que un solo accionista, Juan
Carlos Ramírez López, que impedía que
los accionistas minoritarios cobraran di
videndos a la emisora,

El fondo que encabeza Brett Himbury se asistió de
los grandes despachos jurídicos del país; la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores, que encabeza Ber
nardo González, se defendió, y los operadores de la
transacción, Banorte y Santander, una operación de
2,775 millones de euros, auditada con la asesoría de La

zard, Latam Finance y el despacho González Carrillo:
cada uno por su parte argumentó al juez Agapito que
el "accionista rebelde" Ramírez López representaba
0.0001% de los títulos, muy lejos de abanderar a los ac
cionistas minoritarios; y que la aplicación de medidas
cautelares representaba un violación a sus garantías
constitucionales y violación al debido proceso por no
haber escuchado su defensa. Así que se levantaron las
sanciones y no procedió el objetivo de esa demanda,
impedir la transacción.

Ello representa un revés para el ahora candidato
a diputado plurinominal, Paulo Diez, promotor del
"accionista rebelde", pues además de que su clien
te Pedro Topete, dueño de Infraiber y que originó el
pleito contra OHLMEX, se sabe ya dio por perdida la
batalla. Ni modo.

Infonacot como nunca. El sexenio de En
rique Peña deja, entre otras cosas, el legado
de un Infonacot, que canalizó 72 mil millones

de pesos en créditos a los 5.3 millones de trabajadores,
que trabajan en el sector formal de la economía, lo que
se tradujo en el bienestar de 20 millones de personas. ,
o sea una sexta parte de los mexicanos. El trabajo del
equipo coordinado por Cesar Martínez, al amparo de
la Reforma Laboral, incorporó a más centros de trabajo
para ofrecer tales beneficios a los trabaj adores al tiempo
de sanear las finanzas del instituto: la recuperación de
cartera soportó 70% de los nuevos créditos y se cobra
ron 89 mil millones de pesos, junto con una reducción
de 20% en la tasa de interés. Y por eso Infonacot recibió
por 5 años los más altos niveles de calificación de Fitch
Ratings y HR Ratings en sus emisiones de deuda. No
hay vuelta de hoja.

¿Cuanto cuesta concesionar el NA1CM?
Cerca de 1.2 billones de dólares anuales dejaría
de ganar el Estado Mexicano sí, como dice An

drés Manuel López Obrador, se concesionara a particu
lares el NAIM, señala la Canaero, que encabeza Sergio
Allard. Ahí nomás.
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Otro periodista más. Juan Carlos Huerta
• El Fisgón
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Debajo del tapete
Rocha
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Debate en CDMX
Heiguera
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